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Después de 
Villalar 

Pasó el día de la Comunidad. Una 
vez más hemos asistido al espec
táculo de la división, en lo que a 
celebración de dicha fiesta se re
fiere. Por una parte tuvo lugar, en 
el Monasterio de Prado de 
Valladolid, el solemne acto oficial 
de entrega de los Premios Castilla 
y León 1998, por otra la fiesta po
pular de la campa de Villalar de 
los Comuneros. Pág. 11 

P e r i ó d i c o independ ien te 

A Ñ 0 2 -N0 13 Precio 200 Pesetas-1,20 Euros 

Santiago Alba 
castellanista 

Hace ahora 50 a ñ o s que m o r í a 
Santiago Alba Bonifaz, posible
mente el político castellano más 
importante de la contemporanei
dad, después de haber pasado en 
el exilio casi la mitad de su vida 
adulta. En cierto modo buena par
te de sus energías se desperdicia
ron, después de haber fracasado 
la polí t ica regeneradora que re
presentaba. Pág. 28 

Rafael 
Alma de Helios 

Habrá quizás, quien ignore que 
Helios, según la mitología griega, 
era la divinidad del sol y de la luz 
solar. Más todo el mundo, sin ex
cepción, distingue la marca Helios 
que nos endulza la vida desde ha
ce muchos lustros. Pág. 16 

E x c l u s i v a p a r a L a I W b u n a de C a s t i l l a 

Juan José Lucas: 
Con la Biblia de la mano 

P á g . 3 2 

A C O R r e c u r r e l a r e s o l u c i ó n d e l 

T r i b u n a l d e D e f e n s a d e l a C o m p e t e n c i a 

Una resolución marcada por la... ¿ arbitrariedad ? 

El Tr ibunal de Defensa de la 
Competencia (TDC), el pasado día 
15 de abril, acordó sancionar a to
das las industrias azucareras es
pañolas, por considerar que había 

existido una prác t ica restrictiva 
de la competencia, consistente en 
la concertación del precio de ven
ta del azúcar para uso industrial. 
Puesto que esta sanción no es fir

me, y después de consultar con 
sus asesores j u r í d i c o s la 
Cooperativa ha decidido interpo
ner el correspondiente recurso. 

Pág. 53 
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T E L E F O N O S 

G E N E R A L 
/nformación Municipal 

Guardia Civil 

Bomberos Valladolid 

Policía Nacional 

Policía Municipal 

Información Telefónica 

Radio Taxis 

Agrupación Taxistas 

Renfe Estación 

Cruz Roja (VA) 

Iberdrola Averías 

Gas Natural 

Hospital del Río Hortega 983 420 400 

Hospital Clínico 983 420 000 

Protección Civil 983 426 147 

Estación de Autobuses 983 236 308 

Alcohólicos Anónimos 909 939 143 

Teléfono de la Esperanza 983 307 077 

010 

062 

080 

091 

092 

1003 

983 291 411 

983 207 755 

983 200 202 

983 222 222 

901 202 020 

900 302 380 

Aeropuerto 

Correos 

F U N E R A R I A S 
El Salvador 

Cima 

La Soledad 

Las Contiendas 

Galindo 

Castellana 

983 415 400 

902 197 197 

983 251 225 

983 253 800 

983 351 342 

983 376 009 

983 301 480 

983 251 225 

C / N £ S Y T E A T R O S 

Vistarama 

Lope de Vega 

Roxy 

Mantería 

La Fuente 

Casablanca 

Manhattan 

Carrión 

Broadway 

Coca 

Teatro del Ruido 

Teatro Corsario 

Teatro del Azar 

983 259 007 

983 352 781 

983 379 695 

983 379 695 

983 201 215 

983 374 068 

983 208 789 

983 375 819 

983 377 134 

983 330 290 

983 372 364 

983 302 637 

983 391 764 

T E L E V I S I O N E S 
T.V. Canal 29 983 232 426 

T V Valladolid Canal 48 983 307 277 

T V E , en Castilla y León 983 541 300 

1 9 9 9 MAYO 
martes miércoles jueves viernes sábado domingo 

5 ó 
7 
8 9 3 4 

10 77 12 13 14 15 16 
77 18 19 20 21 2 2 23 
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% 2 5 26 2 7 28 2 9 3 0 
1. - Fiesta del Trabajo 

2. - Fiesta en la ciudad de Ávila 
Fiesta en la C.A. de Madrid 

13.- San Pedro Regalado. Patrono Valladolid 
La Ascensión del Señor 

24.- Fiesta en la ciudad de Zamora 

30.- Fiesta en la C.A. de Canarias 

31- Fiesta en la C.A de Castilla la Mancha 

HUMOR TRAPOTE 

E l único candidato a l alcalde del pueblo con 
verdadera-coyuntura, carisma, visión de futuro y 
progreso, con un programa. Objetivo, Prometedor 
Clarividente, Limpio, realizable y con perspectivas 
expansionistas hacia más allá de nuestras lindes 
comarcales, es sin duda, CRESCENCIO. 

y A O E M Á S , E S 

T U M A R I D O . 

R A D I O S 

R.N.E. 
SER RADIO VALLADOLID 
CADENA 40 PRINCIPALES 
CADENA DIAL 
CADENA M-80 
COPE 

CADENA 100 
ONDA CERO 
ONDA 10 
ONDA CERO 
M.DEL CAMPO 
RADIO MEDINA 
CADENA SER 
RADIO ECCA 

D I A L E S 

FM 
Cadena 100 
Radio 1 
Radio 2 
Radio 3 
Radio 5 
M-80 
Cadena 40 
Onda Diez 
Onda Cero 
Cadena Dial 

AM 
Radio I 
Cope 
Radio 5 
R.Valladolid SER 

NOMBRE 
A 

983 222 426 
983 291 616 
983 308 176 
983 290 535 
983 308 176 
983 217 780 
983 217 781 
983 370 500 
983 353.211 

983 811 250 

983 811 250 
983 770 593 

88.5 
97.3 
93.1 
92.2 
95.1 
98.1 
90.9 
99.4 

105.2 
100.4 

729 
882 
936 

1.044 

BUSCA 

2 

T U 

MASCOTA 

Oír 
m 

Teléfonos: 983 475 994 - 983 476 997 
Correo e lec trónico: 
e- mail: l a tr ibunacas t i l l a @ vaserte l .es 

Fax: 983 474 218 
Internet: 
http:/ /www . vaserte l . es / la tr ibunacast i l la 

http://vasertel.es
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E D I T O R I A L 

VILLALAR: TEMPLO Y CONCIENCIA 

L a Tribuna de Castilla y León viene de Villalar, del pueblo, del monolito levantado a los comuneros Padilla, Juan Bravo y 
Maldonado. Llega, con las banderas nuestras, enarboladas, de rendir homenaje, como otros muchos de esta región, a los ejecutados. 
A ellos y a todos aquellos que dirigieron el movimiento de resistencia, de libertad y justicia: como el pelaire Pinillos en Ávila, el fun
didor Bobadilla en Medina del Campo; al cerrajero que se puso al frene de la rebelión en Burgos; al pellejero Villoría y a tanto más, vo
ces del pueblo, gentes sencillas y nuestras, por eso queridas. 

¡Fue nuestra derrota, lo asumimos y Amén! Como fueron vencidos los vecinos de Sahagún, en el siglo XI , al rebelarse contra 
los frailes de los monasterios. O la protesta de los kermandiños gallegos (1467) contra la nobleza. Ola misma sublevación de los pa
yeses de remensa en Cata luña ¿Y qué? ¿Qué fue Fuenteovejuna? ¡Todo revolución! Y las germanias de Valencia, luego. 

Dicen los gritos: Villalar fue una derrota. Sí, lo fue. La derrota de todo un pueblo. Cristo fue una derrota, murió condenado, 
en la cruz. Pero sus seguidores creyeron el Él y lucharon por Él y levantaron templos por Él, y comunas: el primer comunismo. 

Nosotros, los castellanos y leoneses, no creemos en la victoria de la derrota, y así nos va. En un memorable cuento del conocido 
escritor y colaborador de La Tribuna de Castilla José González Torices (publicado en nuestro número 5 del mes de octubre), titula
do "La soledad de Juan Diego", González Torices nos recuerda que no ejecutaron a todos los comuneros en el año 1521, sino que v i 
ven aún y son la fuerza de su pueblo, a pesar de los impedimentos y trabas de toda índole. Vive la sangre, pero sin violencia. 

Villalar, dicen, una derrota. ¿Qué fue para Cataluña la rebelión de los segadores? Felipe IV manda su ejército castellano a 
Cataluña (1635) para lucha contra los franceses. La Generalidad se opone, quieren ser ellos los que hagan ese trabajo, pues estos cuer
pos de milicias crean conflictos, disputas, protestas... El 7 de junio unos 30.000 segadores, armados de hoces y pedreñales, se enfrentan 
al virrey Santa Coloma Muere un segador en aquellas jomadas bautizadas como uCorpus de sangro?. El gobierno de Madrid tuvo que 
sufrir la derrota de 1640, pero preparó el desquite en una lucha de alternativas que duró diez años, hasta que logró una victoria de Pirro 
aplastando por un tiempo las veleidades de libertad de Cataluña, "que había imaginado (como señala D. Abad de Santillán), que po
día encontrar un respaldo a sus aspiraciones en la política francesa". 

Y nos preguntamos: ¿No fue derrota la sufrida por los catalanes? No lo sería tanto cuando todo ese pueblo, el catalán, incorporó 
a sus aspiraciones independentistas, de progreso, de lucha, de reivindicación e identidad, el himno que aquellos payeses cantaban: Els 
Segadors. Modelos tenemos. ¿Qué nos falta? 

Tal vez nos falte fe, entusiasmo, confianza y fuerza para luchar por lo nuestro, por el futuro, creando el presente. 
Pero nos queda Villalar. L a Tribuna de Castilla y León les brinda a todos nuestros castellanos y leoneses una idea: ¿Por 

qué el pueblo de Villalar de los Comuneros no se transforma en un foro cultural que sea capaz de mantener viva, y propagar, la iden
tidad de nuestro pueblo a través de actividades de toma de conciencia regional? ¿Por qué no se nombra, para este cargo, a una per
sona de reconocida solvencia, respetada por todos, dialogante, y que pueda aglutinar a todas nuestras gentes y devolver a Villalar el 
resplandor que se merece, al margen de toda política? L a Tribuna de Castilla y León lo desea vivamente. ¿Y ustedes? 
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Ni cambio ni renovación 
Higiene Mental 

No todo es malo, no. 
Ha habido gente que se ha esforzado. 

Que ha cumplido. 
Que se ha dejado la piel en negociaciones y reun 

para consensuar lo poco avanzado por esta co 
y sus ciudades en los últimos años 

Francisco Forjas 

a gusto. Es estupendo. 
Las ciudades rebosan 
actividad y por todos la

dos ves a obreros con casco que 
colocan bordillos, arreglan aceras, 
pintan las calles y se ríen entre 
dientes por la orden de acabar la 
obra antes de los comicios del 13 
de junio, incluso antes del inicio 
de la campaña electoral el próxi
mo 22 de este mes. 

Hay que recapitular, explicar a 
los electores y poner sobre la me
sa las tareas hechas en los últimos 
cuatro años cuando a manos lle
nas se prometía el oro y el moro a 
pesar de que las muchas prome
sas disminuyen la confianza. 

Se ha desatado la fiebre de los 
estrenos, hay alcaldes, consejeros 
y concejales que miden su agenda 
por el número de inauguraciones 
que tienen a diario o por las apari
ciones en los periódicos del día si
guiente. Es un poco vergonzoso, 
pero la realidad es esta, porque pa
recen no darse cuenta que las gen
tes saben que muchas promesas 
se hacen sólo por el placer de que
brantarlas. 

La verdad es que no estoy muy 
seguro si los políticos se creen to
do lo que dicen. Seguro que no. 
Todavía me acuerdo de aquellos 
candidatos del CDS de Salamanca 
que al inicio de una campaña elec
toral se pesaron en una báscula gi
gante para al finalizar su mandato 
demostrar que no habían engorda
do un solo ki lo gracias a los dine
ros públicos que querían manejar. 

Y que me dicen de los politiqui
llos que desembarcan en pequeñas 
formaciones cuyo único fin es el 
ser bisagra de gobierno jun to a 
otros partidos de mayor entidad. 

¿Esos que prometen? Creo que na
da A l final se colocan en el pues
to, aguantan cuatro años con suel
do de cargo público, se toman unos 
pinchos en las recepciones oficiales 
y unas copas por los bares y pubs 
nocturnos de la capital y guardan 
la insignia en el baúl de los recuer
dos para enseñársela a sus nietos 
o a sus vecinos que no acaban de 
entender quien les puso allí. 
Algunos de estos, casi todos diría 
yo, no acaban de darse cuenta del 
ridículo que han protagonizado. 

No. No estoy a favor del bipar-
tidismo. Lo que estoy en contra es 

de los trepas, los figurones y los 
jetas; los abrazafarolas y los in
dispensables. Los amigos peloti
lleros siempre con carné, una ve
ces de unos y otras de otros, que 
ocupan puestos sólo por el hecho 
de levantar el brazo para votar sin 
saber que están votando en la ins
titución a la que mal representan. 
Algunos ayuntamientos y las pro
pias Cortes Regionales han sido 
escenarios de estas cosas que les 
cuento en estos ú l t i m o s a ñ o s . 
Pol í t icos de chaqueta cruzada y 
caspa en la solapa cuyo único mé
rito era el salir de copas después 
del pleno correspondiente y contar 
los chistes más verdes para con
vertirse en el indispensable de la 
noche o el que más gracia hacía a 
las secretarias (nombradas en su 

mayoría como personal de con
fianza). Políticos adormilados en 
sus escaños que han aportado más 
bien poco a una legislatura que 
muere. Partidos que lo permiten y 
promesas que cumplen de acuerdo 
con sus intereses. 

No todo es malo, no. Ha habi
do gente que se ha esforzado. Que 
ha cumplido. Que se ha dejado la 
piel en negociaciones y reuniones 
para consensuar lo poco avanza
do por esta comunidad y sus ciu
dades en los últimos años. Que no 
han tenido dependencia a otros 
entes de rango superior o que han 
considerado su trabajo como una 
obligación para aquellos con los 
que le han situado en una deter
minada tribuna. 

Es cierto, sí: tengo muchas ga
nas de que las urnas renueven he
miciclos y salones de plenos. Que 
ganas tengo de que esta región em
piece a asumir competencias im
portantes para que nuestro parla
mento sirva para mucho más y pa
ra que los ayuntamientos tengan 
interlocutores cercanos y con po
der de decisión. Para que algunos 
políticos trabajen de una vez y de
jen de ser la sombra del presiden
te de tumo en las recepciones y 
saraos y para poner de manifies
to, de una vez por todas, que la pa
labra empeñada no debe dejar lu
gar a reflexiones. De todas formas, 
la ilusión no es n i mucho menos 
que una agradable aberración de 
la esperanza. 

Como colofón: el curioso lec
tor se h a b r á preguntado a que 
nombres asignar estas tan repro
bables conductas, pero esta no es 
sino potestad exclusiva suya, ya 
que candidatos para rellenar esta 
quiniela hay muchos y queda a su 
discrecionalidad el asignar los más 
adecuados. 

Francisco Forjas es periodista 
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ecientemente la ciudad 
zamorana ha podido 
contar con un paseo por 
las orillas del río Duero 

a su paso por la ciudad. Han sido 
necesarios varios meses de obras 
y superar más de un conflicto para 
que los habitantes de Zamora po
damos caminar y dar largos pase

os por una de las 
zonas más bellas 
que tiene la ciu
dad, desde donde 
se puede contem
plar tras el des
broce de mucha 
maleza lo que se 

encontraba oculto tras ello, es decir, 
imágenes maravillosas de la cate
dral y de la parte antigua de la ca
pital, observándolas tranquilamen
te desde cualquier banco del paseo. 

Hasta ahora ninguna 
Administración había llevado a ca
bo ningún intento por poder recu
perar una de las zonas más carac
terísticas de Zamora No se sabe si 
tan cerca de las próximas eleccio
nes, los políticos quieren ganar "tan
tos" para que los posibles electores 
les voten, pero lo que si es cierto 
que esta recuperación bien merece 
dar un punto de apoyo al 
Ayuntamiento zamorano, por lograr 
que nuestra capital cuente con una 
primera actuación de lo que sólo es 
el principio de lo que será antes del 
año 2.000, el resultado de la remo
delación de ambas márgenes del 
Duero. Como resultado de todo ello 
ha permitido aprovechar para el uso 
del ciudadano unos 80.000 metros 
cuadrados de terreno hasta ahora 
cubiertos por escombros y maleza. 

Márgenes del Duero 
Ma José Salvador 

Las intervenciones llevadas aca
bo han permitido contar con una 
zona recreativa de 500 metros cua
drados y otros tantos de zonas de
portivas. La inversión por recupe
rar estas márgenes ha sido de 160 
millones de pesetas financiados en 
su mayor parte por la Unión 
Europea A la vez las zonas de la ri
bera son ahora más accesibles gra
cias a los más de 700 metros de pa
sarelas. Las masas forestales del en
torno se han visto enriquecidas con 
la recuperac ión de m á s de 8.000 
metros cuadrados y la plantación 
de diferentes arbustos naturales, 
entre los que podemos destacar 
más de 160 árboles nuevos, la re
cuperac ión de 2.600 metros cua
drados de césped y casi 6.500 me
tros de arbustos. 

La recuperación de estas már

genes del río Duero no ha evitado la 
polémica por parte de los grupos 
ecologistas y de organizaciones po
líticas por la tala indiscriminada de 
árboles y la destrucción del ecosis
tema Pese a ello los ciudadanos lo 
han recibido muy bien y yo, como 
una ciudadana más y desde mi más 
profundo respeto por el medio am
biente, creo que era necesaria lle
var a acabo una recuperación pau
latina de estas márgenes. 

La ciudad ha podido recuperar 
una zona que con el paso de los 
años se había convertido en maleza 
pura y dura para la que los zamora-
nos pasaba desapercibida Después 
de t^ner una imagen en la ciudad 
tan maravillosa del Duero discu
rriendo sus aguas por nuestra tie
rra, esta no se podía contemplar 
porque nada se observaba de ella 

Supongo que el Ayuntamiento an
tes de actuar en una zona tan deli
cada habrá sopesado los pros y los 
contras sobre la actuación de este 
segundo "pulmón" de la ciudad. Era 
necesario limpiar un poco la zona 
porque estaba siendo absorbida por 
los matorrales y maleza Se ha in
tentado evitar dañar lo más posible 
el ecosistema existente y pienso que 
se ha recuperado una parte que los 
zamoranos habíamos perdido por 
el olvido y la dejadez de las 
Administraciones que no habían 
querido actuar sobre ella Ahora, no 
se si debido a la proximidad de las 
elecciones, la Administración local 
ha actuado más prontamente. 

En realidad yo creo que todos 
hemos salido beneficiados, los za
moranos porque ganamos con un 
nuevo lugar de esparcimiento, be
neficioso para la ciudad porque 
puede atraer al turismo que visita 
la ciudad y desde el punto me
dioambiental recuperamos una zo
na que realmente se encontraba 
muy deteriorada 

Esperemos que estas no sean las 
últimas actuaciones sobre zonas y 
aspectos de la ciudad que se en
cuentran olvidadas y "aparcadas" 
por la Administración, así como la 
escasas zonas verdes con que cuen
ta la ciudad. Que no se actúe sola
mente cuando llegan elecciones y 
así justificar de alguna forma para 
que sirven los impuestos que paga
mos los ciudadanos. Intentemos re
cuperar aquello que beneficie a to
dos los ciudadanos pero siempre 
desde un respeto hacia la naturale
za y lo que tenemos alrededor. 
M' José Salvador es periodista. Zamora 
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Inteligencia emocional 
Olegario Ortiz 

4 ste es el título de un libro que vio la 
luz en Octubre del año 1996, y un año 
después aparecía la edición número 

19. Es lo que se llama un "Best Seller" mundial 
que llegó a mí como obsequio de un buen ami
go, y en verdad que es un regalo lleno de re
ciente sabiduría. El título es una llamada de 

a tenc ión hacia esa parte de 
nuestra mentalidad hace tiem
po soslayada; pues, desde el 
advenimiento piyante del ra
cionalismo científico, la cose
cha ha sido ubérr ima para la 
ciencia y la técnica; pero no 
para la cultura de los senti

mientos que está casi olvidada. 
Su crucial importancia no es de ahora; un 

poeta se adelantó a la creación de los científi
cos. Fue SCHILER, en Alemania, quien puso 
orden a estas dos facultades de la mente hu
mana, la de los sentimientos y la de los razo
namientos con esta idea aforística: 

A todos pertenece aquello que pienso 
sólo a mi pertenece lo que yo siento. 
Con lo cual situaba los sentimientos en el 

centro de la personalidad. En el siglo siguiente, 
FREUD estratificaba el YO en las tres partes 
siguientes: 

El YO CORPORAL, portador del incons
ciente arcaico de donde brotan los instintos y 
donde escondemos las vivencias reprimidas 

El YO ANÍMICO, nivel que alcanzan el es
tado de ánimo, los sentimientos, los afectos y 
emociones 

El YO ESPIRITUAL, la parte más elevada y 
consciente que formamos tomando los valores 
hallados en el ambiente que nos toca vivir. 

Son los tres estratos de significación de un 
mismo YO UNITARIO e indivisible, con esos 
tres niveles de consciencia, entre los cuáles 
SCHILER considera al YO ANÍMICO como el 
núcleo central y más propio de cada uno. 

En el curso del actual siglo ORTEGA y GAS-
SET, al referirse al progreso, dyo hará unos se
senta años, que el progreso había sido enorme, 
pero solamente en el orden científico, mien
tras que la cultura de los sentimientos no había 
progresado apenas. 

El autor de la obra citada al principio, GO-
LEMAN, psicólogo, profesor y redactor del New 

York Times, ha dado el nombre de "Inteligencia 
emocional" a esa parte afectiva y sentimental de 
la mente cuya falta de atención en la forma
ción individual, reconocida en multitud de tra
bajos recopilados por el autor, puede dar la ex
plicación de tantas lacras y disturbios indivi
duales y sociales que sufre el pueblo america
no de los Estados Unidos. 

Dice, por ejemplo, que el descuido de la in
teligencia emocional puede arruinar muchas 
carreras, y en caso de niños y adolescentes, 
conducir a trastornos alimenticios, depresio
nes, agresividad y delincuencia Se ha puesto 
por delante la otra inteligencia, la racional, esa 
que se mide mediante el llamado "coeficiente 
intelectual", y se ha considerado ideal la cul
tura que soterraba los sentimientos y las emo
ciones en bien de la razón pura y suprema in
telectual. En esta obra se defiende la forma
ción y educación integrada de ambas facultades 
y además, se establecen normas para fomen

tar y robustecer esa inteligencia emocional que 
tanto importa a todos y particularmente, a los 
que empiezan a vivir. 

El Premio Nobel KONRAD LORENZ en su 
libro titulado "Los 8 pecados mortales de la 
Humanidad Civilizada" ha denominado a uno 
de ellos, "Atrofia de los sentimientos", pecado 
que se percibe en todas las actividades de la 
vida social y sobre todo donde más se precisa 
de los sentimientos, tal como acontece en la 
asistencia a los seres que tienen sufrimientos de 
todo tipo. 

Recordemos que INTELIGENCIA etimoló
gicamente viene de -Intelligere- que significa 
entender comprender, la que a su vez deriva de 
-Legere-, elegir, escoger, decidir, cosa en la que 
interviene la razón suprema y sobre todo esa 
otra razón que más que en el cerebro, asienta en 
el corazón, como dicen los poetas. 

Integrar a rmón icamen te razones y senti
mientos en todos nuestros actos es una virtud 
más difícil de lograr que deslizarse acalorada o 
fríamente por una de las dos pendientes. Alguna 
vez oí decir de una persona esta frase que me 
agradó sobremanera. 

Ato sabría decir de él, si razona los 
sentimientos, o sentimentaliza las razones. 
Lo cual indica una buena integración de una 

y otra de esas dos cualidades inseparables de 
los seres humanos. 

En fin, hago estas consideraciones sobre es
ta obra y este título porque me parece de su
ma importancia para todos los educadores, es
pecialmente a los que tratan con niños, ado
lescentes, y en general a los que sufren. 
Olegario Ortiz. Catedrático Emérito de Patología Médica 
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Motorizados y peripatét icos 
Fernando Herrero 

e extrañará el lector an
te el t í tulo de este artí
culo, que parece referir

se a cuestiones accesorias en el 
contexto de la conducta social. 
Efectivamente los ciudadanos pue
den, libremente, agarrarse al au
tomóvil para ir a la esquina o dar 
largos paseos incluso fuera de los 
límites de la ciudad. En realidad 
el tema es mucho más importan
te. ¿Es posible hoy ejercer estas 
opciones? ¿A qué se tiende en esta 
Comunidad Autónoma en relación 
a una cuest ión esencial como es 
el modus vivendi de todos los que 
forman el tejido social? ¿El mode
lo de ciudad configura las cos
tumbres, el desarrollo del comer
cio, del ocio y de la propia comu
nicación de las gentes? Por ello el 
título de esta pequeña reflexión. 
¿Tendemos al modelo norteame
ricano de vida en el que el auto
móvil es indispensable? ¿Lo in
tentamos conciliar con el modelo 
alternativo de muchas ciudades 
europeas que empiezan a darse 
cuenta de la necesidad de recupe
rar el centro histórico? ¿O busca
mos un sistema mixto que aúne la 
atención al despliegue de nuevos 
barrios, urbanís t icamente a rmó
nicos con la potenciación de la v i 
da del centro de las ciudades, más 
allá del respeto al casco histórico 
que puede convertirse en una es
pecie de museo? Responder a es
tas preguntas no es cuestión bala-
di. Valladolid nos puede servir per
fectamente de ejemplo. Ciudad lla
na, extendida, sin cuestas, fue ob
jeto de feroces especulaciones que 
consiguieron destruir 
el concepto de ciu
dad del XIX y XX. 
Las barbaries come
tidas rompieron la 
posibilidad de con
servación de un cas
co h i s t ó r i c o que le 
diera personalidad. 
La situación varió en 
parte al advenimien
to de los Ayuntamientos demo
crát icos y los destrozos de anta
ño se paliaron. Un parque magní
fico en la Rondilla, uno de los de
sastres urbanísticos de la época, la 
peatonalización de muchas zonas, 
el arreglo de algunos barrios, la 

¿ Tendemos al 
modelo nortea

mericano de 
vida en el que 

el automóvil es 
indispensable? 

inauguración de Centros Cívicos 
y Casas de Cultura, el remoza-
miento del centro, tan discutible 
en lo estético, son puntos positi
vos. Al tiempo la ciudad creció por 
un solo lado -Parquesol- un barrio 
de gusto dudoso, en la única zona 
de cuestas de la ciudad, pero que 
ha hecho menos difícil, precios in
creíbles en general- el problema 
de la primera vivienda, para mu
chas jóvenes parejas, aunque aho
ra tenga zonas de alt ísimo stan-
ding. Urbanizaciones de élite co
mo El P ichón , e x p a n s i ó n hacia 

Puente Duero con 
Covaresa y sus adosa
dos... etc. Así muchos 
habitantes de Valladolid 
necesitan el automóvil 
y lo que implica una ac
t i tud en la vida ciuda
dana diferente. El paseo 
va desapareciendo, co
mo la posibilidad y en
cuentro, de intercambio 

de opiniones, de mirada y charla 
con el librero, o el comercio de 
siempre. La vida se va concretan
do en lugares reservados y la inci
tación de las grandes superficies 
comerciales y sus posibilidades de 
aparcamiento es cada vez mayor. 

Los motorizados van superando 
día a día a los peripatéticos. 

Superficies comerciales. Todo 
más fácil e incluso más barato. La 
extensión y el número de estos, en 
Valladolid cuatro sin contar "El 
Corte Inglés" que 
es otra cosa, van 
dibujando esta 
ciudad que se 
aleja del centro. 
Los megacines, 
por ejemplo, que 
t a m b i é n cam
bian la visión del 
e s p e c t á c u l o . 
Ahora es algo 
p r e f a b r i c a d o , 
amorfo con la 
Coca-cola y las 
palomitas como signo preponde
rante. Está el aparcamiento, la po
sibilidad de escoger film, las facili
dades y ganchos comerciales. Son 
las grandes empresas, que actúan 
con computadora, alejadas perso
nalmente del cliente pero eficaces. 
Se pasa el día en VallSur, por ejem
plo, y al final se acude al cine. Son 
salas nuevas, cómodas e imperso
nales. Ir al cine debe ser otra cosa 
Mucho más personalizada, menos 
prefabricada, e impuesta Es el sig-

¿Lo intentamos conciliar 
con el modelo alternati
vo de muchas ciudades 
europeas que empiezan 

a darse cuenta de la 
necesidad de recuperar 

el centro histórico? 

no de los tiempos, como en USA... 
Un ejemplo que particularmente no 
me gusta pero contra el que es di
fícil luchar. La ciudad se ha ido 
amoldando a lo "moderno" y la ten
dencia sigue. Se anuncian nuevos 
megacines, superficies comercia
les. Por cierto ¿han contribuido en 
algo a la ciudad en lo cultural y lo 
asistencial? ¿Alguien o alguienes 
se lo han requerido? 

Dos ejemplos de las nuevas (o 
viejas) tendencias. Ber l ín y 
Cracovia. La gran Ciudad, la capi
tal media Ambas han optado por 
dar vida a su centro, concitar a to
dos en sus calles, sus Museos, sus 
Teatros, sus Restaurantes caros y 
baratos. Tienen una sensación de 
vitalidad que se contagia a los que 
llegan como visitantes y turistas. 
De forma diferente, Berlín, desde 
luego con tres o cuatro núcleos de 
atención, oponen su estilo, su esté
tica a las megalópolis norteameri
canas que curiosamente tienen la 
e x c e p c i ó n de New-York, San 
Francisco y New-Orleans las tres 
ciudades más apasionantes. Incluso 
en su tremenda extensión, Berlín 
no es de motorizados sino de peri
p a t é t i c o s aunque se tomen los 
transportes públicos para acudir de 
un centro a otro. Cracovia, lugar de 

paseantes que 
hacen de la ciu
dad algo vivo y 
progresivo. 

En Valladolid 
todavía hay es-
p e r a n z a . 
A d e m á s de las 
zonas peatona
les están los tea
tros, por ejem
plo, que definen 
a una ciudad 
aunque tengan 

que lamentar el cierre, que espe
remos que temporal del Zorrilla y 
el deterioro progresivo de una jo
ya como el Lope de Vega La recu
peración del Calderón no llega a 
compensar estos problemas, pero 
es un dato muy positivo. También 
existen los museos, algunos loca
les comerciales emblemát icos . . . 
Los peripatét icos no han perdido 
del todo la batalla, aunque la fuer
za de los motorizados sea cada vez 
más ostensible. 
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Aún estamos a la espera de que un partido político 

tome de una vez por todas el pulso de esta tierra 

Vientos Pre-electorales: 
E l tren que nunca pasará por Castilla 

Ovidio I I 

esulta curioso como 
ese f e n ó m e n o tan 
nuestro que se llama 

"espíritu de la resignación" in
tensifica su presencia por nues
tras vidas en los tiempos que pre
ceden a unas elecciones. Ni un 
atisbo de entusiasmo. Ni la míni
ma predisposición siquiera refle
xiva para encarar nuestros au
ténticos problemas... Una vez más 
se lo ponemos demasiado fácil a 
los servidores de intereses leja
nos (¡y ancha es Castilla...!) que 
solamente tienen que preparar su 
cebo en forma de programa polí
t ico y echar unos días la caña a 
este manso acuario que forma
mos el colectivo de electores en 
Castil la y León. En todo caso, 
siempre nos queda, -cual consue
lo de tontos-, la duda de con qué 
seremos mixtificados esta vez... 
¿Quizá con un tren supersónico? 
o, ¿quizá mejor con un scalex-
ír¿c...? Cualquier cosa valdrá para 
difuminar, no ya los problemas de 
la región, sino la autént ica carco
ma que está devastando alarman
temente las señas de identidad de 
nuestro pueblo. 

Por favor, seamos sinceros. No 
nos engañemos un minuto más... 

• g e * . 

A poco que hagamos un ejercicio 
de somera reflexión, hemos de 
llegar necesariamente a la con
clusión de que Castilla y León ha 
carecido de voz propia en todo 
este tiempo que llevamos de de
mocracia, lo cual equivale a de
cir que somos una ficción políti
ca. Que nadie dude que somos y 
hemos sido una pura plataforma, 
un campo de práct icas ideal para 
ejecutar intereses ultra-castella

nos. ¿Puede alguien levantar el 
dedo y decir con honestidad el 
nombre de algún mandatario que 
haya tomado el verdadero pulso 
de esta región nuestra a la deri
va histórico-polí t ica? Si alguien 
se atreve, lo único que le puede 
pasar es lo del anuncio: que le 
caiga un donut... 

Este desalentador panorama 
debe r í a ser aprovechado como 
una oportunidad inigualable para 

formar las bases de un partido, 
de un grupo de hombres y mtye-
res que, en primer lugar, quieran 
estar aquí con nosotros y para 
nosotros. Castilla y León no ne
cesita n ó m a d a s po l í t i cos n i ca
rreras impecables: se necesita, na
da más y nada menos, que recu
perar el sentido histórico, y eso 
no se consigue dando capotazos 
con los programas preelectorales 
de tumo. Un programa político es 
un instrumento demasiado torpe 
y miope para adentrarse en una 
realidad espiritual como la caste
llana-leonesa; es más, un progra
ma político, como decía el profe
sor Tierno Galván "está hecho pa
ra no cumplirse". 

Los hechos son irrefutables, 
las pruebas palpitan como cora
zones desgarrados: la paulatina 
deser t ización de los pueblos, el 
envejecimiento pavoroso, por no 
hablar de las humillaciones polí
ticas y el castigo del olvido insti
tucional.. . A veces uno tiene la 
impresión de que no pueden ser 
castellanas las gentes que hay de
t r á s de los e scaños . Nobles da
mas y caballeros, no se pierda 
más tiempo: todo esto está sin re
presentar. 
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23 de 
abril 
Isabel Borderas 

unca me había parado 
a pensarlo. 
Sencillamente daba 
por supuesto que el 23 

de abril era un día que procuraba 
un hormigueo especial a todos los 
castellano-leoneses: el día de nues
tra Comunidad. Sin embargo todo 

empezó el día an
terior a este último 
23 de abril. Como 
tema para la re
dacción de un pe
q u e ñ o ensayo, 
pensé en proponer 
a mis alumnos que 
realizaran una bre

ve r e s e ñ a his tór ica sobre lo que 
conmemoramos en esa fecha Para 
introducir la actividad les pregunté: 
"¿Qué ocurre mañana? ¿Por qué es 
fiesta?" No pueden imaginarse la 
cara que se me quedó cuando to
dos y cada uno de ellos me habla
ron del Día del Libro, de las muer
tes de Cervantes y Shakespeare, de 
San Jordi -sí, San Jordi, ni siquiera 
San Jorge -, de regalar un libro y 
una rosa... No me malentiendan, 
aunque digan que el Día del Libro 
es una fiesta inventada por una 
gran superficie, al menos promue
ve el acercamiento de los españo
les al mundo de los libros, cosa que 
es de agradecer, pero lo insólito es 
que ni uno sólo de los alumnos de 
la E.S.O. que tenía delante dyo pa
labra sobre Castilla y León hasta 
que lo nombré. Entonces sí, claro, 
Villalar.. . "¿Villalar? ¿Por qué 
Villalar?" Silencio casi absoluto, ex-

¡ NO ! Yo c r e í a que era e l Día de l L ibro , la muerte d e C e r v a n t e s , el d í a de 

S a n Jorge , que h a b í a que regalar u n a rosa , 

pero que era el d í a de Villalar no lo s a b í a , 

i Pero c u á n t o s a b e la s e ñ o 
¿ T u s a b í a s que el 23 de abril 

era la f iesta de la C o m u n i d a d ? 

¿ Qué nos ocurre ? ¿ E s qué ya desde pequeños tenemos que 
ser a s í de despegados por la tierra ? 

Supongo que es una cuestión de educación y cultura 
cepto un alumno que dijo con voz 
temblorosa algo de Carlos I de 
España y V de Alemania y de unos 
comuneros. 

Pensé que lo que me había ocu
rrido era algo paranormal, pero al 
comentarlo con otros colegas me 
encon t r é , si no con las mismas, 
con parecidas reacciones por par
te de los estudiantes. ¿Qué nos 
ocurre? ¿Es qué ya desde peque
ños tenemos que ser así de despe
gados por la tierra? Sí, sí, hay ex
cepciones, por supuesto, pero, sin 
temor a generalizar, es tremenda 
la falta de apego a lo nuestro, a 
nuestra historia. Resulta que po
demos sabemos con puntos, co
mas y párrafos entrecomillados las 
aventuras y desventuras de Isabel 
I de Inglaterra, Abrahm Lincoln, 
Jaume el Conqueridor, Carolina de 
Mónaco o Sabino Arana, pero no 
tenemos ni la más remota idea de 
quienes somos los castellanos. El 
calor de nuestros antepasados en 
la espalda es lo que nos permite 
saber y entender muchas cosas, 
como cuando la abuela de una ha
bla sobre la tía Joaquina y así en
tiendo un poco mejor porqué mu
chas cosas. ¡Dios mío, que venga 

el Cid y lo vea! Pero, cuándo va
mos los castellano-leoneses a sen
timos como tales. 

Supongo que es una cuestión de 
e d u c a c i ó n y cultura. En otras 
Comunidades lo es tán haciendo 
bastante bien, en otras han vadea
do la línea de la universalidad hu
mana volviéndose re t rógrados y 
encerrándose en un nacionalismo 
absurdo y paleto. Me gustaría que 
Castilla y León se mirase en el es
pejo de la historia y recuperara el 
sano orgullo de su identidad sin 
complejos, que ya que se decidió 
en las Cortes elegir el 23 de abril 
como el día de nuestra tierra, que 
ese día todos sepamos quienes so
mos. Y puestos a pedir, me gustaría 
que los políticos a los que no en
tiendo pero que tienen en sus ma
nos el porvenir histórico y cultu
ral de todos nuestros jóvenes, se 
dejen de pamplinas y se aunen ese 
día, que parece mentira la imagen 
que dan con sus celebraciones se
paradas: institucional por un lado, 
popular por otro y que aprovechan 
para desunir más que unir. ¿Qué 
nos ocurre? ¿Por qué somos así? 
Entiendo muy poco o nada de po
lítica, pero sí entiendo que no de

berían anteponerse los intereses 
de ningún partido político sea el 
que sea a los intereses comunales, 
que Castilla y León es de todos, y 
no sólo de los que gobiernan y no 
sólo de los que están en la oposi
c ión . ¿Qué d i r í an Bravo o 
Maldonado o Padilla de ver lo que 
está ocurriendo en la tierra por la 
que dieron la vida? A mí me da 
vergüenza y muchas veces prefie
ro callar a intentar explicarlo cuan
do voy a otras Comunidades de 
España para ver a amigos míos. 

Y por supuesto, nuestra dejadez 
se ve reflejada en los medios de 
comunicación nacionales, que to
dos y cada uno de los 23 de abril 
hablan del Día del l ibro y de la lec
tura colectiva de El Quiote y de la 
rosa y de... pero sólo una mísera 
r e s e ñ a de Castilla y León mos
trando una Campa y un 
Monasterio de Prado inmersos en 
el enfrentamiento m á s que en la 
unión de una Comunidad. A mí que 
me registren, ni en un sitio ni en el 
otro: mirando Castilla desde la mu
ralla de U m e ñ a con un libro en el 
bolsillo, pero de autor castellano, 
olor a hoguera de encina y color 
de trigo maduro. 
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DESPUES DE VILLALAR 
¿ No es posible que el día de la Comunidad se celebre de 

forma unitaria para todos los ciudadanos de Castilla y León, 
independientemente de sus opiniones políticas? 

Julio Valdeón Baruque 

IT asó el día de la Comunidad. Una vez 
" | más hemos asistido al espectáculo 

de la división, en lo que a la celebra
ción de dicha fiesta se refiere. Por 

una parte tuvo lugar, en el monasterio de Prado 
de Valladolid, el solemne acto oficial de entre
ga de los premios Castilla y León 1998, por otra 

la fiesta popular de la campa 
de Villalar de los Comuneros. 
El contraste entre uno y otro 
acto era rotundo. Una minoría 
selecta, particularmente de 
gentes de la vida política, con
currió al acto del monasterio, 
en tanto que los miles de asis

tentes a la campa pertenecían, no podía ser de 
otra manera, a la "masa municipal y anónima". 
Pero, más allá de esos aspectos, lo significativo 
de la fecha del 23 de abril estriba en el hecho de 
que el acto oficial estaba promovido por el par
tido que gobierna en la Comunidad, mientras 
los convocantes a la localidad de Villalar eran, 
básicamente, los partidos de la oposición. 

Con frecuencia se escuchan voces discor
dantes con la fecha elegida para conmemorar el 
día de la Comunidad. ¿Por qué acudir a una de
rrota, dicen algunos? La respuesta, al menos 
desde mi punto de vista, está muy clara. Se pen
só en Villalar porque, desde hace más de dos 
siglos, todos los movimientos de signo liberal 
que en España han sido tomaron como prece
dente a los comuneros, en quienes veían unos 
luchadores en pro de las libertades. Así las co
sas es comprensible que, en los años del final 
del régimen franquista y de la transición de
mocrática, cuando se luchaba por recuperar 

i 

las libertades, pero al mismo tiempo por afirmar 
las señas de identidad de Castilla y León, la mi
rada volviera a los Padilla, Bravo y Maldonado. 
La primera concentración de castellanos y le
oneses en Villalar, finalmente disuelta por la 
Guardia Civil, se prodigo, como todo el mundo 
sabe, el 23 de abril de 1976. Al año siguiente ya 
hubo autorización para la reunión de Villalar. 
Tras las primeras elecciones autonómicas las 
Cortes castellano-leonesas aprobaron, en la 
etapa de gobierno socialista, que el día de la 
Comunidad tuviera lugar precisamente el 23 
de abril. Esa fecha se mantuvo con los popu
lares en el poder. En definitiva, Castilla y León 
ha convertido en fiesta oficial el día en el que se 
prodiyo la derrota de los comuneros en las pro
ximidades de la localidad de Villalar. 

Partiendo de la realidad indiscutible de que 
nuestra Comunidad rememora el hecho de ar
mas de Villalar, ¿a qué viene esa celebración 

bicéfala? Por lo demás somos muchos los ha
bitantes de Castilla y León que nos pregunta
mos, ¿hasta cuando va a continuar esta dico
t o m í a ? ¿No es posible que el d ía de la 
Comunidad se celebre de forma unitaria para 
todos los ciudadanos de Castilla y León, inde
pendientemente de sus opiniones políticas? No 
ignoro que la situación actual tiene su explica
ción en lo sucedido años atrás, a mediados de 
la d é c a d a de los ochenta, en la campa de 
Villalar. El deterioro que paulatinamente iba 
sufriendo la fiesta popular sirvió de argumento 
a los populares, cuando en 1987 se pusieron al 
frente del gobierno regional, para cambiar el 
rumbo de la celebración. Pero los recelos de 
hace una década hoy no tienen ningún senti
do. Más aún, en los últimos años la campa de 
Villalar ha reunido a decenas de miles de per
sonas, en un clima de absoluta normalidad. 
Julio Valdeón Baruque. Catedrático Historia Medieval 
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¥ NO P A S O N A D A 
Lo que se le está reclamando a la Junta y al PPes que convoquen oficialmente 

a Villalary que acudan ellos, no como ciudadanos "obligados" sino como 
autoridades representativa de la región elegidas para todos los menesteres 

y pagadas a cargo del erario público 
Luis Miguel de Dios 

niuf n a**0 m á S ' Villalar fue un éxito: asis
tieron unas 20.000 personas, el día 
se desarrolló en un clima festivo, lú-
dico y divert ido, no fal taron las 

ofrendas florales, las reivindicaciones y los dis
cursos, abundaron música, bailes, tortilla, v i 
no y camaradería y no se registraron esos in
cidentes que unos tememos y otros, en su fue

ro interno, desean para al i 
mentar la leyenda negra de es
ta ñes ta popular. 

Han pasado quince días des
de este nuevo 23 de abril y aún 
no he escuchado ni leído una 
sola reflexión de quienes si
guen negándose a convocar a 
sus conciudadanos a celebrar 

el Día de Castilla y León en las eras del pueblo 
comunero. Creo que es hora de hacerlo, de rec
tificar o, como mínimo, de reconocer que lo 
ocurrido no tiene nada que ver con los malos 
augurios de la oficialidad en el Poder y sí con el 
sentimiento regionalista de miles y miles de 
personas que todos los años hacen el esfuerzo 
de ir a Villalar... aún a costa de gastarse su di
nero en el traslado y de renunciar a un puente 
muy apetecible para irse de excursión a otros 
lugares. Nadie les manda acudir a Villalar n i 
nadie les obliga. Van-vamos porque nos lo pide 
el cuerpo, el corazón y la cabeza Digo esto por
que, en los días previos al 23 de abril, el presi
dente de la Junta y algunos altos cargos más 
se han hartado de decir, como gran aportación 
sobre la ñes ta regional, que cada cual puede 
celebrar el Día de Castilla y León como quiera 
y donde quiera y que ya se han acabado los 
tiempos de ordenar la diversión por decreto y 
de obligar al personal a vivir la ñes ta de una u 
otra manera De acuerdo en todo, pero lo que se 
le es tá pidiendo a la Junta y al PP no es que 
obliguen a nadie a i r a Villalar ni siquiera que 
pongan autobuses gratis; lo que se les reclama 
es que convoquen oficialmente a Villalar y que 
acudan ellos, no como ciudadanos "obligados" 
sino como autoridades representativas de la 
región, elegidas para todos los menesteres (y no 
únicamente para misiones sin riesgo de abu
cheos) y pagadas a cargo del erario público. 
Por tato, la supuesta polémica derivada de ese 
"obligar" por ley a ir a Villalar es falsa. La po
lémica hay que situarla en otros derroteros: la 
Junta y el partido que la sustenta no quieren 
suscribir la convocatoria en las eras de Villalar 

y, sin embargo, veinte mi l ciudadanos, pese a 
todo, si van allí. Unos respaldan la convocato
ria-manifiesto que, también año tras año, fir
man organizaciones de todo tipo. Y otros, no, 
pero van a Villalar porque se sienten gentes de 
esta tierra, quieren expresar ese sentir y dar 
testimonio con su presencia de que Villalar y 
los motivos que suscitaron la primera convo
catoria, allá por 1976, siguen vivos, tan vivos 
como el primer día. 

Vuelvo a la carga sobre el Día de Castilla y 
León porque me preocupa la pervivencia y rei
teración de un fenómeno curioso: el debate so
bre Villalar agoniza y muere el mismo 23 de 
abril por la noche. Sólo se mantiene algunas 
fechas más si ocurren incidentes que dan lu
gar a declaraciones, que, a su vez, motivan ré
plicas y contrarréplicas, etc, etc. Si no sucede 
nada negativo (cargas, heridos, quemas de ban
deras, enfrentamientos por nimios que sean), el 
asunto queda liquidado... hasta el año que vie
ne si Dios quiere. No me parece lógico. Si días 
antes de la fiesta se producen tomas de postu
ra, argumentaciones, discusión, ¿por qué no se 
reanudan después?, ¿o es que todo depende de 
cómo se desarrolle la concentración en lasaras 
comuneras? En definitiva, Villalar siempre 
puesto en solfa, siempre vigilado... lo que, quié
rase o no, es tanto como reconocer su impor
tancia. Por eso, hubiera sido positivo que, en 

fechas posteriores a la celebración, se hubiese 
analizado lo ocurrido por parte de quienes nie
gan el pan y la sal a la concentración popular 
del 23 de abril y no dar carpetazo al asunto con 
el suspiro de alivio del que ya ha pasado un mal 
trago o con la escueta cantinela de ese archi-
conocido "me alegro que no haya pasado na
da y que no haya habido incidentes". Siempre la 
palabra incidente asociada a Villalar. ¿Sucede lo 
mismo con los días de la región o de la Patria en 
el Pa ís Vasco, en Andalucía , en Galicia, en 
Cataluña, en Asturias? No. Y probablemente 
sea así porque las respectivas autoridades no 
tienen miedo de acudir a las campas, polide-
portivos, santuarios, etc donde se celebran las 
efemérides. 

Villalar-99, aún a toro pasado, debe llevar
nos a una reflexión seria y, quizás, definitiva, 
que evite, además, el espectáculo anual de la 
polémica previa y del vergonzoso "este año, 
no, pero tal vez en el futuro, todo depende". 
Todo depende ¿de qué? La gente que va a 
Villalar pide m á s autogobierno, mejores in
fraestructuras, más apoyo a la agricultura., y un 
Poder regional que crea más en esta tierra y se 
identifique con ella. En todos estos objetivos, 
menos, claro está, en el último, parece que coin
cide con lo que dicen los altos responsables de 
la Junta Luego, hay un tremendo potencial que 
los poderes públicos tendrían que encauzar y l i -
derar. Por desgracia no sucede así y la región se 
presenta, año tras año, dividida, como si aquí 
sobraran fuerzas, brazos y corazones. A cual
quier observador foráneo le resultaría muy di
fícil entenderlo. A los de aquí, también, pero 
ya nos estamos acostumbrando a ello, sobre 
todo tras comprobar el grado de dependencia 
de los de aquí con José María Aznar. Si el hoy 
presidente del Gobierno de España eliminó 
Villalar no van a ser sus lugartenientes los en
cargados de restituir esa fiesta. Hay, no obs
tante, una diferencia básica: Aznar nunca cre
yó en Castilla y León. Vino, se instaló, la utilizó 
como trampolín, se fue y la olvidó. Quienes 
ahora nos gobiernan, por el contrario, es tán 
obligados a creer en ella, aunque sólo sea por el 
peso de los cargos, el prestigio y los sueldos. 
Por tanto, tendrían que hacer de la necesidad 
virtud. Y entre esas necesidades está la de evi
tar que la fiesta de la región sirva para dividir a 
los castellano leoneses. Veremos que pasa en el 
2.000. Si les digo la verdad, soy pesimista. 
Luis Miguel de Dios es periodista 

Veremos que pasa en el 2.000. Si les digo la verdad, soy pesimista 
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En la Iglesia del Buen Pastor, tuvo lugar un fangal j ^ r las víct imas 
del terrorismo, oficiado por el párroco y otros siete sacerdotes, 

entre ellos tres eran familiares de victimas del terrorismo. 
Hubiera sido una magnifica oportunidad para que entre los oficiantes 

hubiera estado el Obispo Setién, pero, extrañamente, no estaba a l l í 

Una ocasión desaprovechada 
Habría sido una magnifica ocasión para demostrar que era el pastor de todos 

y que sentía por igual el dolor de unos y de otros 

emanas a t rás coincidí 
en Madrid con un viejo 
amigo donostiarra a 

quien no veía desde hacia varios 
meses. Tras los saludos de rigor y 
el intercambio de las noticias re
lativas a las respectivas familias la 
conversación acabó por centrarse 
en la marcha de los acontecimien
tos en el País Vasco, cosa que sue
le ocurrir cuando de tarde en tarde 
nos encontramos. 

Si él no aborda el asunto soy yo 
quien invariablemente termino por 
preguntarle, porque no siempre tie
ne uno ocasión de hablar con al
guien que conozca tan bien y tan 
profundamente el asunto. Es al
guien que vive allí, que ha nacido 
allí y que trabaja allí, pero no es al
guien que desconozca otros luga
res de España y otros países, ha te
nido ocasión de trabajar y residir 
en otras regiones españolas y tam
bién en Bélgica e Inglaterra Desde 
siempre sus noticias y su análisis 
de la situación me han interesado. 

Me decía que en los últimos me
ses, desde el anuncio de la tregua 
ha mejorado la situación en cuan
to que la ausencia de atentados ha 
venido a abrir un resquicio a la es
peranza, pero que eso no es sufi
ciente para todos, porque sigue ha
biendo miedo, y no solo a que la 
tregua termine inesperadamente y 
vuelvan a producirse atentados 
mortales, sino también al simple 
hecho de expresar determinadas 
ideas y simpatías políticas. 

Para él, el hecho de ser vasco no 
le excluye de ser español y esto le 
hace sentirse europeo y ciudadano 
del mundo sin complejo de ningún 
tipo. Pero en cuanto sale de San 

Francisco de Grijalba 

] E m i n e n c i a , l o s f e l i g r e s e s 

d i c e n , q u e a w e r s í s e 

- M , r e ú m a ^ nmpj*n m á s , p u e s ! 

Sebastián y se adentra por los pue
blos del entorno le parece entrar en 
un mundo distinto, porque en esos 
lugares está latente una atmósfera 
irrespirable hacia todo lo que no 
sea exclusivamente nacionalista, 
en una mezcla de miedo a esos vio
lentos que no han dejado de serlo 
definitivamente y a esos otros que 

defienden un nacionalismo trasno
chado y excluyente. 

No obstante, decía, la situación 
ha cambiado algo, incluso en la 
propia Iglesia, no hay más que fi
jarse en un detalle, el Obispo de 
Bilbao que desde su p o l é m i c o 
nombramiento apenas si dejaba oír 
su voz, parece que últimamente ha 

dado muestras de querer expre
sarse libremente; da la sensación 
de que había algo que le impedía 
actuar libremente y que ahora ese 
algo ha desaparecido, o al menos, 
que le permite darse un respiro. 

Como muestra de que el am
biente que se respira no es todo lo 
abierto que debiera refería a 
un funeral por las víctimas del te
rrorismo que tuvo lugar a finales 
de febrero en la Iglesia del Buen 
Pastor, creo recordar, oficiado por 
el pá r roco y otros siete sacerdo
tes, entre ellos tres eran familiares 
de víctimas del terrorismo. El fu
neral era por todas las víctimas, 
por las de ETA y por las del GAL, 
hubiera sido una magnífica opor
tunidad para que entre los ofician
tes hubiera estadfo el propio Sr. 
Obispo, pero, extrañamente, no es
taba allí. 

Y se preguntaba mi viejo amigo 
el p o r q u é de aquella ausencia. 
Habría sido una magnífica ocasión 
para demostrar que era el pastor 
de todos y que sentía por igual el 
dolor de unos y de otros. ¿Es qué 
no compartía el sentimiento de re
conciliación de aquel acto litúrgi
co? ¿Es qué algunas de las vícti
mas no las consideraba con dere
cho a ser recordadas? Fue una oca
sión desaprovechada, pero sin du
da algo que evidencia lo que allí se 
es tá viviendo: un deseo generali
zado de paz por parte de la socie
dad pero que para determinadas 
clases dirigentes (tanto polít icas 
como culturales y religiosas) se 
subordina a que se desarrolle en 
un futuro a su medida con el que 
todos tienen que comulgar para 
no ser excluidos. 

I n s e r t e s u p u b l i c i d a d e n u n m e d i o c a s t e l l a n o c o m o 
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Bodas de Plata episcopales 
Fray Carlos Amigo 

Godofredo Garabito Gregorio 

e parece obligado acercarme, aun
que sea de puntillas a D. José Amigo 
Torres y a Consuelo Vallejo Nzyera 

para rendirles un cálido homenaje en la perso
na de uno de sus hijos: Fray Carlos Amigo 

Vallejo, Arzobispo de Sevilla 
ya que el pasado 28 de Abril se 
cumplían 25 años de su con
sagración episcopal. 

Mat r imonio generoso y 
ejemplar. En 1974 cuando este 
acontecimiento llenó de gozo 
ese hogar, D3 Consuelo era ya 

'eternidad, les vivían nueve hi
jos de los diez que habían tenido. Hoy con al-

donde se celebró la consagración. 
El hoy Dimisionario Arzobispo de Toledo y 

Cardenal Marcelo, estaba pictórico en aquel 
día memorable. Entonces Monseñor González 
Martín era Arzobispo de Barcelona y con no 
poca emoción consagraría a Fray Carlos Amigo 
como Arzobispo de Tánger. Todo Rioseco se 
hizo presente para junto al padre y hermanos 
del nuevo Arzobispo arroparle y hacerle pre
sente del báculo pastoral. He aquí el sentido 
de una generosa entrega. He aquí el ejemplo 
de una familia numerosa y cristiana. He aquí 
la generosidad vocacional y la renuncia a un 
futuro profesional en el campo de la medicina. 

Monseñor Carlos Amigo nació un verano de 

Su Santidad Pablo VI con Monseñor Carlos Amigo 

guna pérdida más se ve esta familia aumentada 
por bastantes nietos que siguen adelante con 
el espíritu de servicio que D. José Amigo Torres, 
m é d i c o , alcalde de Medina de Rioseco y 
Diputado Provincial, ejerció con notoria maes
tr ía No voy a ocultar mi admiración por esta fa
milia ya de antiguo amigos de la mía, ni la ale
gría que me produce el que de vez en cuando 
nos podamos dar un abrazo, bien en su casa 
de Rioseco o en la mía de La Mudarra. 

Más como la vida sigue, estas bodas de pla-

Su Santidad Juan Pablo II con Monseñor Carlos Amigo 

ta episcopales (28-IV-1974 fecha de su consa
gración en Madrid) vienen poniendo gozosos 
alfilerazos de nostalgia a quienes supervivimos 
aunque notando esas pérdidas que van permi
tiendo que la vida siga aunque nuestros padres 
y antepasado no estén nada más que en espíri
tu entre nosotros. Después dé todo, entre otros 
muchos, podemos contar la gran emoción que 
nos embargo cuando la noticia sal tó a la ac
tualidad y sobre todo aquella jomada memo
rable en San Francisco El Grande de Madrid, 

1934 en la Ciudad de los Almirantes de Castilla 
Ciudad a caballo entre los Montes de Torozos y 
los Campos Góticos. Ciudad signada por igle
sias y conventos donde los Franciscanos v i 
vieron durante siglos y aún hoy día quedan dos 
conventos de clausura, el de las monjas 
Carmelitas y las Clarisas, algunos b^jo los bla
sones de los Enríquez. 

La historia de una vocación religiosa es la 
vivencia de la generosidad y de la fidelidad. Es 
una renuncia y una afirmación al mismo tiem-
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El Arzobispo de Sevilla Carlos Amigo oficiando una misa en Medina de Rioseco 

po. es decir Sí en cada mañana. Es un Fiat al 
más puro estilo de la doncella de Nazaret. 

Cuando el niño Carlos Amigo estudiaba ba
chillerato en el colegio de San Buenaventura 
de su ciudad natal ya había dicho muchas veces 
Sí. A los 14 años fue elegido Presidente de las 
Juventudes de Acción Católica. Posteriormente 
se matricularía en la Facultad de Medicina de 
Valladolid, siendo discípulo de Religión del hoy 
Cardenal Marcelo y en aquel entonces 
D.Marcelo Gonzá lez Mar t ín profesor del 
Seminario Diocesano y de la Universidad, y de 
tantas, y tantas empresas del amplio campo 
apostólico tanto en la enseñanza como en lo 
social. Años de juventud y de entrega. Horas 
de estudio y de oración. Alegría exterior y vida 
interior. No está reñida la profundidad de una 
vida entregada a Dios con la alegría exterior. 
Antes por el contrario, fruto de esa paz inte
rior brota esa amplia sonrisa, esas ganas de vi
vir, ese afán apostólico, ese espíritu proselitis-
ta, tan necesario en un mundo herido por el he
donismo. Pues bien cuando el universitario 
Carlos Amigo, estudiaba medicina siguiendo, 
sin duda alguna, la vocación de su padre y de su 
tío el doctor Vallejo Nájera, rompe con todo y 
un nuevo Sí a los 19 años le permite ingresar 
como novicio en los Padres Franciscanos de 
Santiago de Compostela. 

Me atrevo a afirmar que la figura poética de 
Jorge Manrique, el arrebatador impulso de los 
Berruguete, ambos de Paredes de Nava de don
de procede el Vallejo Nzyera, armonizan con la 
sobriedad t ierracampiña y la robustez de los 
robles de Torozos. También el río Sequillo llega 
al mar y las coplas manriqueñas, encandilan a 
la juventud y la ternura de Santa María de 
Castilviejo amplía su manto hasta el Campo de 

la Estrella donde el patrón de España, peregri
no de gozos, acoge a este joven riosecano que 
recibió el presbiterado el 17 de jul io de 1960 
en Santiago de Compostela. 

Su estatura física y su fuerza interior adere
zada con las virtudes franciscanas le pedían 
más afirmaciones gozosas. Por ello se trasla
da a Roma, al Ateneo Pontificio Antoniano, 
donde se licencia en filosofía, para más tarde 
(1963-1964) estudiar p s i co log í a en la 
Universidad Complutense de Madrid. 

Con este bag^ye intelectual y académico le 
llamarían a nuevas responsabilidades, en este 

caso de gobierno en la se rá f i ca orden: 
Vicerrector del Colegio Menor de Alfonso de 
Castro en Zamora. Más tarde, en 1968, es ele
gido Vicario Provincial y Prefecto de 
Formac ión , en la provincia franciscana de 
Santiago, a la par que ejercía la docencia en va
rios seminarios franciscanos e incluso en el 
Seminario Diocesano de Santiago. 

Admirable su capacidad de comunicación, 
magistral su pluma, sabia su palabra, firme su 
entrega, vivificante su ejemplo. Su inquietud 
social es tá patente en todos sus apostolados 
incluso impartiendo lecciones en la escuela de 
Enseñanza Social de Galicia. 

Sería interminable enunciar tantos cargos 
como responsabilidades las que fueron jalo
nando la vida de este hyo de San Francisco que 
motivó a S.S. Pablo VI elegirle como Arzobispo 
de Tánger el 11 de febrero de 1974. A la sazón el 
nuevo señor arzobispo contaba 39 anos de edad 
y su padre D. José Amigo recibió entre lágri
mas este acontecimiento que vino a aglutinar en 
tomo de ambos todo el cariño familiar y riose
cano, aparte de multitud de amigos que nos su
mamos gozosos incluso en contribuir al obse
quio que consistió en un báculo de plata de ley 
signado con un blasón de cuatro cuarteles en
tre los que estaba la imagen de la Virgen de 
Castilviejo, patrona de Rioseco. 

Bsyo la presidencia del Cardenal Tarancón, 
trece Prelados a c o m p a ñ a b a n a D. Marcelo 
González Martín en la consagración de este 
nuevo obispo de la iglesia católica Centenares 
de campanas fueron volteadas y muy espe
cialmente las de Medina de Rioseco. 
Posteriormente el Papa Juan Pablo I I le nom
bró Arzobispo de Sevilla en Mayo 1982, suce
diendo al Cardenal Bueno Monreal, haciendo 
su entrada oficial en la Diócesis el 30 Junio 82. 
Su presencia en Sevilla le ha permitido, vivir 
dos veces las visitas de Su Santidad Juan Pablo 
I I (Noviembre 82 y Junio 93) y junto al gozo de 
celebrar el sacramento del matrimonio a la 
Infanta de España Da Elena de Borbón y D. 
Jaime de Marichalar, también sintió el dolor de 
oficiar el funeral de dos hijos de Sevilla asesi
nados por el terrorismo. Igualmente todo el ex-
plendor de la Semana Santa, donde Jesús del 
Gran Poder y las Esperanzas de Trina y 
Macarena ponen esa nota tan acendrada por 
las tierras del sur. 

Su último libro "Cien respuestas para tener 
Fe" (Barcelona 1999) pone de manifiesto una 
vez más el espíritu pastoral de este Arzobispo 
que pastorea la Diócesis de Sevilla y que cada 
vez que toma el báculo, tiene entre sus manos 
un apoyo en la fe nacida en Rioseco y recreci
da pastoreando varias diócesis a través de estos 
veinticinco a ñ o s que estamos celebrando. 
Enhorabuena. 

c • —-—•—• 
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Nuestros gozos 
y pesadumbres Anastasio Fernández Sanjosé 

Precisiones para contar 
ciertos méritos 

de recordar aquellos dichosos tiempos de su 
infancia rural, aquel azul decorado de calandrias 
y cohetes, de rezos perfumados de hinojo y péta
los de brezo, cuando, San Isidro a hombros de 
engominados fieles, los chicos degustábamos 
los tiernos granos de cebada arrancando uno a 
uno de la espiga de seis carreras y pelándolo de 
la arista y cascabillo con increíble habilidad. 

RAFAEL, A L M A DE HELIOS 

abrá, quizás, quien ignore que Helios, 
según la mitología griega, era la divi

nidad del sol y de la luz solar. Mas todo el 
mundo, sin e x c e p c i ó n , distingue la marca 
Helios que nos endulza la vida desde hace 
muchos lustros. Y, por tanto, al grupo empre
sarial que preside Rafael Pérez González. 

Dulces y Conservas Helios, empresa valli
soletana por antonomasia, 
cuyos o r í g e n e s e s t á n en la 
pas te le r ía y la confitura, ha 
sabido combinar la dimen
sión y la competitividad para 
hacer frente al reto de cada 
hora. Su historia es la histo
ria de una saga familiar que 
ha conjugado la e x p a n s i ó n 

con el mantenimiento del control de la empre
sa. Iniciada por el bisabuelo que fundó una 
confitería en la calle del Val, luego regentada 
sucesivamente por el abuelo, el padre y el t ío 
de Rafael, éstos ampliaron el negocio montan
do dos confiterías de gran prestigio: WE1 Sol", en 
Fuente Dorada y "Helios", en la calle Santiago. 
A partir de ahí comienza su especial ización 
industrial, inaugurando fábrica de conservas y 
caramelos en la calle Esquila. 

E l crecimiento se hizo imparable. 
Actualmente, b^jo la directriz de Rafael Pérez, 
Heüos se ha constituido en un piyante grupo 
empresarial que, además de la moderna facto
r ía vallisoletana, cuenta con una f i l i a l en 
Navarra llamada Iberfruta, con un importante 
a l m a c é n frigorífico para congelar fresa en 
Huelva, y dispone en Inglaterra de una fábrica 
especializada en confitar y preparar cerezas 
para el consumo doméstico. 

Rafael tiene asumido que, en la cambiante 
actividad empresarial, son indispensables el 
trabajo, la ilusión y la idea de ofrecer calidad. 
Rafael es un castellano afable y sencillo que 
p i lo ta el Grupo Helios con mano diestra. 
Rafael es un empresario innovador e inteli
gente, al que no son ajenas otras inquietudes 
como las culturales o deportivas, algo explí
cito para los vecinos de Valladolid con la sala 
de exposiciones que lleva su nombre, o con el 

apoyo publicitario actuando de sponsor en el 
ámbi to del deporte. 

F I E S T A N A T U R A L 

os campos floridos repican a fiesta. 
Regocyo que propagan las alas de las 
c igüeñas . Festividad de San Pedro 
Regalado, con revoleras de amapolas 

en el redondel del coso vallisoletano. Festividad 
de San Isidro Labrador, p a t r ó n de tantos 
pueblos nuestros que lo veneran y sacan en 
p roces ión . Redobles algodonosos de polen 
alegre para adornar aún más estas fechas con 
clamor natural de boda. Ya es tará a punto el 
alcacel para hacer flautillas de las cañas verdes, 
incluso algunos cebadales tempranos presen
tarán granazón. Pues uno no puede por menos 

VINO Y SALUD 

esús González Yllera disfruta cose
chando buenos vinos, y difundiendo 
lo que de positivo tiene su consumo. 
No en balde es pionero y entusiasta 

del renombre alcanzado por los caldos de nues
tra tierra. Pues bien, recientemente, mi buen 
amigo Yllera me hizo llegar un boletín de divul
gación científica en el que se destaca la bondad 
del consumo de vino tinto y sus efectos bene
ficiosos para la salud, siempre y cuando se 
consuma con moderación. 

Según estudios contrastados, el vino tinto 
contiene uno de los polifenoles denominado 
resveratrol, segregado por el hollejo de la uva 
t inta . Esta substancia natural t a m b i é n se 

encuentra en algunas plantas medicinales con 
las que la ciencia médica tradicional china ha 
intentado tratar el cáncer. Así pues, el resve
ratrol actúa como elemento protector antioxi
dante, disminuyendo la incidencia de los episo
dios cardiovasculares. Es decir, ingerido de 
forma ponderada, protege nuestro corazón. 
Suplemento añadido al gozo de paladear un 
buen Ribera de Duero, por ejemplo. 

Habida cuenta que el resveratrol procede 
del hollejo de la uva tinta, cabe añadir que hasta 
los abstemios pueden obtener sus beneficios 
comiendo directamente las uvas. O, dado que 
este ingrediente no es exclusivo del fruto de la 
vid, incluyendo en la dieta otros alimentos 
también ricos en polifenoles, como pueden ser 
las hojas de té o el cacao del chocolate. 

Anastasio Fernández Sanjosé es escritor 
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AROMAS ELECTORALES 
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ELECTA 

os dicen alguno de 
los muchos refra
nes dedicados a 
este mes: "Agua de 
mayo, p a n p a r a 

todo el año", o "Flores en 
mayo, tarde o temprano ha
llo". No es de e x t r a ñ a r que 
esta é p o c a eufór ica en que 
vuelve el esplendor primave
ral, todo nos invite al opt i
mismo y las ansias de gozar 
de esta indiscutible maravi
llosa vida con que contamos 
y que, desgraciadamente, no 
sabemos apreciar en las oca
siones que nos s o n r í e . Es 
época del despertar de la v i 
da y sacudir la polilla y letar
go invernal. Los corazones y 
á n i m o s se ensanchan, sin
t i éndonos incluso, un poco 
más buenos y tolerantes que 
cuando vamos con la bufan
da hasta los ojos y se nos va 
cayendo la "moquita". 

Por ello, voy a intentar es
cribir con optimismo, y olvidarme, aunque es difícil, de los malos 
vientos bélicos de la vieja Europa acogotada por el imperialismo yan
qui. Voy a centrarme en algo más nuestro que llevamos respirando 
desde hace tiempo en nuestro país, y ahora, con la efervescencia pri
maveral, se ha intensificado, mezclándose con los perfumes de las 
recién nacidas flores. Me refiero a los aromas electorales que nos 
embriagan con prometedoras promesas llenas de fructíferas realiza
ciones de bonanza y progreso por doquier. No hay candidato que 
nos ofrezca un mal olor de futuro y todo lo que se predica en las 
campañas se nos presenta, -muy propio para el tiempo que estamos-
. como un autént ico: "jardín de rosas". 

Los perros viejos y recelosos como yo, estamos hasta el moño, por ser 
fino, de las promesas electorales para nuestra querida Castilla y León, 
así como de líderes políticos ofertando cientos de lindezas a un pueblo 
que se hunde en el olvido gubernamental, quedándose esas promesas 
en tópicos, o como suele decirse popularmente, en "agua de borra

jas". Escarmentado de unos y 
de los otros, he llegado a la 
conclusión después de ver el 
ejemplo de otras Comunidades, 
que lo que nos hace falta aquí 
es alguien, con mucho empiye 
y salero, capaz que Castilla y 
León sea una autént ica piña. 
sea piñonera o no, el caso es 
ser algo compacto y verdade
ramente unido. 

¿Se imaginan, queridos lec
tores, -sin "coñas" de utopía-
, un partido que lograra que 
las nueve provincias que for
mamos esta gran Comunidad 
fuesen eso, una compacta 
Comunidad? Y con esto no 
quiero que me mal interpreten 
y piensen que defiendo el na
cionalismo radical utilizado 
por esa "buena gente" de las 
tierras vascas, o el otro nacio
nalismo m á s hábil , pero sin 
dejar de ser radical, de los fe
nicios catalanes, pero, no pue
den negarme, que ser ía ideal 

ver realmente hermanados tanto a los castellanos como a los leoneses 
en un esfuerzo común de conseguir el progreso y bienestar de esta 
gran región, olvidándonos de una puñetera vez de esos "regionalis
mos necios", utilizados para crear infantiles disputas entre vecinos 
mal avenidos que sólo hacen eco, la mayoría de las veces, en simples 
y absurdas "pintaditas" en carreteras, edificios y tapias, o el consabi
do manchón de pintura negra en el escudo de la Junta tapando, unas 
veces los castillos, y a la inversa los leones. 

Mientras no salga un partido con verdadero empiye que sepa ofer
tar un programa electoral eficaz, donde la base principal sea la uni
dad, nadie podrá mejorar esta hermosa Castilla y León, ni los "Pe, 
Pes", ni los "Pesoes", ni los "lu", n i los de la "Upeele", ni nada que se 
les parezca, porque, aquí lo que sobran son amores y faltan hechos. 
Y sino, el tiempo nos lo dirá a partir de mediados del mes que viene 
y vendrán las lamentaciones. Como se suele decir, "Que Dios nos 
coja confesados" 

Val, 7 
Teléis. 983 35 80 32 - 983 35 17 82 
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Tiempos de Peregrinos 
Muchos carteles electorales comienzan estos días a calentar la 

maquinaria de su particular peregrinaje, para ganarse el 
respaldo del llamado voto indeciso 

t 
Luis Angel Laredo de Santiago 

uchos caminos se llenan 
estos días de peregrinos 
para confluir en la ruta 

jacobea y ganarse el último jubileo 
del milenio. Por este motivo, la pe
regrinación se ha rodeado esta vez 
de un halo mágico, que trasciende, 
incluso a la propia creencia. Al uní
sono, muchos carteles electorales 

comienzan a ca
lentar también la 
maquinaria de su 
particular peregri
naje, con el objeti
vo de ganarse el 
apoyo de los mal 
llamados votos in

decisos. Estos, más 
que peregrinos, parecen romeros. 

Los cientos de millones que 
cuesta el montaje de esta romería, 
se dan por bien gastados cuando el 
mensaje cala en esos miles de vo
tantes que hasta última hora no de
ciden el sentido de su voto. Son vo
tos que cuestan un potosí, pero qué 
importa un potosí cuando se logra 
torcer la voluntad de quien hoy ve 
colorado y mañana azul. Al final, el 
daltonismo se convierte en miopía, 
una mancha borrosa no del todo 
definida, pero capaz de encandilar 
con sus cánticos de sirena. 

El programa de la romería cas
tellano-leonesa parece estar ya 
muy bien definido. Populares, so
cialistas, comunistas y toda esa co
lección de p e q u e ñ o s grupos, re-
gionalistas unos, independientes y 
desencantados, otros, engrasan su 
artillería verbal y escénica para que 
todos vean que cada cual lava más 
blanco. En el fondo, lo que se le di
ce a ese voto es aquello de "bus
que, compare y... ¡vóteloü Así de 
serpiente es la realidad que se nos 
avecina. Y esa minoría, tan deciso
ria en muchos escenarios electo
rales, no t endrá un mal ant ídoto 
que llevarse al bolsillo. 

A nadie se le oculta que entre los 
argumentos que esgrimirán unos y 
otros ocuparán lugar de honor la 
corrupción (el caso Zamora es tá 
más caliente que nunca), el proceso 
de transferencias pendientes (una 
educación, de momento mal dota-

PRAGMATICA CONTRA FORAJIDOS 
"Sabed que, por cuanto por experiencia se ha visto y en
tendido, muchos hombres, así naturales de estos reinos, 
como de fuera de ellos, andan vagando sin querer tra
bajar, ni ocuparse de manera que puedan remediar su 
necesidad, sirviendo o haciendo otros oficios y ejer
cicios necesarios en la república con que se puedan 
sustentar, y andan hurtando, robando y haciendo otros 
delitos y excesos, con gran daño de nuestros subditos 
y naturales; y que para poder hacer con más libertad lo 
susodicho, fingen que van en romería a algunas casas 
de devoción diciendo haberlo prometido y se visten, y 
ponen hábitos de romeros y peregrinos, de esclavinas 
y sacos de sayal y otros paños de diversos colores, y 
sombreros grandes con insignias y bordones, de tal 
manera que con esto engañan a las justicias; las cuáles 
viéndoles con semejantes hábitos, los dejan pasar li
bremente creyendo que son verdaderamente romeros y 
peregrinos" 

Pragmática de Felipe II (1590). Reproducción parcial 

da, y una sanidad, de momento no 
querida -¡por algo será!-), la finan
ciación e impulso de las grandes 
obras de infraestructura (alta velo
cidad, corredores del Duero y la 
Plata), la constante pérdida de po
blación y el bienestar de la que que
da, el apoyo a la generación de r i 
queza desde la iniciativa privada... 

Cada cual con su piel o con su 
hábito se convertirán en embauca
dores de caminos. Hoy aquí maña
na allí. Cierto parecido con aque
llos predicadores que aparecían en 
las películas del oeste americano, 
los m á s aventajados convertidos 
hoy en telepredicadores que glosan 
y venden las excelencias y virtudes 
de su medicina mediática. Así son 
también los paladines actuales de 
la política española Con tono algo 
menos gallito se desenvuelven los 
romeros de la región, unos ya por 
reincidentes están de vuelta; otros 
se limitarán a probar suerte. 

A la desgana y apatía con que se 
viven los procesos electorales se le 
yuxtapone una encendida y asfi
xiante presión desde todos los fren
tes políticos. Entre apretones de 
manos y efusivos besos, se abrirán 
camino durante veinte días para re
novar el favor de fieles y graryearse 
el respaldo de indecisos. Las for
mas se rinden al logro del objetivo. 
Vale casi todo, con tal de llegar a 
tiempo y llegar primero o, al me
nos, no muy retrasado (consuelo 
de los segundos). En sus asaltos, 
estos falsos peregrinos no vacían 
los bolsillos, pero avivan y roban 
lealtades. 

En otro tiempo, año 1590, el re
cientemente conmemorado Felipe 
11 (ahora se recuerdan la obra y fi
gura de su hyo y su nieto, Felipe lU 
y IV) pon ía su real firma en una 
pragmát ica con la que pre tend ía 
desenmascarar a los salteadores 
que, disfrazados de peregrinos, se 
aprovechaban de la buena fe de las 
gentes para dejarles limpios y tie
sos. Aquellos, como éstos, no reco
rrían el camino en busca del jubi
leo, sino de otras ganancias no tan 
confesables pero sí más substan
ciosas. En ambos casos, el desplu
mado, siempre el mismo. 

Ni la pragmática real consiguió 
hace 400 años su objetivo ni las ac
tuales normas electorales aguantan 
los embates de la osadía pol í t ica 
Cuando la justicia toma cartas en 
el asunto, el caso es ya historia de 
hemeroteca. Podrá penalizarse el 
uso fraudulento de las herramientas 
publicitarias, o ese "despiste" que 
permitió la difusión del mensaje de 
campaña en la jomada de reflexión, 
pero no serán nulos los votos ga
nados con tales artimañas. En eso 
el reglamento futbolístico es mu
cho más estricto y, sino que se lo 
pregunten al equipo pucelano. 
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Hoy a nadie sorprende oír que el voto individual es un derecho y un deher. 
Uno y otro son caras de la misma moneda 

PUCHERAZO 
Jesús Salamanca Alonso 

1 puchero ha sido una 
pieza caracter ís t ica de 
la cacharrería castella

na. Aún quedan importantes re
ductos del oficio alfarero en las 
provincias de Valladolid, Zamora 
y Salamanca, si bien el puchero ya 

i no se encuentra 
! en el elenco de 

piezas de la alfa
rería moderna. 

Uno se imagina 
una vasija de ba-

riflE^^rB I no vidriado (o sin 
• -^t I I vidriar), con base 

más o menos amplia, panza redon
deada y apenas cuello, boca ancha, 
una o dos asas, utilizado para guisar 
o cocer alimentos. También en sen
tido figurado se suele aludir al pu
chero para referirse al alimento dia
rio y regular. Igualmente, nuestro 
diccionario -familiarmente y en sen
tido figurado, generalmente en plu
ral y con el verbo hacer- recoge 'Tia-
cer pucheros" como la mueca o ges
to que precede al llanto fingido o 
verdadero. 

A ello habría que añadir muchas 
otras expresiones como "puchero 
de enfermo", para referirse al co
cido que se hace en tal recipiente, 
sin ingredientes que puedan ser no
civos a los enfermos. Y aquella 
otra, antigua y claramente sexista, 
de "atizar el puchero" para aludir 
al hombre que se quedaba en casa 
mientras la mujer salía a trabajar, o 
"puchero de viuda" -expresión an
tiquísima y que tanto llamó la aten
ción al admirado José Delfín Val 
("Alfares de Valladolid")- para in
dicar el puchero pequeño de una 
sola ración. 

Quienes en la alfarería tuvimos 
nuestro primer "modus vivendi", a 
un puchero grande lo llamábamos: 
pucherazo. Lógicamente, para de
finir el tamaño empleábamos el su
fijo aumentativo con lo que incre
mentábamos la magnitud del sig
nificado del vocablo. 

Si tenemos en cuenta que los su-
fyos aumentativos indican muchas 
veces menosprecio o desestimación, 
no podemos ver otro significado dis
tinto a éste en cierta actitud antide
mocrática e impropia de ciudada
nos serios y respetables. Más bien, 
cuando acontece una trampa elec
toral consistente en alterar el resul
tado de un escrutinio de votos, y re
firiéndonos a su autor o autores, ha
blamos de defraudadores del senti
do común, misioneros de la insoli-
daridad, mandados del resenti
miento,... En fin,... ¡catedráticos de la 
estupidez!, con perdón. 

"Dar un pucherazo" apenas so
lemos asimilarlo a dar un golpe 
con un puchero, y sí a un golpe de 
Estado, un engaño, una trampa o 
un fraude electoral. Tal actitud la 
hemos encontrado plasmada en 
los diarios de hace unas semanas 
con distintas expresiones, todas 
ellas para referirse a la misma "bro
ma de mal gusto" que empaña toda 
forma de convivencia democráti
ca, altera la credibilidad más sin
cera y enfanga logros alcanzados 
con sacrificio. 

Así mismo, esa trampa electo
ral la hemos visto calificada por 
asimilación - pese a ser interna de 
una formación política- como ca-
bildazo, pucherazo, arbitrariedad, 
chanchullo, abuso, tropelía, exce
so, atropello, polacada, desafuero, 
desmán, canallada,... He aquí la ri
queza de nuestra lengua, tantas ve
ces denostada, reprimida y ase
diada allí donde la "política de ver
bena y violencia" pretende impo
nerse a la razón. 

Hoy a nadie sorprende oír que 
el voto individual es un derecho y 
un deber. Uno y otro son caras de 
la misma moneda. Igualmente in
separables son las dos bolsas que 
forman la alforja de la fábula del 
griego Esopo o, precisa es tam
bién, la máxima del filósofo y sa
cerdote francés Lamennais: de-

PARA "PUCHERAZO*, 
"PUCHERAZO", 

t L DEL CASO ZAMORA. 
¿ Y t ü D E " F I L E S A " ? , ¿ Q U E ? 

RENCOROSO 

recho y el deber son como las pal
meras: no dan fruto s i no crecen 
una al lado de otra". 

Finalizando el siglo XX cuesta 
creer en lo que conocemos como 
"dar pucherazo", aunque sea den
tro de una misma formación políti
ca. "Es unpucherito", dirigente so
cialista dixit. Más recuerda algunas 
actuaciones propias del siglo XIX, 
abundante en intrigas, conspiracio
nes y arbitrariedades. Un siglo don
de los despropósitos y los escánda
los municipales eran "moneda de 
curso legal", sobre todo en grandes 
municipios o capitales de provincia. 
Era el siglo del cacique, del fraude, 
de la convención y de la imposición 
de candidatos sin sombra que pu
diera alterar su elección. El siglo de 
cabecillas y jefecillos en el ámbito 
local y del "tumismo" de la 
Restauración entre conservadores y 
liberales en el plano nacional. Un 
siglo donde, si era preciso, el poder 
acudía a la arbitrariedad, régimen 
natural del pueblo español en pala
bras de Unamuno. 

La seriedad, la reciedumbre y el 

sentido de la responsabilidad cas
tellana no deja resquicio posible 
en estas latitudes para el fraude al 
estilo "bananero" del "pucherazo", 
y los políticos deberán dar muestra 
de ello por influencia directa de la 
ciudadanía a la que representan; 
aunque pasadas las elecciones re
gresen a las "trincheras" del indi
vidualismo. Una actitud que nun
ca cambia: hace sesenta y ocho 
años -por poner un ejemplo dis
tante en el tiempo- con motivo de 
las elecciones de abri l de 1931, 
DIARIO REGIONAL desconfiaba 
de los futuros ediles y plasmaba 
en sus páginas un sentimiento de 
rutina y conformismo al publicar 
que se repetirían los mismos pro
cedimientos de siempre, las visi
tas domiciliarias, los abundantes 
convites, "el ofrecimiento de gran
des mejoras, cuando no el de al
gún empleo, y, pasadas las elec
ciones, derrotados o con el acta... 
no volverá a vérseles hasta otras". 

Elecciones hay a la vista. Ahora 
hablarán ellos, pero,... ¿y Castilla? 
¿Cuando habla Castilla ? 

Casti l la y León la fuerza de sus gentes 
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E l trabajo por la región no es un fin en si mismo, no es un valor final 
sino un instrumento para promoción personal o para 

i r r r 

defender los intereses particulares. 
Tienen los pies puestos aquí y los ojos fuera 

Un proyecto regional para 
Castilla y León 

Jesús Fernández González 

os ciudadanos de esta Comunidad 
contemplamos el acontecer diado 
y la actuación política y económica 

en esta Región observando que las estrategias, 
las propuestas y las decisiones que nos afec
tan se planifican y se deciden fuera y lejos de la 
misma. A continuación nos preguntamos ¿có
mo se puede intervenir y participar en la pla

nif icación y en el d i seño de 
nuestra economía, de nuestro 
sistema educativo, de la sani
dad o de las infraestructuras? 

LA CUESTIÓN AUTONÓMI
CA PENDIENTE.-

Esta es la cuestión autonó
mica pendiente. La tradicional 

pereza e indiferencia política de las gentes que vi
ven en esta Región se refugia en la idea de que 
Castilla y León es el origen y la referencia de un 
cierto proyecto cultural y político unitario que se 
vive y se aplica en todo el territorio nacional. 
Esta coincidencia de proyectos nos llevaba a 
confiar en los otros, pensando que los que bus
can el interés del Estado buscan también y de
fienden el interés de Castilla y León. 

Pero esta equivalencia se ha roto y ha ter
minado a partir de la consti tución del Estado 
de las autonomías y del modelo federal. Ya no 
podemos confiar nuestros recursos, nuestros 
intereses a otros, Ya no podemos repetir el 
grito de "que inventen ellos" o sea, que go
biernen ellos y nosotros nos limitamos a apli
car aquí una política general diseñada para to
do el Estado. 

¿Qué sentido tiene actualmente un proyecto 
regional de la economía, de la producción, de la 
inversión, de la política y de la educación, del 
medio ambiente, en definitiva, de las condi
ciones de vida en nuestra Región? 

SUPERAR LOS PREJUICIOS.-
El centralismo es tá muy arraigado entre 

nosotros. Los políticos de aquí, los profesio
nales, los empresarios, los docentes, no hacen 

— m~f 

más que "mirar a Madrid". Demuestran que só
lo les interesa su función, su trabajo en cuan
to es un peldaño para dar el salto a Madrid y di
rigir una multinacional o un ministerio o con
seguir una cátedra en la universidad. El traba
jo por la región no es un fin en sí mismo, no 
es un valor final sino un instrumento para pro
moción personal o para defender sus intere
ses particulares. Tienen los pies puestos aquí y 
los ojos fuera. Hay que superar los complejos 
que otros no tienen. Necesitamos, por el con
trario, personas con una gran vocación regio-
nalista. No tenemos que avergonzamos de ha
ber nacido aquí y de trabajar aquí. Bastante 
han tenido que emigrar ya en los últimos años. 
Hay que crear las condiciones necesarias para 
que no tenga que marcharse m á s gente. 
Nuestros pueblos están vacíos. 20.000 personas 
se han ido en los dos últimos años. 

UNA NUEVA CULTURA POLÍTICA.-
Por otra parte, en nuestra todavía frágil cul

tura política existe la tendencia a identificar 
regionalismo con nacionalismo. Las imágenes, 
los recuerdos y las experiencias más recientes 
sobre esta identificación no son nada positi
vas y tienen un efecto disuasorio en la pobla
ción. Sin embargo, se puede perseguir y traba
jar por un proyecto regional sin caer en los ex
cesos, en las exclusiones, en las reivindicacio
nes nacionalistas, la cuestión sigue siendo ésta: 
mientras otros se ocupan y preocupan por los 
intereses de sus comunidades respectivas ¿có
mo podemos los castellanos y leoneses elabo
rar un programa que proteja nuestra identidad 
cultural, nuestra diferenciación, nuestra pecu
liaridad económica, social y política? ¿Vamos a 
renunciar a ella? Los estudiosos de la antro
pología cultural afirman que, después de la per
tenencia a una familia, el sentimiento más fuer
te es el de pertenencia a un pueblo. 

Jesús Fernández González. Profesor de F. en la Empresa 

Nuestra Tierra 

Castilla y León Castilla y León 
Primero lo nuestro 
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Cuanto se está debatiendo, incluso en los tribunales, por el asunto de la denominación 
de origen "vino de la tierra de Castilla", que como todo el mundo sabe, 

está promovido por la Comunidad de Castilla La Mancha, 
ahora también el presidente de dicha Comunidad, 

D. José Bono, dice que, la conexión ferroviaria entre Madrid y Portugal, 
pasando por Talavera de La Reina, es más importante que la 
ruta del Duero entre Irún y Lisboa, pasando por Valladolid 

Pedro Pintado Quintana 

par t i r de aqu í podemos darnos 
cuenta de la importancia de ciertas 
decisiones que deben ser tomadas 
por los gobernantes del Estado es

pañol y que afectan sobremanera al futuro de 
muchos ciudadanos del mismo estado quie
nes, dependiendo de la Comunidad Autónoma 
en la que hayan tenido la suerte o la desgra
cia de vivir, pueden sufrir las consecuencias 
muy positivas o muy negativas. 

Según lo dicho anteriormen
te, dado que el pastel que hay 
que repartir es limitado y cada 
vez más pequeño, la misión de 
los presidentes de las 
Comunidades Autónomas de 
segunda categoría del Estado 
español, es decir, todas menos 

Cataluña y el País Vasco, es defender unos pro
yectos de infraestructuras claves para que el te
rritorio, del que son representantes, no se con
vierta en una Comunidad no ya de segunda, sino 
de tercera categoría. 

Por eso no debemos estar tranquilos con 
las palabras de José Bono, cuando afirma la 
importancia de proyectos ferroviarios de Alta 
Velocidad en su región, comparándo los con 
los que pueden pasar por Castilla y León, ni 
ante el acuerdo firmado por los presidentes 
de las Comunidades de Madrid, Valencia y 
Casti l la la Mancha para uni r Madr id con 
Valencia por Alta Velocidad, ni ante las afir
maciones de la Alcaldesa de Málaga de que el 
tren de Alta Velocidad entre Córdoba y Málaga 
está casi decidido. 

Y no debemos estar tranquilos porque, como 
ya hemos dicho antes, el pastel de los recursos 
que el Estado destina a infraestructuras es cada 
vez más limitado y no se comienzan varios pro
yectos de Alta Velocidad a la vez, dado el gran 
coste que tienen estos proyectos, y por eso, de 
momento, podemos estar tranquilos porque, has
ta que no se termine el trazado de Alta Velocidad 
entre Madrid y Barcelona no se hará ningún otro. 

1 

Ancha es Castilla... y León 
pero ¿Qué pasará entonces? 

Si no andamos listos, el reciente proyecto de 
la variante del Guadarrama, que sólo tiene 14 
años de antigüedad, tiene muchas posibilidades 
de quedarse en segunda ñla ante otros proyectos 
que, siendo algo más recientes, pueden tener 
más rentabilidad política, sobre todo, porque los 
beneñciarios del Cuadrante Norte-Noroeste de la 
península Ibérica somos de buena conformidad 
y las Comunidades Autónomas que habitamos 
en dicho cuadrante, estamos acostumbradas a 
quedamos con el hueso cuando otros se comen 
la carne, y además, nos chupamos los dedos y 
decimos que hemos comido mucho. 

Los 825 millones de pesetas que hay presu
puestados para la Nueva Conexión Ferroviaria 
entre Valladolid y Segovia no parece que sean 
como para tirar cohetes, y las dudas sobre el tra
zado entre Segovia y Madrid son de tal magni
tud que, si no fuera por la seguridad que Juan 
José Lucas tiene en que será'la siguiente línea 
ferroviaria que se construirá tras la de Madrid-
Barcelona, pensaríamos que se nos están dan
do largas, poniéndonos un palo con una zana
horia en forma de tren de Alta Velocidad, del que 
por cierto, aún no está decidido si se hará con 

ancho español o con ancho internacional, y eso 
sí que condicionará el futuro desarrollo de la ex
tensión de la Red. 

Los plazos de construcción de las líneas de 
Alta Velocidad deben ser cortos pues, una vez 
decidida la conveniencia de su construcción, to
do el tiempo que se pierda es perder dinero. Es 
decir, las líneas de Alta Velocidad se deben cons
truir a Alta Velocidad, como por ejemplo, la ya ci
tada línea entre Madrid y Barcelona Aquí si que 
se nota la diferencia entre las Comunidades de 
primera y de segunda, pues es la única explica
ción que se nos ocurre para explicar la rapidez 
vertiginosa con la que se está construyendo dicha 
línea de más de 700 Km y aquí tenemos infini
dad de problemas para una nueva línea de 160 
Km, de la que 2/3 de la misma discurren por una 
llanura donde, además, existe una línea férrea 
abandonada en cuyos terrenos se puede insta
lar ya el nuevo trazado, si es que se hace 

Para evitar que nos quiten hasta las palabras 
o los dichos, propongo que se cambie el antiguo 
dicho de "Ancha es Castiüa" por el, algo más 
largo, de "Ancha es Castilla y León" de tal forma 
que no se lo apropie para si el Presidente de 
Castilla la Mancha. 
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C O C J L A S S 

C O M E R C I A L DEL V I D R I O 
AVDA. GIJÓN, 76 - NAVE 4 
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Algún punto de nostalgia me ha obligado a plasmar un texto que 

como aquel tango, póngasele voz de Carlos Gardel, decía... 

...46 Volver con la frente marchita " 
Estrella Rojo Tudela 

asi llevo un año escribiendo en este 
periódico. Escritos de quejas contra 
la s i t u a c i ó n que envuelve a esta 

Región, Castilla y León. Escritos lamentado 
que los pocos o muchos gritos, en voz alta o en 
silencio, que proferimos los ciudadanos no se
an escuchados por los que gobiernan. 

A veces llega el momento de hacer balance 
y este es el momento adecuado para mí. Y sin
tiéndolo mucho este se manifiesta tan negativo 

que dan ganas de tirar la toalla 
y decir que sigan peleando 
otros o que sigan aguantándo
se, que me da igual, que me da 
lo mismo. 

Por este sentimiento frus
trante me pregunto qué nos pue
de impulsar a seguir. La res

puesta es siempre de forma individual y motiva
da por razones distintas. Yo, como me molesta te
ner que usar ese "yo" aunque a veces hay que to
mar decisiones, personales, me veo obligada a 
seguir por carácter, educación e historia 

Nacida castellana, de antepasados castella
nos por los cuatro costados, con apellidos de to
pónimos de Castilla, por si había alguna duda 
sobre el origen, muy pronto me v i separada de 
la región, y siempre tuve claro, allí donde vivía 
de donde provenía. 

Y en cuanto tuve posibilidad de acercarme a 
mis raíces vine, viaje hacia mis sueños una y 
otra vez. Mis primeros recuerdos, fuera del pue
blo en el que nací, se remontan a hace más de 
tres décadas, y empecé en un lugar casi simbó
lico: Simancas. Allí con mis papeles en blanco, 
mi pluma y mis ganas de saber, sumado a mi pri
mer carnet de investigadora, intenté sumergirme 
en el gran río de la historia de Castilla en parti
cular y de España en general. Recuerdo el frío, 
pues solía aprovechar las vacaciones estudian
tiles de Semana Santa, el calor de sus salas de in
vestigación, no se si tenían calefacción, pero lo 
veo en la memoria con calor, los paseos por la 
Villa, todavía un pueblo, el asomarme a ese pai
saje hermoso, por el cual yo veía llegar los co
rreos de la corona para traer nuevos documen
tos a ese gran castillo, atravesaban el puente, 
subían la cuesta, llamaban al portón. 

Tropas que iban y venían, apenas vislum
bradas antes de desaparecer en los pinares. 
Soñar mi l y una aventuras a lomo de un corcel 
engalanado. 

Los diversos itinerarios por el camino de 
Santiago por el trozo castellano, curiosamente 
siempre iba desde Burgos a León, y nunca pa
sábamos , n i hacia el Este ni hacia el Oeste. 
Ten ía siempre algo nuevo, viejo que ver. 
Monumentos irrepetibles, silencios profundos 
de cuando todavía se podían oír. 

Las posteriores visitas a museos de capitales, 
los paseos nos tá lg icos tras la l i teratura de 

Machado que me llevaban desde el Arco del 
Duero en Soria hasta donde acabó sus días allí 
en Collivre al sur de Francia. 

Las acampadas en Sanabria, la asistencia a 
sus mercados. Zamora, Toro, Salamanca, 
Segovia. Para que seguir, todas las ciudades 
grandes, la mayoría de las medianas, muchos 
rincones de esta región que estaban siempre 
en mis pensamientos. 

Mi viaje que partía del pasado debía pasar 
por un presente para llegar al futuro. 

Para estar en el presente decidimos venir a 
vivir en la región por la cual tanto soñé. Venir y 
luchar en lo que pudiera para conseguir un fu
turo mejor para la región. 

Queda lo mismo que v i hace tantos años, fal
tar ía más, los maravillosos monumentos, ar
chivos, paisajes, pero yo ya he decidido cons
truirme mentalmente un muro de las lamenta
ciones porque la región se ha transformado en 
tierra de nadie, ni pasado ni futuro, y parece 
decidida a que nada le impida seguir así. 

Muro de las lamentaciones que hoy se trans
cribe en este blanco papel y que una vez des
crito parece fruto más de "una noche de ronda" 
que de una hermosa tarde de finales de Abril. 

Algún punto de nostalgia me ha obligado a 
plasmar un texto que como aquel tango, pón
gasele voz de Carlos Gardel, decía "Volver con 
la frente marchita...". Pues, ni frente marchita, 
ni zarandajas del mismo tenor, no me aguanto 
las ganas de seguir trabajando para que esta, 
mi hermosa tierra, no se marchite como la fren
te del tango. 
Estrella Rojo Tudela. Lda. Geografía e Historia 

í i Inliii k f istflli 
Inserte s u publ ic idad en un medio castellano comô Cî  
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San Pedro Regalado 
Ángel López Moya 

o quiero aventurarme a 
decir que Valladolid sea 
un caso único, pero sí 
puedo afirmar que es 

una de las pocas ciudades en que la 
fiesta más importante, San Mateo, 
no corresponde a ninguno de sus 
santos patronos: la Virgen de San 
Lorenzo y San Pedro Regalado. 

Si h ic iésemos una encuesta a 
nuestros ciudadanos sobre la ubica

ción y nombre de 
la iglesia en la que 
se rinde culto a San 
Pedro Regalado o 
bien qué les sugie
re La Aguilera o El 
Abrojo, estoy se
guro que un por

centaje elevado de repuestas sería 
Mno sé o no contesta". 

Con este número de la Tribuna 
de Castilla quiero hacer mi aporta
ción a la ce lebración de nuestro 
santo patrono para que sea un poco 
más conocido entre nosotros; Su 
ñesta se celebra el 13 de mayo por
que ese día su cuerpo fue traslada
do a la urna del camarín donde hoy 
se conservan sus restos. 

Aunque muy sucintamente re
cordemos algo de su vida: nació en 
Valladolid (aun era villa) hacia 1.390 
en la actual calle de Platerías. Una 
hornacina y una placa colocada en 
1.897 en el número uno de la calle 
recuerda la efemérides. De origen 
judío, según todos los indicios, no 
fue noble pero si adinerado. 

Fray Pedro de Villacreces pre
dicador muy afamado y con gran 
cultura, en una de sus frecuentes 
visitas al desaparecido convento 
de San Francisco de nuestra ciu
dad, reclutó a una serie de niños 
entre los que figuraba uno con 13 ó 
14 a ñ o s l lamado Pedro de la 
Costanilla, Pedro Regalado o Fray 
Pedro de Valladolid. Los campesi
nos le llamaban simplemente el 
"santo Regalado". 

Nuestro santo debió estar en al 
convento de San Francisco horas o 
d í a s pues Fray Pedro de 
Villacreces volvió enseguida al 
convento de La Aguilera con todos 
los niños. Allí, Pedro de Valladolid, 
pasó la mayor parte de su vida y 
aquí solo vino en contadas ocasio
nes y siempre de paso al convento 
de El Abrojo donde pasó su otra 
parte de la vida, 

¿Pero dónde es tá La Aguilera? 
pues a diez kilómetros al Noroeste 
de Aranda de Duero, en la carre
tera comarcal C-619 de Aranda a 

Magaz de Pisuerga. Se tarda una 
hora aproximadamente desde 
Valladolid. 

La cronología del santo es la si
guiente: en 1.412 fue ordenado sa
cerdote, celebrando su primera mi
sa en la actual Capilla de La Gloria, 
Con solo veinticinco años fue nom
brado superior del convento y en 
1.442 superior Vicario del Abrojo 
y de La Aguilera. Murió el 30 de 
marzo del 1.456 y fue beatificado 
por Inocencio X I en 1.683. 
Posteriormente el 29 de junio de 
1.746 fue canonizado por 
Benedicto XIV. La iglesia del con
vento de La Aguilera la levantó al 
Santo Regalado en 1.438 y en ella 

está enterrado su cuerpo. Su tum
ba fue visitada por el Cardenal 
Cisneros, Carlos I , Felipe I I , 
Margarita de Austria, Feüpe IV y 
Clemente IX antes de ser elegido 
papa, entre otras muchas perso
nalidades. Pero fue la visi ta de 
Isabel la Católica en 1.492 la que 
dejó más huella La reina quiso ver 
los restos del santo y llevarse al
guna reliquia. La sorpresa fue muy 
grande, al excavar la sepultura, 
pues hallaron el cuerpo vestido 
con su hábi to de franciscano en 
perfecto estado, como si acabara 
de mor i r y sin embargo h a b í a n 
t ranscurr ido 36 a ñ o s desde su 
muerte. La reina quiso que le cor

tasen una mano al santo para lle
vársela como reliquia. A l hacerlo 
salió tanta sangre fresca por sus 
venas que empapó una toalla y aun 
hubo que utilizar varios lienzos. 

Muchos son los milagros que 
realizó el santo, recordemos el que 
tuvo lugar cierto día que se dirigía 
del Abrojo a La Aguilera. Un toro 
agarrochado y herido, derribando 
tablones e hiriendo a gente, se ha
b í a escapado de la plaza de 
Valladolid y tomo el camino de 
Laguna. En el mismo camino y en 
sentido contrario apareció el san
to acompañado de otro fraile, an
dando descalzo y dis t raídos am
bos en sus rezos. El toro enfureci
do, arrancándose se dirigió hacia 
los monjes para envestirles. E l 
compañero del santo se quedó pas
mado, muerto de miedo, como me 
quedaría yo, que no soy torero. En 
cambio San Pedro Regalado, ele
vando los ojos al cielo, con fe, con 
esperanza y sin temor, le aguardo 
seguro. Cuando llegó el morlaco a 
su altura, ante el asombro de la 
muchedumbre que le seguía, el to
ro, poniendo sus rodillas en tierra, 
besó el suelo que pisaba el santo, 
quedando postrado a sus pies co
mo un corderillo. A continuación el 
santo le e c h ó la b e n d i c i ó n y le 
mandó que se fuese. Dicho en tér
minos taurinos "paró, t e m p l ó y 
mandó". Por ello en 1.951 fue de
clarado oficialmente Patrono de 
los toreros. 

En dos ocasiones asistió al mis
mo acto en el Abrojo y en la 
Aguilera. "Me voy a La Aguilera, 
ahora vuelvo" le dijo bajito a su 
c o m p a ñ e r o una noche mientras 
cantaban maitines en el Abrojo, va
mos, como quien dice: voy al servi
cio, ahora vuelvo. El caso es que 
fue transportado por los ángeles y 
a p a r e c i ó en los maitines de la 
Aguilera ante la sorpresa y admira
ción de todos. 

En otra ocasión lo hizo pero des
de La Aguilera, saliendo después de 
prima, pasadas las siete de la ma
ñana y antes de las ocho ya estaba 
en el Abrojo. A ambos conventos 
los separan unos noventa kilóme
tros. 

Pienso que así como los maho
metanos tienen la obligación de ir a 
La Meca al menos una vez en la vi
da, los vallisoletanos también te
nemos la obligación moral de ir al 
menos una vez en la vida a visitar 
el convento de La Aguilera, inde
pendientemente incluso de núes-

24 
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Hoy nuestro Santo Patrono es un desconocido 
tras creencias, aunque sólo sea por 
cultura, curiosidad o, por supues
to, por devoción. 

El otro convento, el del Abrojo, 
t ambién lo fundo Fray Pedro de 
Villacreces en 1.406. Está situado 
pasado Laguna de Duero en direc
ción a Boecillo, a la derecha y antes 
de cruzar el río. El nombre com
pleto del convento fue Santa María 
del Abrojo. Estoy hablando en pa
sado porque el 9 de abril de 1.624, 
un pavoroso incendio lo redigo a 
cenizas. Tres años más tarde se ha
bía levantado nuevamente, pero la 
dichosa desamortización del S. XIX 
acabó con parte del patrimonio na
cional y el Abrojo no fue una ex
cepción. Madoz en 1.846 en su cé
lebre Diccionario describe el con
vento "pobre y de escaso mérito, 
pero de lo más agradable, ameno 
y pintoresco de la provincia por su 
situación". 

El 29 de junio de 1.746 llegó la 
noticia de que San Pedro Regalado 
iba a ser canonizado (el pueblo ya 
lo había hecho en vida). La alegría 
popular se desbordó en nuestras 
calles, las campanas voltearon has
ta la saciedad, se dispararon co
hetes, encendieron hachas y lam
paras de aceite en balcones y en la 
fachada de la catedral, "era tanto el 
resplandor de las hogueras y luces, 
que parecía que se abrasaba la ciu
dad; duró la ñmción, alboroto y bu
lla por toda la ciudad hasta el ama
necer". La muerte de Felipe V no 
fue muy oportuna y terminó aho
gando la fiesta ya que el luto real 
duraba un año. 

No h a b í a n pasado tres d í a s 
cuando comenzó un movimiento 
colectivo para conseguir el patro
nazgo del Santo para Valladolid y la 
diócesis. Reunida la multitud en la 
plaza mayor el 11 de julio de 1.746 
después de un discurso enardeci
do, el regidor decano puesto de 
pie p regun tó por tres veces con 
voz potente: 

- "Vecinos y moradores de 
Valladolid, ¿queréis y votáis por 
vuestro patrono a San Pedro 
Regalado?" 

La respuesta fue afirmativa y 
unánime "certificada con gritería 
y confusión de voces" 

De esta forma nuestra ciudad 
votó como patrono a San Pedro 
antes de recibir la comunicación 
oficial de su canonización. 

Las fiestas de la canonización 
tuvieron lugar entre el 20 de junio 
de 1.747, una vez terminado el luto, 
hasta el 6 de julio. Fue algo apote-
ósico impresionante: corridas de 
toros, luminarias, conciertos de 
música en la catedral... Dicen los 
cronistas que "más de dos mi l or

zas de aceite defendidas contra el 
viento cubrieron la fachada y to
rre" (la torre que hoy tiene la ca
tedral no se había construido y la 
iluminada acabo de derrumbarse 
el siglo pasado). La rivalidad estu
vo entre la catedral, EL Salvador 
y el convento de San Francisco sin 
dejar a t rás al Ayuntamiento que 
con sus celebraciones taurinas, 
fuegos artificiales, conciertos, etc. 

quedó empeñado por la deuda con
traída durante algunos años. 

Sin embargo lo que fue un hu
racán, un brote de jubilo, alegría y 
religiosidad henchido como un glo
bo, como un globo también se des
infló, se volvió a la calma, a la na
turalidad y en poco tiempo cayó 
en el olvido. Hoy nuestro santo pa
trono es un desconocido. Invito a 
todos los ciudadanos a que visiten 

la magnífica capilla que lleva su 
nombre en la Iglesia de EL 
Salvador, eso si una vez termina
das las obras y abierta al público, 
que será en breve. El cor\junto de 
la iglesia con su plazuela y calles 
adyacentes es otro de los rincones 
con sabor de nuestro Valladolid. 
Pronto estará concluida la obra y 
colocado el mobiliario urbano ¡oja
lá seamos capaces de respetarlo! 

. ' * Nuestro interés 
t a m b i é n e s t á en hacer obra 

desinteresadas. 

Labores asistenciales. Sanitarias. Docentes. De investigación. Y de apoyo Ccl¡<l ESDcUlcI 
a !a cultura. Todo para que de nuestros beneficios, muchos se beneficien. ' ' 

TODO LO QUE NECESITAS. 
Inférmute en tu oficina o en Linfa Espárt.i 902 365 024 http //www.cajaêMna es 
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Esplendor en la Edad de Piedra 
Miguel Mart ín 

1 bsyo Pisuerga y el tra
mo del Duero, entre 
Tudela y Toro, constitu
yen un asombroso re-

servorio de yacimientos, que apor
tan información que cambia por 
completo la idea que se tenía so
bre la condición intelectual y es
piritual del hombre que vivió hace 
cientos de miles de años , como 

Altamira c a m b i ó 
la que se tenía del 
hombre de la últi
ma glaciación. 

En Oigales hay 
cinco grandes ya
cimientos. Cuatro 
corresponden a 

suelos de poblados -minúsculos 
poblados de dos o tres cabanas-, 
cuyos materiales aparecen de ma
nera muy semejante a como esta
ban al abandonar los hombres sus 
viviendas. Costaba menos repo
nerlos allí donde llegaran que lle
varlos a cuestas. Las piezas reco
gidas en el yacimiento Castronuño 
Uno, pesan cinco toneladas. En 
Villanueva de Duero y La Seca, en
contramos diez yacimientos. 

La riqueza arqueológica de es
ta zona es tal que, en una salida de 
fin de semana, se puede recoger 
más del doble de hachas de mano, 
triedros y úti les en lasca que los 
equipos de excavaciones de 
Atapuerca han recogido en los 5 
años sobre los que hay informa
ción detallada. Colecciones como 
las que guardamos en el colegio 
Juan de Austria -recogidas por una 
persona, en d ías festivos, entre 
1981 y 1984, no se igualarían en 250 
a ñ o s de excavaciones de 
Atapuerca. 

¿Cómo pueden aparecer en su
perficie suelos de cabañas paleolí
ticas, si una villa romana del siglo 
l ü o IV aparece b^jo un metro de 
tierra? Hasta la villa romana, encía-

vada en el valle posglacial, la lluvia 
y el viento arrastran humus y mine
rales ligeros, procedentes de terra
zas altas, que la van sepultando. 
Lógicamente, en las terrazas de las 
que proceden los materiales, los ya
cimientos están más someros cada 
año que pasa Un buen día, una la
bor de escarificador saca a superfi
cie los cantos tallados, y un agua
cero deja a la vista una acumulación 
de cientos de piezas trabajadas por 
el hombre sobre una superficie que 
mide de una a tres áreas. 

En una tierra de Trigueros, en 
la que se había utilizado una cose
chadora que arranca las patatas, y 
las deja limpias sobre el caballón, 
dispuestas para ser recogidas a 
mano, encontré un corro en el que 
las patatas estaban mezcladas con 
una impresionante colección de 
hachas de mano, raederas, trie
dros, y las venus, elefantes, ídolos, 
soles y lunas, falos, vulvas etc. que 
nunca faltan en los 22 yacimientos 
vallisoletanos y en los 12 de León, 
Falencia, Segovia y Burgos. 

Cuando, en vista de la ce r r i l 
o p o s i c i ó n de la c á t e d r a de 
Prehistoria de nuestra universidad 
a estudiar los hallazgos, someti
mos muestras a los científicos del 
Instituto de Paleontología Humana 
de París, éstos se hacían de cruces 
ante cada pieza que sacábamos . 
Habíamos visto previamente el mu
seo de Tautavel, y nos explicába

mos la admiración de los científi
cos franceses: entre las piezas de 
Cigales, Villanueva y Castronuño 
y las del museo francés, había mu
cha diferencia. 

José Luis Medina, el mejor es
cultor animalista europeo, excate
drá t i co de Modelado de la 
Autónoma de Madrid, (reciente
mente hemos visto una exposición 
antológica de su obra en Valladolid), 
coincidió con otro gran escultor ani
malista, el suizo Hans Borer, que, 
como él, utiliza la piedra, en que las 
tallas zoomorfas de nuestros ha
llazgos, especialmente las de 
Castronuño, están tratadas exacta
mente con las mismas técnicas que 
utilizan ellos hoy en sus tallas zoo
morfas en piedra. 

Consta por escrito que hemos 
ofrecido reiterada -incluso macha-
conamente-, nuestros hallazgos a 
la Cátedra de Prehistoria de nuestra 
Universidad para que los estudie. 
No solamente se ha negado siste
máticamente a hacerlo, como a or
ganizar una mesa redonda para dis
cutir el hallazgo científicamente o a 
traer técnicos de fuera, si conside
ra que los profesores de la cátedra 
no dominan esta especialidad, sino 
que llevan desde 1984 haciendo 
cuanto es tá en su mano para que 
no se den a conocer los materiales 
ni se hable del asunto. 

Hace dos años, solicité una sala 
de exposiciones a la Fundac ión 

Municipal de Cultura, para dar a 
conocer a los vallisoletanos la cul
tura de sus más viejos antepasa
dos. Me contestaron que no podían 
(?) acceder a la solicitud si no pre
sentaba una s a n c i ó n de la 
Universidad. Nuestras institucio
nes culturales tienen una curiosa 
mentalidad. (Exculpo a Tere 
Cuadrado, que protestó que daría 
su mano derecha por haber reali
zado un hallazgo como el que yo 
trataba de presentar). 

Expuse al Rector el caso, le de
jé ejemplares de. E l fenómeno el-
danense, para que los profesores 
estudiasen mis tesis y las pruebas 
que propongo, y acudieran prepa
rados a una mesa redonda. 
Propuse que si el catedrático- no 
quería participar en la discusión, 
podía intervenir como moderador. 
El Rector encontró razonable mi 
postura y aseguró que haría cuan
to pudiera para que la mesa re
donda se celebrase.Y yo podía con
tar que se celebraría. Todavía no 
he tenido contestación. 

La Prehistoria académica ense
ña que el hombre del Pleistoceno 
medio era incapaz de producir ar
te. Resulta duro para quien lleva 
toda su vida enseñando tal cosa a 
sus discípulos, tener que recono
cer que en el suelo de la cabaña de 
ese hombre había más estatuillas 
de piedra que un palacio de los 
Medici. Pero las pruebas están ahí. 
Cientos de venus, de bulto entero 
y en caras exentas, cientos de ani
males, cientos de ídolos, de soles y 
lunas, falos y vulvas. Cientos y 
cientos. A toda persona o grupo de 
ellas que justifique un interés ra
zonable por conocer los hallazgos, 
se le most rarán amablemente en 
fecha y hora que h a b r á que con
certar llamando al 983306748, por
que el local permanece habitual-
mente cerrado. 

i 
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1 felicita a Joaquín Díaz por haber sido galardonado con el 
Premio de las Ciencias Sociales y Humanidades de Castilla y León concedido por 
la Junta de Castilla y León el pasado día 23 de abril. 

EL CID EN LOS ROMANCES 

e cumplen en 1999 los nove
cientos años de la muerte del 
Cid. Muchos personajes a lo 
largo de la Historia han en

trado en el campo de lo legendario tras su 
muerte: las crónicas escritas y la tradi
ción oral se encargaban de amplificar la 
biografía con hechos y circunstancias 
f a n t á s t i c a s o extraordinarias que en
grandecían al héroe a los ojos del pue
blo. En el caso del Cid, es probable que 
n i n g ú n g é n e r o l i te rar io como el 
Romancero le haya tratado con mayor 
abundancia y atención. Casi dos cente
nares de textos, escritos a lo largo de los 
siglos XV, XVI y XVII, celebran una figura 
singular cuya vida se extiende a lo largo 
de tres reinados -Femando, Sancho y 
Alfonso- y cuya actuación tiene casi siem
pre el carácter de ejemplar. Cierto que la 
época en que vivió e incluso las poste
riores hacían más sencilla la adscripción 
de sus hazañas a una forma de literatu
ra épica, pero hay también en esos ro
mances muchos detalles que justifican 
sobradamente el interés popular que des
pertó su lado humano o su actividad so
cial. Los muchos calificativos que recibe 
Rodrigo Díaz en los textos romancíst i -
cos (bueno, valiente, leal, soberbio...) uni
dos a las actitudes que adopta ante los 
problemas que se le presentan (pensati

vo, enojado, agraviado...) vienen, en fin, no sólo a crear 
una personalidad versátil , sino a completar la idea de 
la permanente fatalidad en la vida del héroe castellano. 

m 

Joaquín D í a z 

El destino o las circunstancias sociales 
le obligan a actuar muy frecuentemente 
en contra de sus propias convicciones 
morales: el Cid, desde temprana edad, se 
ve forzado a matar al conde Lozano, que 
ha insultado a su padre, para vengar el 
deshonor; se casa con Jimena por con
sejo del rey y por la petición que aqué
lla ha hecho al monarca para remediar 
su indefensión; en el cerco de Zamora 
no puede vengar la muerte de su amigo 
de infancia y juventud el rey don Sancho 
por haber prometido a Urraca -su anti
gua enamorada- que no desenfundaría la 
espada contra ella; las Cortes le obligan a 
tomar un juramento duro y violento al 
rey Alfonso; éste mismo, después de ha
berle desterrado por ese hecho, le con
vence de que case sus Wjas con los con
des de C a m ó n con el desastroso resul
tado que se conoce... En suma, el Cid 
mantiene el tipo frente a las condiciones 
adversas que él no provoca y lo hace 
además de forma coherente y ejemplar. 
Desde la bastardía de su nacimiento, cir
cunstancia ajena a cualquier acto de su 
voluntad, hasta la victoria lograda des
p u é s de muerto gracias al a p ó s t o l 
Santiago, los hechos narrados nos pre
sentan a un hé roe en manos del hado, 
contra el que ofrece singular batalla con 
su esfuerzo y sus propias virtudes. 

Poética en Primavera 
a Unión artística vallisoleta
na celebró los pasados días 
15, 22 y 29 de ab r i l unas 

Jomadas Poét icas Primaverales en 
las que participaron como invitadas 
doña Carmen Isabel Santamaría, do
ña Eumelia Sanz Vaca y doña Amparo 
Magdaleno de la Cruz. 

Destacando la participación de do
ñ a Eumelia Sanz Vaca, "Gran 
Comendadora de la Orden Literaria 
Francisco de Quevedo", "Medalla de 
Oro Sabio Francisco de Vitoria", ga
nadora del" Certamen Mundial de 
Poesía" y del "Certamen Internacional 

del Soneto". Con su acento lírico de 
alto relieve anímico y rico en temas, 
ha obtenido trescientos sesenta y 
nueve Premios de Poesía de carácter 
nacional (y algunos de Narrativa) que 
la convierten en la mujer m á s pre
miada de E s p a ñ a 

Las Jomadas Poéticas tuvieron lu
gar en la C^ja de Ahorros del Círculo 
Católico, con masiva afluencia de 
público. 

La presentación de dicho acto co
r r ió a cargo del Presidente de la 
Unión Ar t í s t i ca Vallisoletana don 
Godofredo Garabito Gregorio 
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castellanista 

Arriba.- retrato de D. Santiago Alba Bonifaz, por el pintor vallisole
tano Juan Antonio Morales. Depositado en el Ministerio de Asuntos 
Exteriores-Galería de Ministros 

A la izquierda.- almuerzo en honor de D. Santiago Alba con los pe
riodistas en Madrid 1935 

ace ahora cincuenta años que moría 
Santiago Alba Bonifaz, posible
mente el político castellano más im

portante de la contemporaneidad, después de 
haber pasado en el exilio casi la mitad de su vi
da adulta. En cierto modo, buena parte de sus 
energías se desperdiciaron, después de haber 
fracasado la política regeneradora (modemi-
zadora) que representaba. 

Santiago Alba (1872-1949), licenciado en 
Derecho, empresario (dueño de El Norte de 
Castilla de Valladolid y La Libertad de Madrid), 
periodista y sobre todo político llena con su fi
gura todo el primer tercio de nuestra centuria. 
En el terreno político desempeñó casi todos los 
cargos importantes: comenzó como concejal 
del Ayuntamiento vallisoletano (1897) -en don
de manifiesta por primera vez su preocupación 
por los temas sociales-, pasa luego a subsecre
tario y ministro de Gobernación, Educación, 
Hacienda y Estado (Asuntos Exteriores), para 
cerrar su ciclo político como presidente de las 
Cortes republicanas (1934). 

Únicamente le faltó en su curriculum haber 
sido presidente del gobierno, lo cual entraba 
en lo previsible dada su gran talla de estadista y 
su no menor influencia política, puesto que el 
"albismo" te rminará cuajando incluso en un 
nuevo partido pol í t ico: Izquierda Dinást ica 
(1918). Pese a que Alba tuvo el ofrecimiento 
(1930) de formar gobierno en sus manos y lo 
rechazó. La negativa ante el ruego directo y ca
si angustioso de Alfonso XIEI se debe a que es
te "monárquico de razón" no le perdona el ha
ber apoyado al régimen dictatorial de Primo de 
Rivera (1923-30), el cual le había perseguido 
con tanta saña, por lo cual tiene que pasar sus 
primeros siete años de destierro en París. La 
segunda vez, ya en la etapa republicana (sep
tiembre de 1934) no lo conseguirá ante el cris-

Celso A l m u i ñ a 

pado panorama político que pocos días des
pués se terminará desembocando en la "revo
lución de Octubre"; para algunos el preludio 
que anunciaba la futura guerra civil. 

Este es en síntesis el personaje a modo de 
presentación mediática. Sin embargo, aparte 
de otras muchas facetas y de su indudable di
mensión nacional, me voy a fijar aquí única
mente en su perfil "castellanista", puesto que a 
partir de 1916 en adelante el catalanismo le con
sidera como su "bestia negra", sin duda con evi
dente exageración. 

Ciertamente Santiago Alba es un político cas
tellano (será diputado por Valladolid y Zamora). 
Adquiere (1893) el periódico vallisoletano El 
Norte de Castilla defensor de los "auténticos 
intereses de Castilla", es decir, los de la bur
guesía harinera castellana, en cuyo terreno (ce-
realístico) es una auténtica autoridad no solo 
regional sino también nacional. Castellanismo 
que pone de manifiesto desde los primeros mo
mentos :"En Cast i l la nacimos (...) y con 
Castilla estarán siempre nuestras plumas y 
ni los halagos ni las amenazas torcerán nues
tra voluntadn. Unos años después (1912) vol
verá afirmar a través de las páginas del perió
dico : "Por Castilla. Nunca hemos tenido la 
pretensión de dirigir al público y ejercer sobre 
sus gustos (...) hemos procurado, con toda le
altad, reflejar sus aspiraciones, viviendo en 
constante comunicación con el alma castella
na para recoger sus anhelos y sus esperanzas, 
sus inquietudes y sus quejas". 

Es a partir de 1916, Ministro de Hacienda, 
cuando se le presenta teóricamente a Santiago 
Alba la gran oportunidad de llevar a cabo la 
anhelada modernización de la economía espa
ñola. Para ello era preciso contar con ingresos 
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suplementarios. Puesto que la industria y el 
comercio se estaban beneficiando especial
mente debido a la I Guerra Mundial (1914-18), 
pensaban imponerles una con t r ibuc ión ex
traordinaria. Su proyecto de reforma era cier
tamente ambicioso, puesto que incluso llevaba 
implícita una reforma agraria. De ahí la oposi
ción y la cantidad diversa de enemigos con los 
que tiene que enfrentarse. 

Los primeros que dan la voz de alarma será la 
burguesía vasca. Inmediatamente la catalana 
por boca de Cambó, el cual en adelante va a ca
pitanear a toda la oposición y lo que es peor a 
simbolizar el enfrentamiento de 
Cataluña/Castilla, industria/agricultura y ciu
dad/campo. Dialéctica que en cierta medida se 
prolongará hasta nuestros días. 

Alba se queda sólo, sin el apoyo incluso de su 
partido; lo que le lleva a retirar el proyecto y 
dimitir. No es que fracase, son las fuerzas polí
t ico/económicas españolas las que no es tán 
preparadas para una mirada de largo alcance. 

A partir de este momento entramos en la dia
léctica regio-nacionalista o si se quiere en ter
minología de la época entre "regionalismo sano" 
y "regionalismo morboso", es decir, descentra
lización administrativa o político/económica. 
La dialéctica que se inicia a partir de 1918, al
c a n z a r á su momento álgido durante la I I 
República con la presentación por parte de los 
catalanes de su Estatuto de Autonomía, lo que 
desencadenará grandes debates y cuya figura 
más combativa se rá el albista Antonio Royo 
Villanova. 

Sin embargo, dada la personalidad política 
de Santiago Alba pasará al imaginario catala
nista como su enemigo por antonomasia y, por 
ende, en el típico representante del castella-
nista/españolista. 
Celso Almuiña. Catedrático de Historia Contemporánea 
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apartamentos) pisos 
y chalets adosados 

ya estamos 

PIENSE EN LA ZONA... 
• Ronda Sur - P0 Zorrilla. 
• Zona ajardinada. 
• Baja densidad residencial. 
• Alta dotación escolar, 

comercial y de ocio. 
• Transporte urbano. * 
• Alta revalorización 

PIENSE EN LA VIVIENDA... 
• Arquitectura moderna y funcional. 
• Aprovechamiento racional de espacios. 
• Toda exterior y de doble orientación. 
• Terrazas y jardines privados. 
• Piscina y jardines comunitarios. 
• Cocina amueblada (Xey), 

placa mixta, horno y campana. 
• Programador digital calefacción. 
• Caja fuerte de seguridad. 
• Doble acristalamiento climalit. 

GRUPO LAR 
De ;arrollos Inmobiliarios 

Atrio de Santiago, 1. 3o C 
Valladolid 
http://www.grupolar.com 

y a d e m á s . . . 

[ r a m a p r o 

E L E C T A 
Podrá elegir entre distintos materiales de acabado: 
alicatados, suelos, pinturas, color mobiliario cocina. 
También tendrá la posibilidad de incorporar 
a su vivienda: Aire acondicionado, Cocina vitrocerámica 
Paquete de seguridad, Calefacción suelo radiante 
en adosados. Carpintería lacada. 

Residencial ANDARRÍOS 
I n f ó r m e s e : e n A t r i o d e S a n t i a g o , 1 . 3 o C . 

• Laborables: M a ñ a n a s y ta rdes 

e n l a p r o p i a u r b a n i z a c i ó n , C / A l c o h o l e r a . 

• Tardes (excepto lunes ) de 5 a 8 
• S á b a d o s , de 11 a 2 h . y de 5 a 8 h . 
• D o m i n g o s , de 11 a 2 h . 

http://www.grupolar.com
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La peculiar articulación de nuestro Estado, unitario y autonómico 
a un tiempo, hace que algunas autonomías como la nuestra 

no lo tengan muy claro y que confundan los intereses generales 
con los de las distintas regiones 

Ref lex ionemos , pero e n ser io 
]uan Medina 

os encontramos en el 
umbral de un nuevo 
proceso electoral y dentro 

de un par de meses tendremos que 
acudir ante las urnas para elegir a 
quienes han de regir los destinos de 
nuestra Comunidad y de nuestros 
municipios a lo largo de los próxi
mos cuatro años. 

Nuestro sistema electoral 
previene la existencia de lo que se 
denomina "jomada de reflexión", 
esas veinticuatro horas inmedia
tamente anteriores al d ía de la 
v o t a c i ó n en que la propaganda 
cesa y se nos deja a los electores 
un respiro para que analizando 
todo cuanto desde los folletos de 
las distintas candidaturas o a 
través de los diferentes medios de 
comunicación hemos sido capaces 
de retener en nuestra mente. 

Difícil y engañosa tarea esa de la 
"jomada de reflexión". Y es que 
resulta prácticamente imposible, en 
tan corto espacio de tiempo, anali
zar todo cuanto ha podido llover 
sobre nosotros durante el largo perí
odo de campaña (que es tanto como 
decir la suma de la precampaña y 
de la campaña en sí). En la prácti
ca para lo ún ico que sirve esa 
ujomada de reflexión" es para que 
centrándonos en lo que ha sido la 
campaña nos olvidemos de lo ante
rior, del período transcurrido entre 
las anteriores elecciones y el aním
elo de las nuevas; para que no repa
remos en las promesas incumpli
das, en el olvido de los intereses de 
nuestra región y nuestros munici
pios por parte de aquellos a quienes 
quizás votamos como consecuen
cia de una anterior reflexión, de los 
escándalos de unos y otros, de los 
pactos vergonzantes y...... en fin, de 
tantas y tantas cosas que han causa-

do nuestro enfado y nuestra irrita
ción en los últimos cuatro años. 

Sería preferible, sería más renta
ble, que nuestra reflexión comen
zase desde el día en que se inicia la 
campaña electoral y se prolongase 
hasta el día mismo de la elección. 
Quizás a lo largo de ese tiempo 
pudiéramos volver la vista atrás y 
analizar cual ha sido la actuación 
de quienes fueron elegidos con ante
rioridad, ver si han sido capaces de 
llevar a cabo lo que prometieron, si 
realmente se volcaron en la defensa 
de los intereses de la Región y del 
Municipio o se limitaron a servir los 
intereses del partido olvidando los 
de quienes les eligieron. 

Se me ocurre que, en ese caso, 
quizás nos diese tiempo a compa
rar, por ejemplo, lo que ocurre con 
algunas otras regiones y lo que 
ocurre con Castilla y León. Puede 
que acabáramos por preguntamos si 
no sería mucho más útil, a la hora 
de defender los intereses de estas 
tierras y de estos hombres y mujeres 
(estamos hablando de elecciones 

a u t o n ó m i c a s ) volcar nuestra 
confianza en opciones de t ipo 
regionalista; porque la experiencia 
nos demuestra que las opciones de 
tipo nacional terminan por conver
tir nuestras instituciones en meras 
sucursales de Madrid. Hasta ahora, 
contrariamente con lo que haya 
podido ocurr i r con otras 
Autonomías (ya sean Cataluña o 
Pa í s Vasco, ya sean Galicia o 
Andaluc ía ) nuestro Presidente, 
nuestras Cortes y nuestra Junta han 
sido incapaces de hacer prevalecer 
los intereses de Castilla y León fren
te a los del resto del Estado, y el 
hecho de que el partido gobernante 
en la Comunidad sea el mismo que 
el que gobierna en la Nación, en 
lugar de ser utilizado para asegurar 
el cumplimiento de las promesas ha 
servido de pretexto para retrasar, 
tergiversar e incumplir lo que se 
p r o m e t i ó a la hora de pedir los 
votos. Son muchas cosas para poder 
meditar: tren de alta velocidad que 
va a terminar por hacemos añorar la 
velocidad del "tren burra", infraes

tructuras que no animan precisa
mente a los potenciales inversores, 
problemas con la educación desde 
la enseñanza primaria a la universi
taria, hospitales destinados a funcio
nes burocráticas mientras hay falta 
de camas para los enfermos, NICAS 
esperando la prometida reapertura 
y azucareras que se cierran, explo
taciones mineras abocadas al cierre 
y reconversión que no llega, despo
blac ión de pueblos, comarcas y 
provincias y falta de medidas para 
contrarrestarla 

La peculiar articulación de nues
tro Estado, unitario y autonómico 
a un tiempo, hace que algunas auto
nomías como la nuestra no lo 
tengan muy claro y que confundan 
los intereses generales con los de 
las distintas regiones. El someti
miento de todas las autonomías al 
interés general del Estado es algo 
que se comprende; lo que no es de 
recibo es que los partidos estatales 
lo tomen como pretexto para subor
dinar los interés de unas autonomí
as a los de otras, y el que algunos 
políticos lo hagan no quiere decir 
que tengamos que decir amen y 
seguir aplaudiéndoles. Mientras los 
partidos de corte nacional no sean 
capaces de distinguir entre lo uno 
y lo otro, tendremos que ir pensan
do en que una cosa son las eleccio
nes municipales, otra las autonó
micas y otra las nacionales, y que a 
lo mejor nos resulta mejor dar nues
tra confianza a aquellos que lo 
tengan claro, otra cosa sería que se 
diese la opción a las listas abiertas, 
pero mientras esto no sea así, habrá 
que volver la mirada hacia las opcio
nes locales, provinciales o regiona
les y poner remedio a frituras subor
dinaciones a d e l a n t á n d o s e a los 
acontecimientos. 

Hasta ahora, contrariamente con lo que haya podido ocurrir con otras Autonomías 
nuestro Presidente, nuestras Cortes y nuestra Junta han sido incapaces de 

hacer prevalecer los intereses de Castilla y León 
frete a los del resto del Estado 
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E l Presidente de nuestra Comunidad castellano leonesa 
D. Juan José Lucas ha concedido una entrevista a L a Tribuna de Castilla en su 

Primer Aniversario, que ha llevado a efecto 
nuestro colaborador Tomás Hoyas 

JUAN JOSÉ LUCAS: 
CON LA BIBLIA EN LA MANO 

Uno nunca sabe si los políticos son especialmente creyentes. 
Si son capaces de compaginar, en la mesita de noche, la Biblia de San Jerónimo 

con la Biblia del partido. En cualquier caso, Juan José Lucas demuestra 
en esta entrevista un conocimiento más que aceptable de la Vulgata. 

Y, además, la compagina a la perfección con esa que todos los partidos escriben 
como Biblia Clementina. Como Biblia oficial. Juan José Lucas, exégeta. 

Juan José Lucas, comentarista de entre biblias y políticas 

n muchos aspectos C a s t i l l a y 
León sigue siendo aquellos cam
pos de Caín, ¿dónde cree que es

tá la maldición? 
Francamente, no creo que vivamos en aque

llos campos de Caín, al este del Edén. Más bien 
pienso que nuestros campos son los de Guerar, 
donde Isaac cosechaba ciento por una. 

¿Qué es más preciso para gobernar en 
es ta r e g i ó n : l a fuerza de 
S a n s ó n , la s a b i d u r í a de 
Salomón, o la fe de Josué? 

Creo que la fuerza de 
S a n s ó n e s t a r í a de m á s . Lo 
ideal sería poder combinar la 
sabiduría de Salomón con la 
fe de Josué . 

¿Quienes son los fariseos en esta Biblia 
regional? 

Sin duda, los que predican una cosa para 
después hacer la contraria, los hipócritas. Me 
recuerdan a esa oposición que predica la crea
ción de empleo y luego se permite rechazar en 
las Cortes el Plan de Empleo de la Junta o de
nunciar ante los tribunales un plan de empleo 
para los jóvenes. 

¿Y los doctores del templo? 
Hay en estos tiempos tantos doctores que 

se recrean en pontificar desde sus cátedras.. . 
polí t icos que, como decía J e sús de los letra
dos, "dicen, pero no hacen", que hacen a los 
ciudadanos promesas que saben que no podrí
an cumplir. 

E n las bodas de Caná se mezclaron dos 
vinos. ¿En estas Castillas no parece posi
ble, verdad? 

Sí parece que hay quien espera el milagro 
de convertir el agua en vino bueno pero eso 
pasó una vez y no volverá a repetirse. 

Judit entregó su cuerpo a Holofernes pa
ra salvar a su pueblo, ¿qué ofrecería usted? 

La verdad es que Judit, una miyer inteligen
te, fue capaz de seducir a Holofernes para ma

tarlo sin llegar a entregarle su cuerpo. 
De todas formas, le diré que no estoy en po

lítica por una vocación mesiánica, pues no creo 
que castellanos y leoneses necesiten la salva
ción de nadie; se bastan a sí mismos, con su 
formación, su esfuerzo y su talento para salir 
adelante. 

Piense, además que, en España, muy poco 
han tenido que hacer los líderes mesiánicos, 
que hoy mismo dar ían lo que fuera por que
darse como están. El pueblo es inteligente y 
desconfía de los salvapatrias. 

E l maná , evidentemente, no se llama 
J o s é María Aznar. 

El Señor ofreció el m a n á a los israelitas 
mientras cruzaban el desierto del Espino, por
que allí no había alimento, pero castellanos 
y leoneses hace ya muchos años que dejamos 
a t r á s este desierto y pasamos las fronteras 
de Canaan. 

Aquí damos muchas vueltas y resuenan 
demasiadas trompetas, pero los muros de 
Jer icó no los derrumbamos nunca. 
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Aquí nos dedicamos a trabajar con tesón y 
en silencio. El trabajo de cada uno de los cas
tellanos y leoneses ha hecho que seamos la 
primera Comunidad autónoma de España en 
creación de empleo y en porcentaje de hoga
res que pueden destinar recursos al ahorro, la 
segunda con menor inflación y la tercera con 
mayor crecimiento económico. Todo esto sig
nifica que hemos derribado muchos muros y 
que no serán los últimos que derribemos. 

Dígame un pol í t ico fiable de cada par
tido para meterlo en el Arca. 

Del PP, por supuesto, creo que José María 
Aznar, y del PSOE, J e s ú s Quijano. IU es la 
lírica polí t ica. 

L a carta de Urías, la traición, ¿t iene re
mite de Zamora? 

Lo de Zamora no creo que se trate de una 
traición, tal vez de un despecho o de frustra
ciones personales... 

Tras los años de vacas gordas siempre 
vuelven las flacas. ¿Qué opina el Partido 
Popular de eso? 

Sin duda, todo tiene su tiempo y su mo
mento, somos conscientes. Sin embargo, si so
mos capaces de mantener la ilusión de los cas
tellanos y leoneses por esta tierra -y eso sólo se 
consigue trabajando y mejorando la calidad de 
vida de los ciudadanos- creo que el tiempo de 
las vacas gordas será largo. 

Las vacas flacas, de todas formas, no nos 
asustan, para nosotros pasaron muchos años de 
vacas flacas y aquí estamos. 

Ustedes se sacan Evas de las costillas y 
luego les aplican una cuota pol í t ica. 

Recuerde que no es el Partido Popular el 
partido de las cuotas. En el PP no distingui
mos entre la val ía de los hombres y de las 
miyeres sino de las personas. Es cierto que 
también en nuestro partido ahora mismo so
mos más los hombres con responsabilidades 
de Gobierno que las mujeres, pero también 
lo es que és tas , por motivos tradicionales. 
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Hay en estos tiempos muchos doctores que se recrean en pontificar desde sus cátedras... 

políticos que, como decía Jesús de los letrados, ''dicen pero no hacen" 

han tardado más en entrar en el mundo de la 
polít ica. Estoy convencido de que con el pa
so de los años este panorama cambia rá ne
cesariamente. 

Algunos po l í t i cos parecen necesitar el 
oro de la prevaricación, el incienso del po
der, la mirra de la popularidad. 

En el mundo de la política nos movemos mu
chas personas, cada uno con sus cualidades y 
con sus defectos, pero creo que quien viene a la 
política buscando oro, incienso y mirra, o aban
dona pronto, porque ve que no es el mejor sitio 
para conseguirlo, o por el contrario, le acaban 
haciendo abandonar. 

Y dijo J e s ú s a sus discípulos: ula tierra 
es para quien la trabaja" (rectifique si me 
equivoco). Pero ustedes siguen subven
cionando el campo de los grandes terrate
nientes. 

Si dijo eso, debe estar recogido en los 
Evangelios apócrifos, porque yo no lo conoz
co. Si un partido protegiera a los terratenien
tes o a los capitalistas, le aseguro que yo no 
estaría en él. 

Tan s ó l o me ha rectificado. Por favor, 
c o n t é s t e m e . 

Lo de los grandes terratenientes creo que es 
más una leyenda, un "coco" de hace décadas 
que hoy no tiene mucha razón de ser y que me 
ext raña que hoy alguien lo siga barajando. 

Las Administraciones subvencionan aque
llos agricultores cuyos cultivos cumplen ri-
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gurosamente con unas condiciones predeter
minadas de situación, rentabilidad... y no ha
ce más diferencias que las puramente técni
cas. Sí que es verdad que el mercado único 
que supone ser miembro de la Unión Europea 
obliga a los agricultores a rentabilizar al má
ximo sus cultivos y que se acabó aquello de 
la agricultura de subsistencia para pasar a una 
mucho más competitiva. Pero de eso a los "te-

rratenientes"... Hacía muchos años que no es
cuchaba esa palabra. 

Todo el mundo invierte en Fil istea y en 
Judea, pero en Casti l la y León ni los sa-
mari taños . 

¿Cree que podemos ser la tercera región en 
crecimiento e c o n ó m i c o sin inversiones? 
¿Piensa que hemos logrado el mayor incre
mento porcentual de empleo sin que los em
presarios pongan sus dineros encima de la 
mesa? ¿Cree que el saldo comercial de Castilla 
y León, positivo en más de tres puntos, en tan
to que es negativo en el coiyunto nacional, he
mos podido alcanzarlo sin mediar inversio
nes? ¿Considera que aquí no se invierte cuan
do las inversiones extranjeras alcanzaron en 
1998 los 34.000 millones de pesetas y crecieron 
siete veces más que las inversiones en el res
to de España? 

No se fíe de todo lo que oye. "¡Cuidado con 
la levadura de los fariseos!" 

Dicen los empresarios de Castilla y León 
que su reino no es de esta región. 

Pues no sé entonces por qué Castilla y León 
crece por encima de la economía española en 
todos los sectores productivos, tal y como re
coge el ú l t imo informe realizado por los 
Consultores de las Administraciones Públicas. 
El reino de los empresarios es el reino de la 
rentabilidad y los empresarios de Castilla y 
León saben que en esta tierra sabemos renta
bilizar sus inversiones. 

J o s é , nada más llegar a Egipto, se con
virt ió en ministro del Faraón. ¿Le suena 
cercano? 

No fue nada más llegar. Pasaron varios años 
desde que José llegó a Egipto hasta que se con
virtió en virrey. Y según dicen las escrituras, 
"hacía prosperar todo lo que él emprendía". 

Cuando las cosas van mal en el PP ( s i 
es que alguna vez han ido mal en Castilla y 
L e ó n ) ¿Cuántos niegan tres veces como 
San Pedro? 

Pues, efectivamente, no recuerdo que las 
cosas nos hayan ido mal, pero tengo confianza 
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en la gente de mi partido, como Jesús también 
confió en Pedro aun habiéndole negado tres 
veces. 

Parece que en el Sanedr ín del PP hay 
disensiones internas a la hora de repartir 
entre Anas y Caifás. 

Anás y Caifás tienen cada uno un papel bien 
determinado, y no veo por qué discutirlo ni 
creo que haya que optar, cada uno tiene su mi
sión y su lugar. De todas maneras, no olvide 
que el patriarca era Anás y que de él parte el 
poder de Caifás, su yerno. 

¿Qué tienen que hacer los pol í t icos pa
ra que Cast i l la y León sea una tierra un 
poco prometida? 

Creo que a políticos, empresarios, trabaja
dores, a todos los castellanos y leoneses, nos 
hace falta olvidamos de pasados complejos y 
ver nuestra tierra con el orgullo que se merece. 
En esto hemos avanzado mucho en los últimos 
años y se ha notado. Contamos con unos jóve
nes formados en las más prestigiosas univer
sidades de España, con una situación geográ
fica envidiables, con recursos naturales de so
bra y con lo más importante, ganas de traba
jar y de crecer. 

Los políticos, con el apoyo de todos, debe
ríamos seguir trabajando en crear el clima pro
picio para que todos nuestros recursos sean 
aprovechados, y así lo estamos haciendo. 

¿Y cómo hay que convencemos para que, 
como Lázaro, nos levantemos y andemos? 

Entre castellanos y leoneses ya se está cre
ando un clima de confianza en nuestras posi
bilidades que hace tiempo ha comenzado a dar 
sus frutos. ¿O es igual esta Comunidad a como 
era hace sólo una década? No estamos muertos, 
como Lázaro, para que tenga que venir nadie 
a resucitamos. 

Tiene Vd. L a Biblia en la mano. No lo ol
vide. ¿En cuántas de estas preguntas ha 
cometido ese perjurio que hará que le que
me el fuego eterno? 

No tengo costumbre de mentir, con o sin 
Biblia en la mano. 
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Publicidad, subvenciones y concesiones de la Junta 

condicionan la libertad de información en Castilla y León 

E l blindaje mediático de Lucas 
Pedro Vicente 

e s p u é s de 16 a ñ o s de 
Estatuto de Autonomía 
en Castilla y León, sigue 
sin haber discurso insti

tucional que se precie, sea un 25 de 
febrero, un 23 de abril o cualquier 
otra solemnidad, en que el orador 
de tumo no haga forzada referen
cia al estado de vertebración de la 
Comunidad. Hasta el punto de que 
tanto abuso retórico el concepto se 
ha devaluado y casi convertido en 
una socorrida muletilla. 

Si nadie lo remedia, apuesto que 
Juan José Lucas volverá a referirse 
en la p r ó x i m a entrega de los 
Premios Cossío al fundamental pa
pel que desempeñan los medios de 
comunicación en ese inacabable 
objetivo. La manida vertebración 
y, lo que es peor, la loa a la libertad 
de expresión, son los ejes argu
méntales sobre los que suele cons
truir Lucas su anual alocución a los 
profesionales de la información 
congregados con tan fausto motivo. 

A estas alturas de mi trayectoria 
profesional, tengo constatado que 
la capacidad de ejercer la libertad 
de expresión en los medios priva
dos es inversamente proporcional 
a la proximidad geográfica -no di
gamos ya ideológica- del empre
sario-editor con el entorno político 
hegemónico correspondiente. Y 
que, a mayor cercanía de ese po
der político, mayor dependencia y 
sumisión a él. Eso sin contar que 
no son pocos los empresarios que, 
aquí como en todas partes, invier
ten en sociedades de comunica
ción con el indisimulado propósito 
de conseguir posiciones de in 
fluencia que favorezcan negocios 
particulares y distintos, eso sí, a 
menudo muy dependientes de la 
ad jud icac ión , c o n c e s i ó n o sub
vención de la Administración pú
blica de tumo. 

Probablemente a su pesar, hizo 
fortuna el acertado diagnóstico del 
ex-director del "Diario de León", 
Francisco Martínez Camón, quién 
con obvio conocimiento de causa, 
calificó como "generosa polít ica 
publicitaria" la instaurada por Jocé 
María Aznar durante su etapa al 
frente de la Junta de Castilla y Leóm 

"Esa política publicitaria perse
guía tanto la rentabilidad social 
y política de la gestión de la Junta, 
como satisfacer económicamente 
el apoyo que la mayoría de los pe
riódicos y emisoras de la región 
habían prestado a A z n a ^ (sic). 

Pues bien, esa polít ica no sólo 
se ha mantenido, sino que se ha 
potenciado desde que Lucas pre
side la Junta, Se ha intensificado y 
extendido a los distintos medios 
audiovisuales emergentes, que, 
salvo contadas excepciones, han 
gozado y gozan de esa interesada 
contr ibución publicitaria del go
bierno regional. (Tan interesada 
y condicionada que tampoco ha 
faltado la represalia publicitaria 
a algún medio que ingenuamente 
se permi t ió el lujo de criticar al 
PP y a la Junta por lo visto m á s 
de lo tolerable). 

El "blindaje m e d i á t i c o " que 
Lucas ha ido forjándose a t ravés 
de la publicidad se ha visto refor
zado, desde que el PP gobiema en 
Madrid, con el control partidista 
de los medios de comunicación del 
Estado en la Comunidad 
Autónoma y, aún antes de ejercer
las, con el traspaso de competen
cias en materia audiovisual, sin
gularmente la adjudicación de emi
soras de FM. Ese "blindaje" pro

picia incluso una a tmósfera de 
grotesco culto a la personalidad, 
en la que criticar públ icamente a 
un personaje -por otra parte tan 
criticable- como Lucas, constitu
ye casi poco menos que una he
roicidad. 

"Jamás ment i ré a un perio
dista", dijo candorosamente nada 
más llegar al cargo, pronto hará 8 
años, el Consejero Portavoz de la 
Junta, el inefable F e r n á n d e z 
Santiago. Con el tiempo no es que 
el Portavoz falte mecánicamente 
a la verdad sin ningún rubor, es que 
ha terminado asumiendo el penoso 
papel de impulsar la "caza de bru
jas" contra profesionales de la in
formación "desafectos" a los ojos 
del Partido Popular. 

Y si alguien se ha lanzado a 
constituir un grupo multimedia a 
la sombra de la Junta, ese no es 
otro que Antonio Miguel Méndez 
Pozo, que hace tiempo que ha tras
pasado las fronteras burgalesas y 
aspira a erigirse en primer empre
sario de la c o m u n i c a c i ó n en 
Castilla y León. Diarios en Burgos 
y Palencia, televisiones locales en 
estas mismas capitales y en 
Valladolid y un 25 por ciento de 
Radio España-Cadena Ibérica con
formaban hasta ahora su "holding" 
informativo. 
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El siguiente paso va a ser la 
puesta en marcha de las emisiones 
territoriales de Antena 3-TV a car
go de una productora participada y 
gestionada por el propio Méndez 
Pozo. El acuerdo se ha visto facili
tado por la presencia como direc
t ivo de la cadena televisiva de 
Telefónica del periodista burgalés 
Emesto Saez de Buruaga, encar
gado en tiempos de las relaciones 
p ú b l i c a s del Club de Opin ión 
"Diario de Burgos". 

¿Con cuán to va a financiar la 
Junta el despliegue de Antena-3 TV 
en Castilla y León? Si se aplica el 
baremo de "Telemadrid", que reci
be del gobiemo regional 100 mi
llones de pesetas al año por 5 mi
nutos diarios de información de 
nuestra comunidad, la cosa nos 
puede salir por un pico... 

Pero donde espera resarcirse 
Méndez Pozo de antiguas deudas 
es precisamente en la concesión 
de emisoras de FM pendientes de 
ac^udicar por la Junta. Según los 
plazos anunciados por el propio 
gobiemo regional, dicha ac^udica-
ción debería haberse producido el 
pasado otoño. Pero Lucas la ha re
trasado deliberadamente hasta 
después de las elecciones autonó
micas, con lo que mantiene duran
te la campaña la zanahoria puesta 
a la legión de empresas aspirantes 
a las concesiones y se evita el cos
te que pudiera suponer el males
tar de los descontentos. Maniobra 
ventajista del presidente de la 
Junta, que todavía tiene el descaro 
de afirmar que al final del concur
so h a b r á 550 descontentos y 52 
"desagradecidos". ¿Podríamos sa
ber en que consiste el "agradeci
miento" que se reclama? ¿En re
nunciar a la independencia infor
mativa en beneficio de la Junta? 
¿Acaso en ocultar o poner sordi
na, por ejemplo, a los casos de co
rrupción que empiezan a compro
meter seriamente al PP? 

El uso, abuso e instrumentación 
partidista de los medios de comu
nicación públicos ofrece sobradas 
pistas acerca del modelo "infor
mativo" que satisface a Lucas. 
Pedro Vicente es periodista 
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José González Torices 

1 muchacho de Samuel Acuña , 
Joselete, co r r ió hasta la casa de 
Eladio Capitán, donde estaban reu
nidos los hombres, para decirle: 

-Ya llegó, que yo le v i . E s t á en el bar de 
Chomo bebiendo con mucha compañía. 

A Eladio Capitán se le incendiaron los ojos y 
blasfemó; blasfemó pecho en alto hasta quedar a 

su gusto, concluyendo con un 
perdóname don Dios y que el 
señor cura Edén borre con una 
misa mis pecados del alma. 
Luego dyo a los presentes, al 
tío Poncio, al Muñecas , a 
Sandino padre y a más que es
taban con él: 

-Este hyo de mala lagarta 
se viene a risotear de nuestra sombra 

A lo que todos respondieron: 
-¡Amén, coño! 
Eladio Cap i t án p r e g u n t ó , entonces, al 

Muñecas: 
-¿Dónde está Claudio? 
Y el Muñecas, escupiendo contra el suelo, 

respondió torciendo la mirada: 
-Se fue en busca de la escopeta y el cartu

cho. Durante muchos años hemos estado es
perando este momento. ¿O no? Claro. 

A lo que todos respondieron como en misa 
sin evangelizar: 

-¡Amén, coño! 
Eladio Capitán retuvo, por unos instantes, la 

palabra en la boca, sin darla salida, enmaro
mó los labios con los dientes amarillentos por 
el fumar y el vicio de masticar regaliz, para 
luego tirar la mirada en dirección al bar de 
Chomo, y sentenció: 

-¡Debe morir! 
Se hizo el silencio. Alguno tosió y, luego, 

con la palabra mal masticada, p r e g u n t ó 
Sandino padre: 

-¿Claudio tiene buen ojo? 
A lo que se le respondió: 
- E l ojo de Claudio no rodea. Es el mejor ca

zador. 
Eladio Capitán estaba muy nervioso; fumaba 

hambriento, tragándose todo el humo. Y escu
pía muy rápido, con rabia escupía. Más tarde 
exclamó golpeando el suelo con los pies: 

-¡Es un traidor y debe morir! ¡Nos ha vendido! 
-¡Amén, coño, sí, nos ha vendido! -respon

dieron los presentes. 
Eladio Capitán voceaba más y más alto, sa

cado de cauce el ánimo, y repetía acalorado, 
con la sangre a flor de frente: 

-Todo el pueblo nuestro, nosotros le regala
mos el primer pan, le pagamos los estudios por
que su familia era pobre, y el chico tenía valía. 
Le dimos, luego, universidad en la ciudad, has
ta hacerle profesor afamado. Y, ¿qué le pedi
mos a cuenta? 

-¡Nada, coño! ¡Coño con él! 
- ¿ Q u é le pedimos a cambio? - i n s i s t í a 

Eladio-. Que defendiera los derechos de su pue
blo. ¡Que nos defendiera, que luchara por to
dos! él podía ayudamos; podía, repito. Se pre
sentó a las elecciones. Y, orgullosos, le vota
mos. ¡Era de los nuestros! Pero, ¿qué hizo una 
vez arriba, cuando gobernaba? ¿Qué hizo, qué? 
Avergonzarse de nuestros hyos, de nuestro cam
po y de nuestra condición. Eso no se lo perdo
namos, nos traicionó. Vendió a su pueblo por 

Cuentos desde la Meseta 

V E N D E R Á S A M I P U E B L O C U A L Q U I E R D Í A 
unas monedas de oro, como aquel Judas. 

El tío Poncio tranquilizaba a Eladio Capitán 
y le repetía: 

-Vamos, Eladio, repósate, tranquiliza el cora
zón y no le pongas rabioso no sea que te dé un 
óbito. Claudio, como está dicho, le pega cuatro ti
ros y se acabó el mondongo. Luego nos llevarán 
al juicio, pero no retiraremos a nadie la palabra: 
confesaremos la verdad, como en Fuenteovejuna, 
Fuimos todos, diremos, y ya está. 

Eladio Capitán, ahora más tranquilo, pre
guntó: 

-¿Claudio no nos fallará? 
-Si nos falla Claudio -se ofreció el Muñecas-, 

yo mismo le desencuaderno el alma. 
Eladio Capitán impuso silencio y dijo: 
-Está bien, pero repasemos la cuenta del plan. 

El viene en busca de nuestro voto, como la otra 
temporada, con cara de bueno y engañifa Y nos 
hablará y querrá hacemos comulgar con ruedas 
de molino...Todos le escuchamos sin movemos, 
como al cura en el sermón, eh. 

-Vale -se contestó atropelladamente. 
-Entonces -prosiguió Capitán-, cuando ter

mine el discurso y sus bobadas, te levantas tú de 
la silla, Poncio, y replicas. Ya sabes, lees el es
crito que llevamos dando letra desde hace cua
tro años. 

-Pues bueno, le repasaré con palabra alta, 
Eladio. Yo me incorporo de la silla, toso ca
rraspeando para darle más función y digo en 
grito: "¡Cierra la palabra de tu boca, Alibabá! 
Nosotros te regalamos la primera leche y tú nos 
has vendido. Hasta sabemos que en alguna par
te nos has llamado incultos. ¿Incultos? No, eso 
no. Tenemos el seso muy limpio y la razón, el 
sentido común puesto en evangelio santo. Así 
que no nos vengas a engañar ahora He dicho, y 
decimos todos, que nos vendiste. Bueno, te ven
diste a los de la capital. Y ellos te colocaron en 
el sillón que ocupas y tú... Este pueblo es un 
pueblo vivo, caliente. 

Eladio Capitán cortó al tío Poncio y le dyo: 
-Debes hablar con m á s fuerza y enfado. 

Cuando llegues a eso de incultos, grita más. 
-Sí, grito más. 
-Entonces nosotros te aplaudimos, y, cuando 

suenen las palmas, en aquel mismo rato, dispara 
Claudio su escopeta desde la cabina del cine. 
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-Vale -dyo Poncio. 
Y apareció Claudio por la puerta Venía muy 

sofocado, sin respiración el cuerpo, con la es
copeta enfundada Se acercó a Eladio Capitán y 
en voz silenciosa le soltó: 

-No me atrevo. Soy incapaz de matar a un hom
bre, a un niño como ese, nuestro niño. Y reco
nozco que ha destruido nuestro pueblo, pero... 

-Es t á bien, otro lo hará, Claudio. Yo mismo 
-voceó Capitán. 

El grupo de hombres allí reunidos bajaron 
la cabeza y se dirigieron al salón de actos don
de tema lugar el mitin. Eladio Capitán, con la 
escopeta cargada, entró en la cabina y esperó 
sentado el momento oportuno para disparar la 
carga. El discurso había comenzado. Ya en la 
mitad, salió Eladio de su escondrijo y fue en 
busca del tío Poncio para decirle: 

-No tengo ganas de matar a nadie, Poncio. La 
misma vida se encargará de ello, de fusilarle. 
Que la vida no perdona a los cobardes. 

-Entonces, ¿qué hacemos? -preguntó des
concertado Poncio 

-Nada Cuando termine el discurso, tú te le
vantas y, sin decir palabra, le entregas el escri
to que todos redactamos. ¿Vale? 

-Pero... 
Así se hizo. El tío Poncio se alzó de su sitio, se 

arrimó a la mesa del político mitinero y, con for
zada sonrisa le entregó el escrito. El candidato 
sonrió y saludó al hombre: 

-Hola tío Poncio. ¡Cuánto tiempo sin verle! Si 
algún día sube a la ciudad, no deje de visitarme. 
Me pide hora, pues estoy muy ocupado. 

Todos los presenten estaban desconcertados, 
sin saber lo que hacer, esperando el momento 
del aplauso que escondía la detonación del dis
paro. Fue entonces cuando Eladio Capitán se pu
so en pie y gritó metido en aplausos: 

-¡Bravo, bravo! 
Y todos siguieron el ejemplo de Eladio 

Capitán. 
Hubo elecciones y el candidato no sal ió 

elegido. Por el per iódico se supo, al otro día, 
que - e l candidato- estaba gravemente enfer
mo: un accidente de carretera ¿Sí? En su bol
sillo se encontró el escrito que aquellos hom
bres le habían entregado. ¿Cuántas veces lo 
leyó? ¡Qué sé yo! 
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Un ministro con denominación de 
origen Castilla y León 

Aznar ha cumplido ahora su promesa, y Posada ha vuelto 
a demostrar que es hombre leal a su Presidente, 

aceptando una papeleta de envergadura 

José Ignacio García 

o s é Mar ía Aznar ha 
vuelto a despistamos a 
la mayoría una vez más. 

Cuando todo el mundo daba por 
hecho el nombramiento de una va
llisoletana, la secretaria de Estado 
de Comercio Elena Pisonero, ha 
sido otro castellano, de Soria, el 

elegido para susti
tu i r a Loyola de 
Palacio al frente 
de la cartera de 
Agricultura. 

El anuncio del 
nombramiento de 
J e s ú s Posada co

mo nuevo ministro 
ha sorprendido a todos, empezan
do por él mismo -ante las cámaras 
de televisión, y aguijoneado por 
un ei\jambre de grabadoras y mi
crófonos, reconoció que no espe
raba esta des ignac ión - , cont i 
nuando por los miembros del 
Gabinete -algunos de los cuáles, in
cluso, hab ían felicitado pública
mente a Elena Pisonero por su in
minente ascenso-, siguiendo por 
los medios de comunicación y los 
expertos vaticineros que hicieron 
aguas en sus quinielas, y acabando 
por los castellanitos de a pie, que 
si desde hace tiempo apostábamos 
por un soriano como fiituro inqui
lino de algún ministerio capitalino, 
no era otro que el actual presiden
te de la Junta, Juan José Lucas. 

Sólo los más avispados señala
ban a Jesús Posada como posible 
sucesor de Rafael Arias Salgado, 
en caso de que, definitivamente, 
José María Aznar decidiese apro
vechar la ocasión para extirparse 
esos dos callos que a su Gobierno 
le han salido en las carteras de 
Fomento y Medio Ambiente. Pero 
ni siquiera eso era previsible, pues 
todos conocemos la discreción de 
nuestro Presidente, tanto en sus 
comportamientos como a la hora 
de tomar las decisiones m á s im
portantes; y cambiar de un plu
mazo a los titulares de los dos mi-

Su Majestad el Rey con Jesús Posada el día de la toma de posesión 

nisterios que úl t imamente llenan 
más espacio en los periódicos, hu
biera sido algo así como recono
cer el fracaso de la gestión en am
bos campos. Y Aznar, que, por en
cima de todo, es un político hábil y 
un hombre tremendamente inteli
gente, se ha conformado con cam
biar la alfombra y ha conservado 
los demás muebles en su sitio; evi
tando así que se le escapara la más 
diminuta mota de polvo por las 
ventanas, y que los que se pasan 
la vida aireando sus trapos sucios 
pudieran comadrear a su costa 
con algún fundamento de causa. 

Aznar es un buen estratega, una 
especie de ajedrecista paciente, la
dino y espabilado que sabe distri
buir convenientemente sus peones, 
que conserva ocultas hasta el últi
mo momento sus jugadas más bri
llantes y que no duda en exponer 
las mejores piezas si eso conlleva el 
triunfo final en la partida Además, 
y puede que ahí radique el secreto 
de su éxito, goza del cariño de los 
que le rodean, porque es un hom
bre llano que nunca olvida y que, 
antes o después, sabe recompen
sar a esos alfiles que ha tenido que 
sacrificar en el camino. 

Jesús María Posada Moreno es 
uno de los más claros ejemplos. 

Yo, que no soy analista político 
y que viví el final de la era Aznar 
en nuestra Comunidad con esa 
efusividad visceral que provoca 
una adolescencia apenas rebasa

da, creía en aquellos tiempos en 
ideales inalcanzables y me rebela
ba contra las ii\justicias (aún hoy 
me sigo rebelando contra ellas). Y 
recuerdo que me pareció una tre
menda tropelía la que se cometía 
con el hombre que había demos
trado en apenas dos anos ser un 
excelente sucesor en el cargo y, 
probablemente, un magnífico go
bernante para todos los castella
nos y leoneses. Aquella promesa 
que Aznar (entonces cuestionado 
como líder único, con la espada 
de Damocles encima tras la deba-
ele de Antonio H e r n á n d e z 
Mancha) le hizo en un multitudi
nario mit in vallisoletano, asegu
rándole que cuando él fuera pre
sidente del Gobierno le haría mi
nistro, se me antojó, en una épo
ca en la que Felipe González pare
cía un acantilado inexpugnable 
contra el que se habían despanzu
rrado con estrépito todos los can
didatos populares, un ideal tan in
alcanzable como los que mi j u 
ventud anhelaba, vamos: el cara
melo para el niño desolado, una 
vana proclama polí t ica que que
daba muy bien de cara a la gale
ría Y más jugando en casa. 

Posada, hombre de part ido 
siempre, moderado y de buen ta
lante, había cedido con anteriori
dad su puesto como consejero de 
Fomento de la Junta en favor de 
los intereses generales cuando 
Aznar necesitó pactar con el CDS, 

para sustituirle luego con éxito en 
la Presidencia Pero cuando todos 
dábamos por sentada su continui
dad, Aznar volvió a sorprendemos 
con un candidato en el que mu
chos no creíamos, pero que, des
p u é s de arrasar en los comicios 
autónomos, ha llevado con mano 
firme el gobierno del arado por es
ta Castilla y León nuestra durante 
dos legislaturas. 

Aznar ha cumplido ahora su 
promesa, y Posada ha vuelto a de
mostrar que es hombre leal a su 
Presidente, aceptando una pape
leta de envergadura. Con la som
bra de las elecciones generales 
acechando en el horizonte, nadie 
le garantiza con una certeza ab
soluta la permanencia durante 
más de un año en una cartera con 
la que no contaba, y en la que 
Loyola de Palacio -que deja un 
buen recuerdo- y las decisiones 
que con frecuencia adopta la 
Unión Europea, atentando contra 
los intereses de nuestra agricultu
ra, se lo van a poner muy difícil. 

Juan J o s é Lucas ha clamado 
una y mil veces ante su Presidente 
y amigo para que le concediera al
guna gracia a esta tierra donde cre
ció como político y que más tarde 
le catapultó a la cima de su carre
ra. José María Aznar, como los ár-
bitros imparciales o siguiendo la 
rutina de los que le precedieron en 
el cargo, hasta la fecha se ha vol
cado más con la periferia, con las 
autonomías de primera, que con 
Castilla y León. 

Quizás el nombramiento como 
ministro de Agricultura, que al fin y 
al cabo es la base sobre la que se 
ha sustentado de siempre la eco
nomía de esta añeja tierra, de un 
hombre talentoso y dialogante que 
lleva impresa nuestra denomina
ción de origen, sea el primer paso 
hacia un futuro más optimista, una 
ventana abierta a la esperanza. 

José Ignacio García es escritor 
Corresponsal en León 
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AIRE NUESTRO 
A ver quién se atreve a quitamos el orgulloyla alegría de seguir vivos, 

por mucho que esto les duela arfugun^^ del 
áticof centn 

Canciones 
Andrés Quintanilla Buey 

4 
1 Ayuntamiento de la ciudad palen
tina de Dueñas ha convocado sus 

Justas P o é t i c a s Botijeras 1999, 
(XXXIU edición), y pocas horas después ha 
convocado sus Justas Poét icas Castellanas, 
(XXVIII edición), el Ayuntamiento vallisoleta
no de Laguna de Duero. Y estará a punto de 
convocarse, si es que no ha sido convocado 

ya, en Aguilar de Campóo, el 
Certamen de Exal tac ión de 
los Valores Aguilarenses. Y ya 
se están barajando nombres 
de poetas para el "Juan de 
Baños". Soria y Segovia hace 
tiempo que han puesto en cir
culación las bases de otros 

prestigiosos premios de poesía Burgos y León, 
creo que también... Es como si toda nuestra 
tierra, a falta de una lluvia que no llega, o llega 
tarde y mal, tratara de calmar su sed con can
ciones. Ya que no las espigas en nuestros cam
pos, hagamos brotar al menos la esperanza en 
los surcos del alma. Muy poco rentable eco
nómicamente , pero siempre será mejor que 
nada. Cantando o escuchando cantar se hace 
el camino más llevadero y quienes nos obser
ven creerán que hasta somos felices. Y lo bue
no es que a lo mejor lo somos de verdad, por
que la felicidad no va necesariamente unida a 
los caudales, y sí a las conciencias tranquilas. 

Cuando llegue el buen tiempo, a l lá por 
Junio y hasta muy avanzado el o toño, toda 
nuestra tierra recogerá una m á s que notable 
cosecha de versos. Vendrán poetas de todos 
los lugares, a recibir sus siempre merecidos 
galardones, sus flores naturales, sus sobres 
con el cheque bancario, o, simplemente, su 
diploma Poetas de Andalucía, del País Vasco, 
de Levante, de Galicia, de Cataluña, si es que 
el premiado no es de aquí mismo, vivirán jun
to a nosotros sus bien ganadas horas de gloria, 
convertidos de pronto en personajes impor-

recha 

tantes, paladeando las mieles de su triunfo 
sobre otros trescientos, cuatrocientos, riva
les que no han tenido suerte. Otra vez será. Y 
nosotros agradecidos hacia quienes nos ha
rán olvidar por unos momentos nuestra situa
ción, hacia quienes nos han dicho en bellísi
mos romances o sonetos, todo lo que deseá
bamos escuchar, lo que hemos exigido que se 
nos diga, cuando el tema es obligado, o lo que 
hayan querido decimos cuando se le ha deja
do al autor en absoluta libertad. Nuestra tierra 
se abre, generosa, dispuesta a recibir la caricia 
de unos versos, vengan de donde vengan. 

Comentaba yo la otra tarde todas estas co
sas con un hombre al que me costó Dios y ayu
da convencerle de que estamos en guerra, de 

erra 

u / eso de Yugoslavia, Albania, Montenegro, 
ones y misiles, sirenas de alarma y niños 

uertos, etc., etc., es cosa nuestra, que nos 
da de lleno y que en aquellas tierras que la te
levisión nos ha acercado tanto están nuestros 
soldados, viviendo dentro del horror. De pa
so hemos sabido otra vez que existen gentes 
buenas, dignas de mejor suerte, sobreviviendo 
en situaciones absolutamente miserables, aun
que ningún consuelo ha de proporcionamos 
saber que hay pueblos más pobres y mucho 
más desgraciados que el nuestro. Nosotros, al 
ñn y al cabo, hemos sido hasta no hace tantos 
años dueños de medio mundo, o más, y ya se 
sabe que donde ha habido mucho siempre que
da algo. A ver quién se atreve a quitamos el 
orgullo y la alegría de seguir vivos, por mucho 
que esto les duela a algunos españoles del áti
co, centro y derecha 

A la llamada poética de nuestra tierra suelen 
acudir en masa e ilusionadamente, poetas de 
estas dos parcelas españolas. Poetas que can
tan en español, que se sienten españoles y que 
les gusta serlo. Y que mientras están junto a 
nosotros recuperan el habla y la sonrisa, co
men de nuestro pan y beben de nuestro vino y 
participan de nuestro calor, olvidándose por 
unas horas de políticos iluminados con ganas 
de haría, y de curas cobardes y descreídos. 
Después recordarán con gratitud y con ternu
ra que han estado junto al padre Duero, que 
se han asomado al mirador de Autilla, que han 
tocado la muralla de Ávila, o que se han en
caramado hasta San Saturio, en Soria Que se 
han llenado, en fin, de nosotros, la mirada y 
el corazón. 

Feücitémonos, entonces, por esta lluvia de 
convocatorias, por estas invitaciones al abra
zo y a la canción que lanzan a los cuatro vien
tos algunos Ayuntamientos castellano-leone
ses, como Dueñas y Laguna de Duero. Y aquí 
se acaba nuestro paseo literario de hoy. 
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Patrimonio y turismo 
cultural y científico 
en Castilla y León 

Javier Valencia 

as celebraciones en el recinto ferial 
de Castilla y León de la ciudad de 
Valladolid de dos certámenes de ca

rácter nacional e internacional dedicados al 
Patrimonio y al TXirismo, en concreto "AR&PA I " 
Feria Nacional de la Restauración del Arte y el 
Patrimonio y I Congreso Internacional 
"Restaurar la memoria" (días 16 al 18 de octu
bre) e INTUR, I I Feria de Turismo Interior (días 
26 al 29 de noviembre), han convocado el interés 
de los visitantes a estos sucesos en algo más de 
70.000 personas durante los ocho días en que 
ambos eventos han durado coryuntamente. 

Tal afluencia de visitantes y la presencia de 
multitud de empresas y de agentes españoles y 
extrai\jeros dedicados a estos sectores vitales 
para el desarrollo económico, social y cultural 
de Castilla y León obligan a realizar muchas re
flexiones sobre dos celebraciones que no sólo y 
simplemente han generado riqueza para la ciudad 
de Valladolid, sino para toda la región y para 
España entera y que por el número de visitantes 

y de gestión empresarial que han producido po
drían compararse con otras inversiones e ini
ciativas mucho más costosas y de indudable me
nor rendimiento. 

Paralelamente habría que recordar otros fe
nómenos de parecida índole, e incluso de con
tenidos relativamente emparentados, y que de 
igual manera se convierten en fenómenos de in
dudable atracción pública y generación de con

sumo, tales como las Exposiciones de "Las 
Edades del Hombre", que ha movido a las ciu
dades de Castilla y León millones de visitantes y 
turistas o la "Exposición del Centenario de la 
muerte de Felipe IT, en su ciudad natal, que a po
co más del mes de inaugurada, convocó a más de 
40.000 personas. O la del "Centenario del Císter" 
en el Monasterio de Santa María de Huerta, en la 
provincia de Soria, que a pesar de su ubicación 
también ha supuesto otro éxito de concurren
tes y acaso se pueda decir lo mismo de la dedi
cada a los Reyes Felipe IQ y Felipe IV. 

Es evidente que todas estas manifestaciones 
han exigido para su realización fuertes inver
siones económicas , desde los 38 millones de 
AR&PA a los varios cientos de millones de la de 
Felipe I I . Por ello, la sociedad civil se pregunta 
si este esfuerzo realizado con dinero de erarios 
colectivos por las administraciones públicas y 
privadas (Dipu tac ión y Ayuntamiento de 
Valladolid, Junta de Castilla y León, C^ja España, 
Czya Duero, Ministerio de Cultura, etc.) com
pensa económicamente y revierte a todos aque
llos que precisamente, en origen, son los que 
han aportado esas cantidades a través de sus 
propios impuestos o de sus ahorros. 

Quien esto escribe no es economista y reco
ge sencillamente opiniones y estudios de las per
sonas capacitadas para ello. Hasta la fecha sólo 
se han aportado evaluaciones concretas de los 
beneficios causados por las muestras de las 
"Edades del Hombre" con cantidades verdade
ramente importantes -varios miles de millones de 
pesetas cada vez-, en virtud de las cuáles todas 
las ciudades catedralicias castellanas y leone
sas y españolas aspiran a tener su propia cele
bración, a repetirla o a copiarla (Exposición de 
Santa Teresa en Ávila, Catedral de Valencia, de 
Oviedo, de Santiago de Compostela, etc.). 

Las dos Ferias citadas, según cálculos reali
zados por expertos, han desbordado las previ
siones más optimistas, y hoy se celebran buen 
número de eventos de diverso tipo y con resul
tados ciertamente positivos, como lo demues
tra no sólo el número de visitantes sino de los 
empresarios interesados en estar presentes mos
trando sus actividades. Hasta tal grado se han 
demostrado las virtudes económicas y sociales 
de este tipo de organizaciones que nacieron his
tóricamente para proporcionar intercambios de 
productos agrícolas y ganaderos fundamental
mente y que en el siglo XIX se convirtieron en el 
factor principal de la difusión de las nuevas téc
nicas y tecnologías que hoy, a pesar de todos los 
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"mass media" y de todas las redes de informa
ción modernas, se han convertido en escapara
tes directos e interactivos en los que el público 
puede dialogar y participar en los planteamien
tos, pasando así a ser factores universales en 
los que no sólo participan los sectores implica
dos sino gente de toda condición social y cultu
ral, lo que permite constatar su excepcional po
sición para el intercambio de conocimientos y to
da clase de información y productos. No es ca
sual que las ciudades importantes celebren de
cenas de ellas y que otras de menor entidad es
tudien la posibilidad de implantarlas; bastaría 
con citar sólo en nuestra Comunidad los es
fuerzos que realizan en este sentido ciudades 
como Salamanca, Avila, Palencia o, incluso, 
Medina del Campo o Iscar. 

Los 250 participantes en el Congreso 
"Restaurar la Memoria", según estudios realiza
dos en valoradores de reuniones cientíñcas, ha
brían dejado en la ciudad una media de 34.000 
pesetas por congresista -según datos aplicados 
a los celebrados en el Palacio de Exposiciones 
de Salamanca- sumando un total de 8.500.000 
pesetas, a los que abría que añadir los seis que 
costó la organización del mismo, y que han sido 
distribuidos en compras, restaurantes, trans
portes, hoteles y otros. Y lo mismo habría que 
hacer con los organizados por la Fundación de 
Patrimonio Histórico, con la Universidad y otras 
entidades. 

Tanto las exposiciones y ferias de patrimonio 
y turismo, como los congresos, constituyen, por 
un lado una importante fuente de intercambio 
científico, profesional y cultural, y por otro una 
aportación excepcional a nuestro PIB., de ahí 
que algunas muy importantes ciudades del mun
do se dediquen explícitamente a desarrollar es
te ámbito. 

Castilla y León, con un patrimonio y una na
turaleza inigualables, con ciudades de gran cali
dad urbana y artística, debería optar por multi
plicar sus esfuerzos en este importante área de los 
servicios, tanto para exportar las investigaciones 
y conocimientos de sus sólidas universidades, 
como de las excelentes empresas dedicadas al 
patrimonio y de la red estructurada para el turis
mo cultural y el ocio. Las repercusiones en múl
tiples sectores de nuestra vida -industrial, co
mercial, cultural, científico, transportes, etc.- se
rían excepcionales y nos prepararía mejor para 
afrontar el nuevo siglo donde el dominio de estas 
actividades serán la salvación para algunas co
munidades como la nuestra 
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TEMPUS F U G I T 
A don Mariano de Cav ia 

que s a b í a 
Rafael Rojas 

1 tiempo es fugitivo para todos me
nos para Mari Pili, que me tiene en 
esta esquina del Calderón desde las 
5. Ella es pura teoría de la relativi

dad, su tiempo se estira y se estira al compás 
del abrir y cerrar de sus botes de cosméticos. 
El mío, en cambio, se va encogiendo entre los 
empiyones de toda esta gente. 9 de abril, 17:40 y 

Mari Pili que no viene, y sólo 
se le podía haber ocurrido que
dar aquí, hoy precisamente que 
se ha agolpado la muchedum
bre de desocupados que da vi-
dilla a cualquier acto callejero 
vallisoletano. Aunque si estu
vieran aquí todos los que no ha
cen nada no cabíamos en la ca

lle... Y el calor que hace, que a mí me está so
brando la chaqueta y el jersey, y en cambio esa 
señora con el abrigo de chinchilla, qué angus
tia, todas tan puestas, maquilladas para esperar 
en la calle, y yo aquí plantado. 

Pero esto me pasa por salir con una pianis
ta Tan exacta en las notas y tan perezosa para to
do lo demás. Y con esos espeluznantes dedos 
largos y huesudos, y sus tristezas y su silencio ¡y 
tan flaca!... Además que lo que quiere es casarse, 
pero lo que es conmigo va lista, con las chavali-
tas que circulan por esta ciudad en primavera y 
en verano (¿que harán con ellas en los meses 
fríos?, ¿las matan?). Lo que no sé es por qué no 
me he ido todavía, cinco minutos más y me lar
go, ea, que tengo muchas cosas que hacer, con lo 
bien que estaría echándome una siestecita. Y 
sólo tengo para distraerme el escaparate de la 
tienda de fotos. Cámaras, cámaras , cámaras . 
¿Para qué quiero yo una cámara? Pero si está 
en la otra esquina ¡Eh, Mari Pili! Nada, no me 
oye. ¡Qué guapa ha venido!, con su vestido ne
gro... ¡y ese tío qué mira! Menos mal que he tra
ído el abrigo para taparla, que chica tan increíble, 
con su figura melancólica y sus manos de pluma, 
parece un greco. Voy a inmortalizarla en un po

ema o mejor le hago una foto, mil fotos... Nada, 
me salto la valla, voy a por ella Perdone señora.. 

(En el momento en que el impaciente poeta 
aficionado salta la vaüa llegan tres coches, en 
uno de ellos va la reina doña Sofía, los otros 
están plagados de guardaespaldas, que arro
llan al enamorado y le transportan en volandas 
hasta la misma puerta del teatro. Delante de 
él uno de los gorilas muestra el interior de su 
chaqueta, con su acreditación, asi que él ense
ña también la etiqueta de su burberrys de mer-
cadiüo, y a empujones, y sin poderlo remediar, 
pasa al vestíbulo del Calderón) 

Esto es maravilloso, me he colado. Voy a co
dearme con la alta sociedad ¿qué será lo que ha
gan en estas fiestas?¿Y que hago yo?, pedir au
tógrafos para Mari Pili. Este vestíbulo debe de 
estar plagado de famosos. Ese me suena, pero 
creo que es de la Junta, y esos del ministerio, y del 
Ayuntamiento. {Después de un rato). Será posi
ble, aparte de Juncal Rivero y Martín Gonso, no 
hay ningún famoso de las revistas del colorín, ni 
actores, ni cantantes, ni nadie que trabaje. ¿Cómo 
lo han hecho para llenar las mil butacas del tea
tro de servidores públicos? Habrán invitado a 
concejales de pueblos pequeños, por que si no... 

{Un portero le indica de un empujón, 'Venga 
mojete, el palco de la prensa en el primer piso,r) 

Vaya, ahora me han confundido con un chi
co de la prensa Si que debo de tener mala pinta, 
a ver si va a tener razón Mari Pili. A partir del lu
nes me plancho las camisas. Qué bonitos han 
dejado los pasillos, y qué amplios, y qué poco se 
parecen a los que había antes. Y qué decir de los 
asistentes, todos con corbata menos yo, y las 
asistentas (con perdón) tan eryoyadas, que re
lucen más que la lámpara esa que han comprado 
en La Grai\ja para sustituir a aquella bombilla 
cutre y entrañable. ¡Vaya!, la sala resplandece, 
para mí que la han hecho nueva y el escenario es
tá nivelado por fin, y ya no tiene la rejilla asesina 
de la que decía la leyenda que se comía las pier
nas de las bailarinas y las dejaba el hueso mondo. 

uYtú¿de qué medio eresT, me pregunta una pe
riodista "Del medio rural mayormente", le con
testo, pero no se me oye, porque ha entrado la 
Reina y todos se ponen en pie para aplaudirla, 
qué emocionante, ¿será el Tartufo lo que se re
presente hoy? Suena el himno nacional y nadie se 
sienta Todo el público lo escucha en silencio, 
con la postura adecuada, como si llevasen toda la 
vida haciéndolo. Yo me asombro hasta que por 
aquí alguien dice: "después viene la carta de 
ajusté", y termina con esa sensación de estar en 
un mundo paralelo o en la cuarta dimensión que 
comenzaba a invadirme. 

Y sale Nacho Duato a bailar, yo casi prefería 
a Julio Iglesias, pero bueno, aguantaremos el ti
rón. Baila bien, está un poquito gordo y deja el 
escenario a un tipo disfrazado de Bach que aga
rra a una chiquita y la usa de violín y la retuerce 
y la maltrata y se quiere escapar y no la deja Me 
quedo boquiabierto y con los ojos como platos 
soperos. Y así sigo toda la función. Cuando salen 
unas chicas con unos trajes que reproducen cua
dros clásicos (Boticelli, Rubens...) y las dejan la 
espalda al descubierto, se apodera de mí un cos
quilleo, una sensación tan física que me deja 
desarmado. Cuando uno cree que lo ha visto to
do y sin embargo... Mi compañera me dice que 
tienen mucha más fuerza las coreografías en las 
que sólo salen hombres, pero a mí me están es
tremeciendo las de las chicas, lo que me de
muestra que la danza apela sobre todo a terri
torios básicos y recónditos de nuestra alma A 
mí, que soy un zoquete, me ha gustado mucho y 
aplaudo con ganas, pero me canso a los cinco 
minutos. El público, pelota y agradecido, sigue 
aplaudiendo otro cuarto de hora más, como si no 
quisieran salir de allí. 

Ya me quiero ir, pero hay una aglomeración 
imposible en las salidas. Si hubiera un incendio 
se salvaban sólo los gorilas (iba a imperar la ley 
de la selva). Por fin en la calle, la Reina y yo, nos 
topamos con la misma incansable muchedumbre 
de antes, que sigue detrás de las vallas. Ya es de 
noche, ella saluda con su movimiento de mano 
característico y se pira en un coche que alcanza 
los 100 kilómetros por hora en unos 6 segun
dos. Yo empiezo a razonar. A saber dónde esta
rá ahora Mari Pili. Me mata Creo que voy a es
cribirle una oda, a ver si se me calma "A la ori
lla de la noche /cuelga tu vestido negro". 
Rafael Rojas es periodista 
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ayo, el viento de la es tación pr i 
maveral, viento verde, cargado de 
espacio y agua deseada en esos 

campos de labor, en los pueblos de nuestros 
páramos y valles, semidespoblados por gen
tes labriegas que han entregado su sudor, en

te r rándo lo en los surcos dia
rios del arar de cada día. 

Mes florido, día y hora de la 
"Madre", mal vamos cuando se
ña lamos un día para celebrar 

i una festividad que debemos 
conmemorarla cada día, en 

1 agradecimiento por habernos 
dado el ser. La palabra "Madre" engendra es
peranza, filosofía de vida, luz, ternura y amor. 

Como duele que se maltrate esa realidad y 
esperanza; todos los días asistimos a noticias 
trágicas: miyer maltratada, abusada, despoja
da de sus derechos y no pensamos en que en 
ella radica esa luz de esperanza de vida. 

Todos hemos visto y contemplado, el es
fuerzo de la miyer campesina haciendo sus la
bores en el hogar, cuidando a sus hijos y ayu
dando a su marido en el campo y todavía la so
braba tiempo para amar y educar el futuro y 
la esperanza. 

Fábricas, oficinas, hogares, son testigos de 
vejaciones de la miyer en todo su valor, tanto 
psíquico, económico y social. Ya vamos acep
tando que la miyer se incorpore totalmente al 

P O R E L E C O D E L R E F R A N 

Agua en Mayo, pan para 
todo el año ": la madre 

Alfonso Hernández Martín 

mundo laboral, sin olvidar que sigue ejercien
do de ama y madre del hogar a la vez. Que mal 
aceptamos que una mujer divorciada sea la 
que haya tomado la dura decisión de romper 
unos lazos tan íntimos y esté dispuesta a em
pezar de nuevo; cuanto nos cuesta admitir el 
valor y coraje que hay que tener para seguir 
amando y dando vida a un nuevo ser, que fuer
za de vida hay que tener para ser madre de 
nuestras vidas y sentimientos. 

Dice Marco Aurelio, el gran filósofo que go
bernó el Imperio Romano, "que nuestras vi
das son obra de nuestros pensamientos". 

Pero la rmger nace aprendiendo a aceptar el 
sufrimiento y a poner los medios con entrega a 
los demás, con voluntad en la acción y en la 
esperanza. 

La madre Teresa de Calcuta nos dejó un 
buen ejemplo, no sólo con su fe cristiana en 
sus pensamientos, sino actuando de lleno con 
los pobres y menesterosos. 

La miyer "Madre" piensa y actúa en una so
ciedad en la que vivimos, como si esto fuera 
una eternidad; y por otro lado nos dolemos de 
la brevedad de la vida. Sin embargo, pasamos 
mucho tiempo en que ocuparlo, mucha parte 
de la vida la pasamos en hacer el mal y buena 
parte en no hacer nada o en hacer todo lo con
trario de lo que deber íamos hacer. 

Agua de Mayo que hace crecer los campos 
de nuestra Castilla. Agua de "Madre", respeto 

y grandeza, hyos agradecidos de esta tierra de 
silencios. Imagino la tarde solariega contem
plando el brotar del fruto de los campos agra
decidos, al colmar su sed con la madre agua 
agradecida al contemplar a sus hyos. 

Grito generoso de vida y de "Madre" como 
lluvia de Mayo que cubre sus alas en el en
treabierto camino de un futuro esperanzador. 

aya desde esta Tribuna el homenaje cons
tante desde este mes de Mayo hasta siempre 
a la "Madre". Ella tenderá siempre sus manos 
al viento, para sentir la frescura del aliento 
de sus hijos, como gotas de agua que nos da
rán, fruto, amor y esperanza al despertar un 
nuevo día. 

Alfonso Hernández Martín 
Coordinador del Grupo Poético "La Espiga de Pozaldez" 
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DIMES Y DIRETES 
pi ^mmi k f istilli marcó las pautas 

E n pfc ^ r i l l i i I f f ISÍilIi de/ mes de noviembre denunciábamos el caso omiso de la Junta de 
Castilla y León respecto a la creación del Consejo Escolar de la Comunidad, mientras otras Comunidades 
autónomas planificaban y discutían el modelo educativo para su ámbito territorial. 

\J en su edición de diciembre, advertía que ya no había disculpa posible 
para que no se hubiese publicado la ley reguladora del Consejo Escolar. Igualmente apuntaba que en 
un breve espacio de tiempo seríamos testigos de un paso importante al respecto, a pesar de las indeci
siones y de la falta de liderazgo para encauzar las negociaciones e iniciar la discusión del modelo 
educativo para Castilla y León. 

En el número extra de Navidad, j J I § 0 1 1 1 1 m h m ñ m reiteraba la urgente necesidad de legislar 
y constituir el citado Consejo, así como marcaba las pautas legislativas en que debía fundamentarse el 
mismo: artículos 9.2 y 27.5 de la Constitución, Ley Orgánica del Derecho a la Educación y artículos 7.2 
y 27 bis del Estatuto de Autonomía de Castilla y León. 

Apuntábamos cómo la Asamblea regional debía regular y aprobar por ley el Consejo Escolar 
para garantizar la participación de todos los ciudadanos en la vida política, económica, cultural y so
cial de la Comunidad. Hacíamos mención, por otra parte, a la creación de Consejos en las demás au
tonomías y constatábamos nuestro convencimiento de que la Junta crearía el Consejo Escolar algunos 
meses antes de las elecciones de junio, en un intento de justificar tardíamente la necesidad existente. Así 
mismo dábamos las pautas sobre la negociación para iniciar los trabajos que conducirían a la discu
sión del modelo educativo de Castilla y León. 

del mes de enero continuaba con su denuncia ante la inexistencia de par
ticipación de los sectores implicados en la educación, dada la falta de cauces legislativos adecuados. 

Tanta denuncia, tanto recordatorio y tanta exigencia -de la que llegaron a hacerse eco los par
tidos de la oposición y algunos agentes sociales - llevó a que el Boletín Oficial de Castilla y León, del 29 
de marzo (n0 59), publicara aceleradamente y sin matizar diversos aspectos, la Ley 3/1999, de 17 de mar
zo, una vez aprobada por las Cortes de Castilla y León, de acuerdo con lo preceptuado en el artículo 16A 
del Estatuto de Autonomía. 

Dicha ley sigue fielmente los fundamentos jurídicos en que debía sustentarse la misma y que 
fueron apuntados en su día por p t i ^ r i l i l l i i l f § i s f i l l i 7 número extra de Navidad. 

Ahora se impone la necesidad urgente de constituir el aludido Consejo Escolar, previa aprobación 
del reglamento de funcionamiento al que se refiere el artículo 5.6 de la mencionada ley. Más no parece 
que exista tal intención antes de la elecciones autonómicas. ¿Priman los intereses de partido sobre los 
de la Comunidad ? Opine usted, querido lector. 

Y a todo esto... ¿para qué está la oposición? ¿Existe realmente? ¿Quépropuestas de interés sobre 
educación han hecho los partidos de la oposición durante esta última legislatura en Castilla y León ? 
¿Acaso quienes se sienten oposición no han utilizado muchas de las ideas de L a Tribuna de Castilla pa
ra hacerlas suyas? L a comprobación de la prensa diaria así lo atestigua. ¿Será que Castilla y León pre
cisa partidos de corte regional para salir del anonimato y del olvido? 
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Alumbramiento del agua 
Carlos Bustamante Alonso 

igo yo, que es habitual-
mente el campo el que 
viene a resolver los 

problemas de la nación. Y los de 
nuestra España, allá por los años 
cincuenta, eran de verdad acu

ciantes. 
Se trataba de 

incrementar la 
producción de re
molacha. Como 
incentivo se esta
bleció la modali
dad llamada de 

reserva El campo, como siempre, 
respondió con largueza. 

Don Julio se propuso que ni una 
cuarta de terreno en la Dehesa de 
Peña lba quedase sin recibir los 
efectos beneficiosos del agua pa
ra aumentar con ella la producción 
de remolachas en tierras nuevas. 

La cuadrilla de castellanos (hoy 
poceros improvisados), pica, pa
lea la tierra o descansa por tumos 
bgjo la inmediata dirección del se
ñor Rufo, el cachicán. 

- ¡De un trago me bebo ó el agua 
que salga de esta tierra que vela-
quiestá más seca que chistos! -dyo 
Pablo convencido. Al tiempo hinca 
con toda la reciura el pico en un 
suelo endurecido por la sequía y 
la calor que, a poco de comenzar 
la primavera, ya se deja sentir por 
estos pagos. Pero contra el me
diodía, ya no son precisos los pi
cos; con un golpe poderoso de ri-
ñón de los castellanos, recios co
mo la tierra que voltearon fuera, 
salen paladas de arena amorosa. 

A la puesta del sol, dos foraste
ros impecablemente uniformados 
con monos azules, explican con de
talle a don Julio las excelencias del 
artilugio que transporta la DKW. Al 
tiempo que saluda Rufo con el ha
bitual ¡buenos días nos dé Dios!, 
oyó mentar: "motor Fita, italiano". 

Cuando al día siguiente el sol 
sale tras el páramo y reposa des
pués por un tiempo de canto so
bre el cerro, los castellanos ya sa
can tierra húmeda y tan fresca co
mo a esas hora la mañana. 

-De un trago ¿eh Pablo? -dice 
malicioso Santiaguillo-. ¡A vei tá-
hugas -añade- con el agua que sal
ga del pozo! 

A Teodoro le llevó poco más de 
medio día colocar varias hiladas 
de ladrillos a modo de zunchos. Al 
tiempo de ahondar, bajan los zun
chos ayustados a las paredes e im
piden derrumbamientos. Ahora 
con mayor seguridad, aunque no 
exenta de dificultades, prosiguen 
la excavación hasta que el nivel del 
agua casi rebasa el panta lón de 
pana arremangado por encima del 
las rodillas. Tan fría está el agua, 
que las piernas, antes muy blancas 
y ahora moradas, se les quedan co
mo el carámbano. 

Los forasteros no tardan en po
ner el artilugio en marcha; el inge
niero voltea la manivela y ensegui
da se oyen las primeras explosio
nes, fofas y con mucho humo en el 
escape. El personal retrocede a pru
dente distancia. El ingeniero saca 
entonces la biyía y la limpia a con
ciencia ante la expectación silen
ciosa de todos que, perplejos, ni 
pestañean. Echa luego el agua de 
una herrada por no sé qué orificio, 
y de nuevo gira la manivela. Con 
gran estrépito el motor se pone en 
marcha de inmediato. Mientras mi
ran ensimismados la máquina es

candalosa, por el agiyero negro de 
la manguera sale de pronto un po
tente chorro de agua, que por pri
mera vez ve la luz en la superficie 
después de estar oculta desde la in
finitud de los siglos; y ve también 
varia docenas de ojos atónitos. Tras 
un primer momento de estupor, los 
de Traspinedo lanzan las gorras al 
aire y chapotean en el agua que, por 
primera vez también, riega la tierra 
sin provenir de arriba sino de las 
profundidades -no muy profundas-
del pozo 

La prueba fue del todo satisfac
toria y por ser Santiago Perrera el 
que muestra m á s "hablidades", 
queda a cargo del Fita. 

En cuanto espunta el nuevo día, 
se dirige presuroso a poner el mo
tor en marcha; llena el depósito de 
gasolina, voltea la manivela y... ¡tá, 
tá, tá...!, arranca de maravilla Pero 
por más que mira y remira, del agu
jero negro de la manguera no sa
len más que gorgoritos misterio
sos. De pronto se acuerda; para el 
motor, saca con presteza la biyía, 
la limpia cuidadosamente y puesta 
de nuevo, hizo todo igual, igual, 
que el ingeniero; media vuelta al 

manubrio, y otra vez ¡tá, tá, tá...! 
De primera arranca el Fita; pero 
de sacar agua ¡nada! Paciente, 
vuelve a repetir la operación: lim
pieza de biyía, manivela..., nuevos 
gorgoritos, pero el agua sigue quie
ta en el pozo. Se asoma y la tierrilla 
que cae, hace que se mueva la pro
pia imagen reflejada como en un 
espejo en el agua pur ís ima 

-¡No te rías..., mira que te, que 
te, que te...! -le dice muy serio con 
la llave inglesa en la mano y actitud 
amenazadora. Una, dos, "quisió" 
las veces repite la limpieza; y otras 
tantas que el Fita no saca ni gota 
de agua. Al fin, sudoroso, avisa a 
don Julio: 

-¡El Fita se ha marrotado! -le 
asegura tan firme como realmen
te compungido. Y a continuación, 
explica cuanto ha hecho. 

-¿Pero le has cebado? -pregunta 
enseguida don Julio. 

-¿Cebado...? Yo -se explica- lim
pié labtyía... 

Al coger agua con la herrada, 
como don Julio le indica la ima
gen vuelve a "reirse" en el pozo. 

-¡Mira bandido que te, que te, 
que te...! -otra vez se cabrea 
Santiago. 

Don Julio vierte el agua por una 
especie de copa, y en cuanto el Fita 
expulsa ruidoso unas pompas de 
aire... 

-¡Dale ya Santiago! -apremia don 
Julio. ¡Ta ta, ta..! Por la boca negra 
sale, al fin, el chorro potente de agua 

-¡Lo que no sabía ó, don Julio, 
es que cada vez que se le arranca, 
tendría que echar el Fita los irutos! 
-exclama entonces Santiago con 
alivio. 

Comenzada la sangr ía , de la 
panza del páramo escurren sin ce
sar aguas abundantes con las que 
uno tras otro, se alumbran nuevos 
pozos en la Dehesa de Peña lba 

En el cacho de la Matilla, en el 
Redonda! y en otros, hasta enton
ces de secano, pronto verdean ca-
chapales hermosos de remolachas; 
modesta contribución para endul
zar, siquiera un poco, a nuestra 
España herida. 

Y la Dehesa de Peña lba "la 
Verde", hya aventajada de Cantabria 
aún fue más bella y verde. 

í i I r i l i i i k t f MÍilli 
LOS PRIMEROS VIERNES D E MES en su quiosco 
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Los s u e ñ o s d e A l b e r t o d e M o n t a l h á n c o n 

nochec ió nublado. La 
enconada lucha esta
blecida por los ineptos 

e ignorantes de tumo contra el sen
tido común razonado, obligó a mis 
consciencias a delimitar funciones 
psicosociológicas, con alardes de 
malabarista por la cuerda floja de 
la convivencia. 

En la iniciación del sueño acu
dió Gabriel y Galán, con un deli
cioso poema sobre las dos muje
res más preclaras titulado "Las su
blimes": Son modelo soberano / 
bosquejado por la mano / de la 
gran sabiduría. . . , / es la mujer 
que tu sueñas / cuando sueñas la 
mujer. / L a discreta, la prudente, 
/ la letrada, la piadosa / la noble, 
la generosa / la sencilla, la indul
gente/... ¿Ycuál es la marav iüa / 
que s i admiras muda queda?... /o 
es Teresa de Cepeda / o es Ysabel 
de Castilla. / 

¿Qué te parece Alberto? 
¡Hermoso y auténtico! Todo lo que 
has escrito lleva el sello de la bo
nanza, ennobleciendo al hombre 
en el amor compartido. 

De pronto me sentí arrebatado 
por la pleamar del sueño hasta sus 
dominios insondables. Las imáge
nes ensoñadas me llevaron a los 
aposentos donde los archivos de 
"TODOS LOS TIEMPOS", retienen 
la verdad de lo acontecido y con
tenido. 

Buenas noches Alberto: Pasa y 
siéntate, te noto intranquilo. 

Majestad; estoy preocupado por 
las apariciones de los "SKIN HE-
AD" cuya estructura psíquica cul
tural desciende del paraíso terre
nal del ego más exacerbado. Son 
los hombres hormigas de la "ma-
rabunta" intentando renacer a tra
vés de civilizaciones, para obsta
culizar la impureza de otras razas 
no superiores. 

Alberto: Los hombres deshu
manizados, intentan siempre ocu
par el lugar dejado tras la rebelión 
de Luzbel... Heredando secuelas 

, imborrables. Para ellos el César es 
el Celeste de la Tierra, premonitor 
de mundos superiores tratando de 
lograr sus fines. La raza perfecta, el 

L a Reina Ysabel la Católica 

hombre con potencial del semidiós 
humano total y absoluto, que por la 
gracia de la genética seleccionada 
ha sido elegido. 

Los truenos i r rumpían violen
tamente por los valles del sueño, 
levantando oleajes de fascinación 
por las turbulentas corrientes del 
RÍO DEL OLVIDO..., cuando la 
Reina me acercó la noticia sobre 
el indulto de un ex-esclavo negro: 

WASHINGTON: el Presidente 
de los E E . UU, Bil l Clinton, otor
gó un indulto postumo a Henry 
Flipper, un ex-esclavo que fue el 
pr imer hombre negro en gra
duarse en la Academia Militar de 
West Point. Anunciándoles: doy 
la bienvenida a Vds. a una cere
monia que se celebra con 117 años 
de retraso, indicó el Presidente. 
Henry Flipper fue acusado por 
una Corte Militar, de malversa
ción de fondos del ejército, siendo 
absuélto en 1881. Frío y desola
dor mensaje del Presidente". 

"Tenemos la impresión de ejem
plarizar, aún a costa de la inocen
cia de los menos, una reflexión de 
los más". 

Alber to: Comentaba el Papa 
León XIII "La sociedad humana tal 
como ha sido creada por Dios, es
tá compuesta por elementos des
iguales y, querer igualarlos es im
posible, ya que sería la destrucción 
de la sociedad misma.." ¡Sigúeme! 
El céfiro de las ideas nos llevó a 

bordo de la nave mental trasla
dándonos al Planeta del Retomo. 
Tuve que salir para repasar algu
nos hechos importantes no ex
puestos ni a mí consideración per
sonal o de remado. Fueron tiem
pos no fáciles. Todo se compraba. 
La envida fue la balanza de la trai
ción, intentando derrocar al poder 
establecido por el método más rá
pido, cruel y en ocasiones san
griento. 

Señora: Los nubarrones inten
tan apoderarse del espacio vital 
del sueño, ayúdeme. 

Aquella noche los Ángeles de 
las nubes lograron ocultar las vías 
de comunicac ión planetarias de 
los reinos del sueño, haciendo re
gresar a la consciencia creativa 
hasta las regiones donde el SER y 
ESTAR tienen sus dominios. 

Alberto: Las noticias que reci
bo de los medios de comunicación 
intermentales son cada vez m á s 
violentas. ¿No somos capaces de 
mejorar a la sociedad? 

Señora: Las noticias que recibo 
de los medios de información son 
cada vez más violentas. En Sierra 
Leona la masacre de niños conti
núa con violaciones, descuartiza
mientos a machetazos... Terror, pá
nico y miedo con la hambruna co
mo embajadora. Las mujeres son 
igualmente tratadas. Niños y ma
dres forman la interminable cola 
de la desesperación. Como broche 

de oro la esclavitud aderezada por 
la crueldad más repugnante. 

Los Estados son remisos a in
crementar economías sin más re
ceptividad económica que la pér
dida de los c réd i to s personales 
otorgados. Los poderes juegan con 
el úl t imo de los productos en su 
valor total como es el dinero, in
crementando las bolsas de pobre
za de los Estados más débiles. 

Majestad: Recuerdo lo que cier
to Presidente occidental decía al 
Jefe de una nación africana: "esta
mos aquí para ayudaros, para es
tudiar vuestro proceso social y 
poner al día la economía, los co
legios, la agricultura, etc". A ca
da expresión de ayuda decía el hu
milde Presidente africano: "en 
nombre de mi pueblo gracias de 
todo corazón... ¿Pero, hasta que 
llegue ese día, mi pueblo seguirá 
muriéndose de hambre... ? 

¿Verdad Señora, que es todo un 
tratado de sentido común? 

¡La Reina lloró! Alberto: estudia 
a Lucio Marineo Sículo para que 
sepas como estaba el Reino cuan
do subí al Trono. 

A l despertarme observé sobre 
la mesa de la noche un paquete. Al 
desenvolverle del sueño, sus pági
nas descubrían toda la verdad de la 
historia. Para estas cosas la Reina 
obraba con la mayor sencillez. El 
día que esto no suceda dejaré de 
soñar. ¡Qué Dios no lo quiera! 
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Un puñado de ceniza en 
el azul de la nada y 

las estrellas 
Araceli Simón 

1 a 31 de mayo de 1999 

iguel de Cervantes no 
hubiera enejado como 
personaje protagonista 
del Renacimiento. En 

aquellos tiempos, cuando los 
Borgia, -Alejandro, César- capita
neaban materialmente la espiri
tualidad del orbe cristiano, hacien
do de ella una versión que para si 
hubiera querido el m i s m í s i m o 

Ovidio. Cervantes 
no era ni siquiera 
polvo de estrellas, 
nube de color ro
sa, n i tampoco 
sueño de endeca
sílabos en la fan
tasía de Garcilaso. 

El Renacimiento cogió a los es
paño les a trasmano, cantando a 
grito pelado la epopeya de Rodrigo 
Díaz de Vivar. 

E s p a ñ a , Castilla, cuando el 
Renacimiento deslumhraba, mos
trándole a Europa los Infiernos de 
la mano de Beatriz o redescu
briendo en Laura el Amor o de
jando en la Capilla Sixtina huellas 
de la Vida, de la Carne, del Alma, 
de Dios, de Miguel Angel. O ce
nando con Cristo y Judas según 
los s o ñ a r a Leonardo... E l 
Renacimiento para España, para 
Castilla era otra cosa. Fue entre
vista, acaso soñada por "El Greco", 
precursor de ocasos, cuando no 
se poma el Sol. 

El Greco retrataba a los 
Caballeros españoles que termi
naban de remodelar el mundo, co
locando el horizonte a la otra ori
lla del océano. 

Aquellos soldados de la Fe o 
Milicias de Cristo, delgaduchos, 
esmirriados entecos y cetrinos, es
cuetos en una palabra, que en lo 
físico no eran nada extraordina
rios y que nada tenían que ver con 
los héroes de la Leyenda El Greco 
los vió al trasluz ardoroso de su 
espíritu y simbolizó en ellos la luz, 
el ideal que los consumía Concibió 
la Luz como esa substancia que vi
bra y se rompe en el aire, que ro
dea los cuerpos, disuelve los lími
tes, aligera los pasos convirtiendo 
la gravedad en ascensión. 

Renacimiento...Sueño. Fantasía 
de llegar más allá. 

Cervantes p e r t e n e c i ó a ese 
Imperio de ruinas, hambre, misera, 
cansancio, fuego, luz. Intentó vi
vir en su propio mundo, reflejando 
en el espejo de la ironía la efigie 
de la realidad. Tomándose a bro
ma la tragedia para que después 
generaciones y generaciones llo
raran sin dejar de sonreír. 

Dedicó demasiado tiempo a so
ñar. Derrotado por la sociedad, vi
vió a trancas y barrancas, a salto 
de la mata siempre, sin encajar sus 
delirios. Abrigado por espumas de 
terciopelo. Sin apearse j amás del 

burro de su fe. Creyendo incluso 
en el género humano, aunque para 
ello tuviera que valerse de don 
Quijote. Alonso Quijano, derrota
do y maltrecho por los Molinos de 
Viento, verdaderos Gigantes con
tra los que había de luchar. 

SEÑOR NUESTRO DON QUI
JOTE DE LA MANCHA: MIGUEL 
DE CERVANTES SAAVEDRA. 

Azote de malandrines y follo
nes, de brujos y encantadores, per
seguidor constante del Amor, fiel a 
Dulcinea, esclavo de la Verdad, so
ñador impertérr i to de la Belleza. 
Imaginero barroco de la Vida. 

Al igual que el don Miguel pos
terior, Unamuno, profesor de mi 
Salamanca, arrastrando su 
"Sentimiento Trágico", concebien-
do, ensoñando el Amor. Hijo del 

engaño y padre del desengaño, con-
suelo en el desconsuelo, malvi
viendo a trasmano de la realidad. 
Buscando un horizonte a contra
pelo del paisaje, de la andadura de 
la gente, pero inmerso, por volun
tad propia en los engañosos des
engaños de la vida, de la multitud, 
de la hirviente humanidad. 
Contradictorio y transparente, ne
buloso y deslumbrador como un 
amanecer de primavera Fue gene
roso y pobre, derrotado, vencido. 

Un puñado de ceniza en el azul 
de la nada y las estrellas. 

Siempre buscó Cervantes ese 
Amor enterizo, fantástico y lo pu
so al alcance de don Quyote, pa
seándolo a lomos de Clavüeño por 
los espacios celestiales. Amor sin 
contaminación. Amor a lo divino 

La Caja del Círculo, desde su 

fundación en 1909, esta 

trabajando para mejorar ta 

caBdad da vtda de nuestra gente 

y colaborar en el desarroBo de 

nuestra tierra. 

Y durante 90 años de historia 

ha cumplido su objetivo: que 

cada sector da nuestra 

comunidad obtenga su beneficio. 
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Las alteraciones ambientales 
en el medio rural 

Vega de Saldaña: comarca de "Villa y Tierra 
Flaviano Casas Martínez 

a vieja Comarca de 
Saldaña en la provincia 
de Falencia constituye 
un só l ido ejemplo de 

asentamiento humano, con carac
terísticas singulares en un medio fí
sico y natural forjado con ahínco a 
lo largo de sucesivas generaciones. 

El desarrollo evolutivo ha trans
formado drásticamente las formas 
de vida y producción, tanto en la 

Comunidad de 
"Vil la y Tierra", 
cuyo núcleo cen
t ra l es Sa ldaña , 
como en los re
ducidos asenta
mientos urbanos 
de la Vega, dis

persos y hermana
dos a la vez, geográfica y adminis
trativamente. 

Existe un antes y un después , 
delimitados recientemente por las 
líneas trazadas en las intervencio
nes de la Junta, en su programa de 
Concen t rac ión Parcelaria, y ac
tuaciones anejas. 

Debido a la brutal incidencia de 
los trabajos de Concentración de 
Tierras, el medio físico ha sido mo
dificado hasta el extremo de alterar 
los ecosistemas, el relieve, las pro
ducciones, las formas de vida, y las 
caracter ís t icas naturales del pai
saje. Se han destruido innumera
bles cursos fluviales como arroyos, 
cuérnagos, ríos menores entre los 
que se encuentra El Baíl lo, La 
Ribera, La Canóniga, Perihonda, y 
otros, que albergaban enormes po
blaciones de trucha, cangrejos, ci
prínidos, anguilas, etc.. 

Cientos de fuentes que jalona
ban caminos y Cañadas, lo mismo 
que manaderos de aguas puras, do

tadas de excelentes cualidades 
congénitas, fueron suprimidas por 
los ambiciosos esquemas Oficiales 
de la Geometría Plana. 

El nivel freático, aflorante y en 
comunicación directa y subyacen
te con el río Carrión: arteria vital 
que riega desde siglos esta fértil te
rraza fluvial, descendió sobre todo 
debido a los arroyos artificiales de 
"saneamiento" del terreno. Muchos 
campos que anteriormente no pre
cisaban el agua de riego, ahora con
sumen grandes caudales hídricos, 
a causa de las enormes pérdidas 
por percolación. 

Las charcas: hermosos y tran
quilos hábitats de anfibios, crustá
ceos, y específica flora del lugar, 
fueron rellenadas para ampliar el 
á r e a de cultivos. Los espacios 
abiertos dedicados a plantíos, in
cluso Plantíos Cotos Escolares, así 
como terrenos Comunales desti
nados al pasturaje de la cabana va
cuna, lanar, incluso caballar, fue
ron también objeto de la interven
ción oficial, lo mismo que los pre
dios utilizados en el pasto de ca
rácter comunal o privado. 

Praderas como La Huelga, La 
Vega, La Cercona, Pradomatas, El 
Cercado, Puente Genil, y un sinfín 
de pagos donde pastaban tranqui
lamente los ganados, no fueron 
considerados "rentables" por los di
señadores del programa concen
trador; y tampoco tuvieron la me
nor consideración los elementos 
naturales que circundaban las pra
deras, como fuentes, alineaciones 
de chopos "Terrenos", Lombardos, 
sauces y mimbreras. Todo fue su
primido en aras del "avance" agro
nómico, con el menosprecio de los 

valores paisajísticos, estéticos, am
bientales y ecológicos. 

De igual modo, las "pantallas" 
cortavientos, los transectos, y los 
perfiles vegetales, fueron abatidos 
por las potentes m á q u i n a s de 
Concentración, que dieron al tras
te con un vigoroso patrimonio nat
ural, preservado y protegido du
rante generaciones por esforzados 
labradores, especializados en téc
nicas de riego gracias a la secular 
cultura del agua y de los cultivos 
tradicionales de esta Cuenca 
Hidrológica, con raíces fijadas en la 
civilización árabe y romana. 

El cultivo de la alubia, producto 
delicado y exquisito, de máxima 
rentabilidad ya se puede dar por 
desaparecido a causa de la altera
ción de la cubierta, del suelo, del 
subsuelo, de las condiciones pro
pias del microclima, del nivel freá
tico y de una serie de factores con
traproducentes para el medio agrí
cola y natural. 

La Villa Romana de Pedrosa, de 
importancia capital en esta Vega, 
no ha merecido en el capítulo de 
inversiones la mínima atención de 
las Instituciones, con respecto a la 
potenciación de los recursos bási
cos en los pueblos l imí t rofes . 
Igualmente sucede con el 
Convento de Santa María, de La 
Sema, reliquia del mudéjar; y otros 
monasterios perdidos que yacen 
entre el olvido del espacio y el dis
currir del tiempo. 

La riqueza forestal de la zona, 
asentada paralelamente al curso 
lineal o meandroso que describe el 
r ío Car r ión , se esfuma de la 
Comarca, en aras de viejos y abs
tractos Consorcios, reñidos con las 

antiguas Bases Comunitarias que 
exigían el Retomo de Beneficios a 
las respectivas Juntas de 
Comunidades. El aprovechamien
to de biomasa forestal se desvane
ció como un sueño. 

Las variedades vegetativas, la di
versidad, la producción de excelen
tes frutos y hortalizas, la fauna ca
racter ís t ica de ríos, cuérnagos y 
arroyos, fue desapareciendo porque 
antes se hizo desaparecer a golpe 
de "buldozer", la estructura natural 
que sustentaba tanta riqueza fluvial 
y agronómica Hoy la tierra resulta 
desconocida, los cultivos parecen 
homologados, la cabaña desinte
grada, y las producciones someti
das al capricho de los intermedia
rios y especuladores. Los mercados 
tradicionales muestran los prime
ros signos de descomposición. 

Mientras tanto, la joven genera
ción, ^jena al incierto devenir po
lítico, y desligada de las viejas y no
bles tradiciones, sigue el camino 
trazado por la emigración, sin pers
pectivas de un futuro claro para los 
vigorosos brazos y mentes que un 
día albergaron el sueño de conti
nuar la senda laboral emprendida 
por sus mayores. 

La pirámide de edades y el rele
vo generacional hablan desde el si
lencio y en el postigo de la tarde, 
con bastante elocuencia. La Vega 
de Saldaña en suma, se empobrece 
social y ecológicamente desde su 
riqueza, y grita desesperadamente 
en la incomunicación, mientras se 
agota en sus valiosos recursos pro
ductivos, ambientales y humanos. 
Es hora, por tanto, que despierte. 

Flaviano Casas Martínez.Palencia 
Máster en Medio Ambiente. 
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Tierra de Campos necesita ilusión 

ODA A LA TIERRA D E CAMPOS 

i Patrimonio artístico ? 
nhorabuena! Es un or
gullo conocer que al fi
nal, el pueblo de Sta. 
Eufemia del Arroyo ha 
conseguido mantener 

en pie esa torre que ha sido, es y 
seguirá siendo una de las señas de 
identidad del pueblo. 

Es admirable ver como un pue
blo de alrededor de ciento cin

cuenta habitan
tes, es capaz de 
organizarse en 
una A s o c i a c i ó n 
Amigos de l a 
Torre y conseguir 
acabar con toda 
una p r e t e n s i ó n 

demoledora y de abandono, que 
con intereses creados se ha puesto 
en marcha por parte de ciertos es
tamentos sociales (con venta de 
bienes incluida). 

Es cierto que el patrimonio sa
cro es muy amplio. Sabemos que 
nuestra comarca es una de las más 
ricas en monumentos religiosos con 
innumerables iglesias, conventos y 
monasterios (muchos de ellos su
frieron las consecuencias de la 
Desamor t izac ión) . Somos cons
cientes y conocemos las dificulta
des de la restauración, que la re
modelación de estos edificios ha
bría requerido unos presupuestos 
inalcanzables. Pero también sabe
mos, que somos la zona más inde
fensa de la provincia de Valladolid; 
que no conformes con nuestra po-

Gustavo Hernández Villanueva 

(Tor dehumos) 

breza e c o n ó m i c a se nos niegan 
otros derechos, tomando nuestros 
impuestos otros cauces hacia luga
res más privilegiados y con mayor 
número de votantes. Hagamos me
moria; restauración del Monasterio 
de Sta. W de Valbuena, Museo del 
Vino en Peñafiel, remodelación de 
la Plaza del Coso, Tren TYirístico por 
el r ío Duero, r ehab i l i t ac ión del 
Castillo de Iscar, creación del par
que t e m á t i c o del m u d é j a r en 
Olmedo,... y nosotros ¿qué? 

Me parece gracioso que los pue
blos de la zona norte formemos 
una ruta denominada "Ruta de 
Tierra de Campos". Pregunto a 
quien corresponda ¿qué debemos 
vender? ¿Cuál debe ser nuestro po
tencial turíst ico? ¿Cómo se atre
ven a ofertar una ruta como esta? 
Pues bien, el patrimonio artístico 
que nuestros pueblos poseen es 
mucho y muy rico, pero su estado 
habla poco a su favor. 

¡Señores, acerqúense! Disfruten 
de una rúa porticada en Medina de 
Rioseco que se cae a trozos, de lo 
que queda de la Iglesia de Santa 
Eufemia del Arroyo, conozcamos 
lo que fue el Convento de San 
Francisco de Rioseco (hoy en rui
nas), el lamentable estado de la 
Iglesia de Santiago en Tordehumos, 
los pocos restos de la Iglesia de 

Ntra, Sra de la Esperanza de 
Villaesper, las piedras de la Iglesia 
de Tamariz, el abandono de los ro
llos de nuestros pueblos (Mayorga, 
Bolaños, Aguilar,...), nuestros re
tablos donde destaca el color ne
gro en las pinturas y el polvo y la 
carcoma en las esculturas,... 

¿Cuál es el problema? ¿Es cues
tión de falta de dinero o tal vez de 
ideas? ¿Es necesario desplegar una 
c a m p a ñ a propagandista o infor
mativa para que nos hagan caso? 

construir mi historia, la historia de 
mi pueblo. Hace unos días leía que 
un diputado de nuestra provincia 
decía: "Tierra de Campos necesi
ta i l u s i ó n " y yo a ñ a d o 
¡Pongámonos a ello! (pero en to
dos los sentidos). 

Que la ilusión se transforme en 
ideas por parte de los alcaldes, los 
lústoriadores, los niños y todo el 
pueblo en general. Pero, sobre to
do, que se convierta en apoyo, ta
rea que corresponde a las institu
ciones. 

Sigamos el ejemplo de nuestros 
vecinos de Sta. Eufemia, felicite
mos a los habitantes de Barcial de 
la Loma por la idea de iluminar la 
torre de San Pelayo y llamemos la 
a tenc ión a otro gran n ú m e r o de 
personas, los que tienen en sus 
manos el poder de publicar y di
fundir nuestro patrimonio, señali
zar los monumentos y lugares don
de disfrutar de la rica gastrono
mía, dar a conocer nuestros 
Centros de Turismo Rural y sus 
actividades. Necesitamos apoyo 
para iniciat ivas como son el 
"Proyecto Almirante" en Medina 
de Rioseco y nuevas actividades 
como el "Ecomuseo" de 
Tordehumos, los paseos en barca 
por el Canal de Castilla,... sin ol
vidar el cuidado y respeto hacia 
nuestras obras de arte: limpieza 
de nuestros retablos, tratamien
tos anticarcoma, iluminación noc
turna de obras señeras como son 
las Murallas de U r u e ñ a (vistas 
desde la carretera Madrid-La 

o tal vez ¿es aconsejable que se si
gan cayendo y destruyendo mo
numentos para que tomemos con
ciencia del problema? 

Sigo haciéndome preguntas, tal 
vez tenga un problema personal 
pero esto ocurre porque siento 
como mío lo que ha contribuido a 

Coruña) o alguno de nuestros cas
tillos, la torre de Villanueva de los 
Caballeros o la de Villanueva de 
San Mancio; sin olvidar nuestra ar
quitectura popular, que languidece 
con el paso de las horas. 

Gustavo Hernández. Historiador de Arte 

Castilla y León Primero lo nuestro Castilla y León 
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CENTRO ACADEHl 

Gestión Cultural y Casco Histórico 

- i 

Alejandro Rebollo Matías 

esde la óptica europea 
nuestras ciudades his
tóricas aparecen como 
un verdadero filón de 

futuro para los analistas de la cul
tura, del arte, de la historia y del 
turismo cultural. Si nuestros cas
cos históricos es tán necesitando 
una revitalización en su arquitec-
tura y urbanismo, no lo es menos 
en la nueva vital idad de sus es
tructuras sociales, económicas , 
culturales y religiosas que deben 
acompañar tal cambio. 

El mundo ciudadano del siglo 
XXI necesita una nueva óptica que 
enmarque la realidad multicultu
ral y la riqueza de experiencias que 
se muestran a t ravés del arte, la 
cultura y el turismo como fuente 
de enriquecimiento personal, de 
relaciones y comunicación, de in
vest igación y estudio, pero tam
bién como motor económico y v i 
tal de la sociedad. 

Es hora ya de dejar los orna-
mentismos m á s o menos histori-
cistas e ir al fondo de las cosas, a 
una depuración formal de lo genui
no que se esconde tras la calles y 
edificios de nuestras ciudades, unas 
veces monumentales, otras más vul
gares, pero todas vitales, como or
ganismo vivo en constante evolu
ción. Es preciso conseguir que el 
Casco Histórico de nuestra ciudad 
-y en general los de las ciudades de 
Castilla y León- adquieran un valor 
permanente y no sólo coyuntura!, 
dentro de los fliyos turísticos y cul
turales del interior, que están lla
mados a ser un "boom" a las puer
tas del s.XXI. Se necesita, por ello, 
más que nunca, de un equipo de es
pecialistas e interdisciplinar -caso 
de Italia- que haga oir su voz, dando 
el protagonismo a quien lo tienen 
por derecho propio, lo que tiene que 

i ! 

ver de manera directa con la histo
ria, pues quizá en demasía durante 
el siglo XX se ha dado entrada a un 
sociologismo geográfico en los or
ganismos responsables en la ciu
dad, con excesivo interés político-
especulativo, y por desgracia, mu
chas veces sin una documentación 
completa y verdadera de la histo
ria de nuestras ciudades, priman
do el arqueologismo sin una direc
ción clara de qué se debe recupe
rar, pues la clave está en que se ha 
desprestigiado el papel de los his
toriadores, como si fuera una me
ra fuente de literatura 

Precisamente ahora la gestión 
cultural y turística de la ciudad, si 
no se quiere caer en espectáculos 
vacíos de contenido, en rutas his-
toricistas o economicistas para su 
explotación por la industria priva
da, en una oferta cultural de usar y 
tirar, pero sin valores de futuro, de
be acometer seriamente solucionar 
la alta demanda de espacios cultu
rales, exposiciones, museos inter
activos, espec táculos musicales, 
fiestas religiosas y diversión, o sim
ple y llanamente lo que tenemos 
más al alcance de la mano: un andar 
pacífico por calles y plazas, revita-
lizando el paseo, la conversación, 
el chateo, en definitiva vivir el ba
rrio, la ciudad, y los monumentos 

más genuinos que respiran poesía, 
historia y belleza En Valladolid, por 
poner un ejemplo, merece tanto 
una visita "el Penicilino,' como la 
recién remodelada torre del reloj 
de la Catedral; el barrio Girón -al 
que se le está asfixiando con gran
des edificios sin permitir visualizar 
su bella p a n o r á m i c a desde Las 
Eras- como el Teatro Calderón... 

Para acertar no sólo hay que 
contar con los ofertantes de cul
tura y los gestores culturales, sino 
que, como hemos dicho, con el ase-
soramiento de los t é c n i c o s en 
cuestiones del casco histórico: his
toriadores del arte, arqueólogos, 
arquitectos, artistas...; y con estu
dios y proyectos continuos que jus
tifiquen profesional y dinámica
mente las acciones a llevar a cabo. 
Su opinión puede ser valiosa desde 
aspectos que se deben cuidar en 
la i luminación de la ciudad en la 
turíst ica Semana Santa, como en 
las verbenas de barrios en las fies
tas de la Ciudad; o como recupe
rar valores permanentes en edifi
cios y mobiliario urbano sin luces 
de neón, cascos prusianos, bancos 
en serie y farolas donde quizá so
bren o entorpezcan la visión de lo 
verdaderamente genuino como 
ocurre con la recién remodelada 
plaza de El Salvador, donde se pier

de la visión completa de su facha
da por un farolón mal situado. 

A veces, da la impresión que en 
los nuevos espacios hay una ob
ses ión por llenarlos de objetos, 
cuantos m á s mejor, sin hallar el 
equilibrio necesario entre las par
tes y el todo, sobre todo el objeto 
final de tal remodelac ión : recu
peración de la escala humana, el 
color o una fachada que da belle
za y prestigio al lugar... 

Precisamente la candente polé
mica actual sobre la rehabilitación 
y restauración de los espacios y ám
bitos peatonales de uso estable pa
ra el ciudadano y no sólo con fines 
electoralistas, incide sobre la afir
mación de Gaudí, respecto a la im
portancia de intervenir de forma 
profesional en la configuración de 
los espacios urbanos: "el arquitecto 
no debe hablar vagamente como el 
ornamentista, sino concretamente, 
su lenguaje es la Geometría. Hallar 
las formas propias de cada función 
-que dan el carácter- es lo propio 
del arquitecto. Usar -en cambio- una 
forma para todo es lo propio del in
geniero que por esta razón hace las 
cosas sin carácter". (A.Gaudí, ma
nuscritos, artículos, conversacio
nes y dibiyos... Murcia, 1982; p.89). 
La medición del grado de calidad 
de esta intervención estará direc
tamente interrelacionado con el 
grado de adecuación a la historia 
de los edificios y a sus valores pu
ramente urbano-arquitectónicos, 
además de funcionales -bien en
tendido en la medida en que sirven 
a los intereses de los ciudadanos 
en mayor o menor medida en su 
adaptación a nuevos usos (comer
cial, residencial, lúdico)- y que se 
resumen en una mayor sensibilidad 
y respeto por el legado antiguo. 
Alejandro Rebollo. Historiador de Arte 
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¿Quiere encontrar 
vivienda? 

• ¿Le gustaría vivir rodeado de un inmenso pinar? 
• ¿Le gustaría disfrutar todo el año de una piscina 

rodeada de pinos? 
• ¿Le gusta la sauna y el gimnasio? 
• ¿Jugar aí paddle y al tenis? 
• ¿Tener su caballo a 300 metros de la parcela? 
• ¿Quisiera tener un campo de golf a 10 minutos 

en bicicleta? 
• ¿Y un maravilloso castillo^^tpa. de su puerta? 
• ¿Le parece estupendp t l j i ^ l i ^ ^ s y . ventana 

un canal rodeado dé álamos y flores 
para pasear con su perro?^: 

• ¿Le gusta descubrir nuevas vetf daí 
• ¿Le apetecería tener un estudio de madera, 

desde el que tocar la naturaleza con la mano? 
• ¿Sabe el partido que pue!^||q^Be a una gran 

bodega co^ luz natural? 
• ¿Le gustan los porches y las t( 
• ¿Le gustaríá^qu^u^ErSrrpHtFad 

un parque^y no bajo jaicasa=de=t 
• ¿Cree importante que su casa este c( 

con Mi^MftSMe larga duración y l i ^ k t ó i É i t i B i 

en su casa? 
• ¿Y un control domótico integral de su vivienda? 
• ¿Programar la calefacción para ahorrar energía? 
• ¿Necesita transporte urbano? 
• ¿Le gustaría que todo esto estuviera a un paso 

de la ciudad, en el Camino Viejo de Simancas? 
S I H A M A R G A D O P O S I T I V A M E N T E 

M Á S D E N U E V E C A S I L L A S , L E I N T E R E S A 

Atrio de Santiago, 1. 3o C 
Valladolid 
http://www, gmpoí a?. 

INFORMACIÓh 
983 37 66 86 

ALLADOL1D 
En nuestro pinar 

cons su unifamilíar 
Camino Viejo 
de Sirnancas 

Simancas 

PINAR DE SIMANCAS 

donde la naturaleza es más 

Camino de Berzosas 

Las Aceñas 
PINAR DE SIMANCAS 

generosa, 

http://www
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¿ Palabras prescindibles ? 
L a solución ¡ como no ! en el diccionario 

-1 or cierto, en el inicio de esta sección, 
que pretende que el diccionario se 
convierta en algo más que un ador

no en casa, al lado del hortera "recuerdo de 
Benidorm", y que nuestro milenario y más di
fundido tesoro, la lengua castellana sea, por lo 
menos, medianamente conocida por los habi
tantes de la tierra que la vio nacer, quiero co

mentarles la acentuación que 
se da siempre al apellido del 
famoso q u í m i c o sueco 
Nobel... ¡sí! el de los premios. 

Me duele decir que no es 
que mucha gente lo pronuncie 
mal, es que no conozco prác
ticamente a nadie que lo pro

nuncie bien (aquí incluyo a famosos e incisi
vos periodistas, escritores, alguno de ellos ga
lardonado con el susodicho premio, políticos y 
profesores de todos los colores). 

Ante el mutismo sobre el tema del diccio
nario de la Real Academia Española (al me
nos en su últ ima edición, que es de 1992) me 
puse a indagar. 

El apellido del fundador de los mundialmen-
te conocidos premios es palabra aguda, como 
se puede comprobar en el l ibro de Er ik 
Bergengren -encargado del archivo y biblioteca 
de la Fundación Nobel, de Estocolmo- titulado: 
"Alfred Nobel", que es t á prologado por Dag 
Hammarskjóld (lamento el apellido) y que en 
su página 13 dice: "El apellido Nobel -con la en
tonación cargada sobre la última sílaba- ha dado 
lugar hasta ahora a múltiples especulaciones. 
Sin embargo, podemos asegurar que es total
mente sueco y corresponde a una abreviación de 
la forma latinizada Nobelius, derivada de la pa
rroquia de donde procede la familia". 

Estaba contento con mi descubrimiento, se 
lo iba a contar a todos ustedes cuando, en esto, 
me regalaron (¡cómo me conoce mi madre!) la 
última edición del "María Moliner" que había 
salido a la venta hacía unos meses. Con ganas 
de rubricar mi hallazgo y saltándome letras que 
siempre me han caído muy bien avanzo, an
sioso y respirando ese olor a libro nuevo (per
fume de conocimiento) hacia la n.. Cuando por 
fin creí haber llegado, el diccionario me remitió 
a la p de premio y una vez allí descubr í algo 

Félix J. de Paz Fernández 

nuevo, leo que admite las dos acentuaciones: 
nóbel y nobél. 

Supongo que habrá pesado en el ánimo de 
lingüistas, gramáticos, lexicógrafos y demás 
expertos el interés en distinguir claramente en
tre nobel y novel. 

Yo, de todas formas, no pienso cargar a la o 
con una tilde que no es suya y seguiré pronun
ciando Nobel (aguda) aunque la gente (la que 
no me conoce) me mire con e x t r a ñ e z a . 
Esperaré, leyendo, a la nueva edición del dic
cionario de la Real Academia Española, no creo 
que tarde mucho en salir. 

A lo que estábamos. Las siguientes palabras 
(espejos de ignorancia) estaban escondidas en 
"El evangelio según Jesucristo" del premio... 
¡Nobel! José Saramago 

Averigüe la definición correcta: 
Caravasar. 
1 - Posada en Oriente destinada a las cara

vanas. 
2 - Persona de muchas pretensiones y poco 

mérito. 
3 - Acto de brindar apurando el vaso. 
4 - Variedad de lino muy delado que, según 

Plinio, se halló primeramente en España. 
Aeda. 
1 - Temor al aire, s íntoma de algunas enfer

medades nerviosas. 
2 - De aire. 
3 - Ser fantástico que se representaba bzyo 

la forma de miyer y a quien se atr ibuía poder 
mágico. 

4 - Bardo, poeta o cantor épico de la antigua 
Grecia 

Alpendre. 
1 - Miyerzuela, ramera 
2 - Dícese del viento que alternativamente 

sopla del mar a la tierra y viceversa. 
3 - Cobertizo, sitio cubierto. 
4 - Monte muy alto. 
Bosta. 
1 - En el antiguo reino catalano-aragonés, tri

buto pagado al rey sobre las yuntas de bueyes. 
2 - Calzado antiguo de cuero, que cubría to

do el pie y parte de la pierna. 

3 - Excremento del ganado vacuno o ca
ballar. 

4 - Corvjunto de caballerías que se aposta
ban en los caminos a distancia de dos o tres le
guas, para que los tiros, los correos, etc., pu
dieran se renovados. 

Serón. 
1- Especie de tomillo de tallos rastreros y 

hojas planas y obtusas. 
2 - Sierra corta con sólo una manya. 
3 - Especie de sera más larga que ancha, que 

sirve regularmente para carga de una caballería 
4 - Colchón de paja, esparto o hierba y sin 

bastas. 
Trascacho. 
1 - Paraje resguardado del viento. 
2 - Poste de piedra para resguardar de los 

carruajes las esquinas o las paredes. 
3 - Ruido que produce una cosa al caer. 
4 - Pez te leós teo , fisóstomo, de 15 a 20 cm. 

de largo, de color oscuro y con la cola mellada. 
Coterráneo. 
1 - Aplicábase al pueblo o territorio confi

nante con otro. 
2 - Natural de la misma tierra que otro. 
3 - Cerro b^jo, pero de pendiente rápida. 
4 - Hombre que andaba de cotarro en cotarro. 
Cimacio. 
1 - Hierro usado antiguamente para rizar el 

pelo. 
2 - Dícese de la persona que está algo em

briagada. 
3 - Saco o vestidura áspera que se usaba an

tiguamente para la penitencia. 
4 - Gola, moldura en forma de s. 
Escuadrar 
1 - Acción y efecto de medir la extensión de 

un área en unidades cuadradas 
2 - Formar a las fuerzas militares en escua

drón o escuadrones. 
3 - Labrar o disponer un objeto de modo que 

sus caras formen con las caras contiguas án
gulos rectos. 

4 - Indagar, examinar cuidadosamente, ex
plorar. 

L a solución ¡cómo no! en el diccionario. 
Félix J. de Paz Fernández. Médico y Profesor 
Facultad Medicina Universidad de Valladolid 

OüO; 

CERRADA, 7 

p m - B A i i i . 

Tel. y Fax (983) 26 29 03 
47010 Valladolid 
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La llegada de los 
exámenes 

No estaría de más que frecuentáramos el 
colegio, nos entrevistásemos con el tutor, y 
algún profesor de aquellas asignaturas en 

las que van más flojos 

Alejandro González 

n esta época primaveral, 
además de los naturales 
fenómenos climatológi
cos, otro importante se 
produce en la naturale

za humana: "los nervios de fin de 
curso". Pocas familias quedan al 
margen del s índrome de los exá
menes, y si los hijos andan ner

viosos, no es me
nor la preocupa
c ión de los pa
dres, que en mu
chas ocasiones, 
encuentran di f i 
cultades para 
ayudarles, unas 

veces por desconocimiento de los 
temas y, en otras, la mayoría, por 
falta de paciencia. 

Si la principal misión de la for
mación de nuestros hijos es pre
pararlos para la vida, no debemos 
dejamos llevar por esa visión prác
tica, que tienen algunos, de que lo 

que vale es el éxito. Se trata de no 
dejarse influir por esa corriente 
utilitarista tan extendida en nues
tra sociedad. Por eso, considero, 
que ante un curso escolar debe exi
girse trabajo y esfuerzo, luego los 
exámenes, si actúan así, serán só
lo una prueba de ese rendimiento. 
No debemos dejar pasar los días y 
los meses sin saber, sin preocu
pamos o sin exigirles horas de es
tudio y querer que lo hagan todo 
el últ imo mes. No obstante, tam
bién es bueno desear los éxitos, pe
ro siempre que sean consecuencia 
del estudio y no como premisa fun
damental. Como ya comenté en al
gún artículo pasado, la edad escolar 
es una buena oportunidad para 
desarrollar la laboriosidad, el or
den y otras muchas cualidades. 
Además de todo esto y otras cosas, 
no debemos olvidar que no todos 
los hijos son iguales, por lo que a 
un mismo esfuerzo no sucederán 

idénticos resultados, por eso el gra
do de exigencia en cada caso debe 
ser diferente, pero no seamos blan
dos, hay que exigirles, porque ellos 
lo necesitan y a la larga lo agrade
cerán. No olvidemos que cada hyo 
posee unas facultades y tiene que 
hacerlas producir. 

También podemos planteamos 
los padres nuestra falta de cono
cimientos sobre los temas que es
tudian. No debe preocupamos, 
nosotros no ejercemos de profe
sores, para esto tienen otras per
sonas, lo nuestro es exigir que si
gan lo que se les señala en clase y 
que trabajen, convirtiendo su es
tudio en una verdadera tarea pro
fesional. Nuestra orientación de
be ir más hacia la organización de 
su trabajo y el aprovechamiento 
del tiempo, que si en el curso es 
importante, en época de exáme
nes es fundamental. 

No estaría de más que frecuen
táramos el colegio, nos entrevistá
semos con el tutor, y algún profe
sor de aquellas asignaturas en las 
que van más flojos. Si esto es ne
cesario a lo largo del año, en vís
peras de las evaluaciones finales 
lo considero del máximo interés. 
Con ello tendremos una informa
ción muy importante para ayudar
les, o, si fuera preciso, buscar un 
apoyo extraescolar que les allane 
el conocimiento de aquellas mate
rias que más les cuestan. 

Resulta a veces difícil, en estos 
tramos finales del curso, contro
lar el genio. No olvidemos que la 

fortaleza y firmeza no tienen nada 
que ver con los gritos. Tenemos 
que huir del tremendismo, poner 
calma y no amenazar con futuros 
castigos si suspenden. Es poco el 
tiempo que nos queda y debemos 
poner fundamentos como orden, 
serenidad, trabzyo, un horario que 
combine estudio, descanso, ami
gos, y deportes. La alimentación y 
el descanso son básicos. Al final 
de la jomada, tras un balance se 
pude rectificar si procede, cara a 
los días siguientes. 

Qué decir de las salidas noctur
nas hasta tarde en los fines de se
mana Pues, aunque se me enfaden 
los chavales, que en tiempo de exá
menes han de suprimirse, a pesar 
de que pongan la disculpa de que 
necesitan desahogarse. Mi opinión 
queda reflejada en la anécdota de 
un profesor que tuve sobre estos 
temas, al que en su consulta de 
psicología le exponía el problema 
de su hyo que iba mal de notas. Al 
conocer durante la conversación 
de que el viernes y sábado volvía 
de madrugada le r e s p o n d i ó : 
"Señor, es que su hijo despierta el 
miércoles, y durante la mitad de la 
semana esta dormido". Si la juer-
guecita nocturna es poco compa
tible con los estudios en época nor
mal, imagínense en tiempo de exá
menes. Menuda "patata caliente" 
que les dejo como se propongan 
meterse en esta lucha. Les prome
to tocar este asunto en un futuro. 

Alejandro González. Orientador Familiar 

OBRA ORIGINAL 
• ENMARCACION DE CUADROS • 

«v Si?-
Oleos - Acuarelas - Grabados - Plumillas 
Retratos do encargo - Rogólo do Empresa 
Todo tipo de encargos. 

ESTUDIO - TIENDA 
T f n o . ( 9 8 3 ) 3 9 8 1 3 2 

A n g u s t i a s , 9 

4 7 0 0 3 - V A L L A D O L I D 

temas originales de \ Vallado lid. su provincia y toda Castilla y Ceón 
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í í « ••¿"n» f un nuevo 
agricultura para un nuevo siglo 

os pequeños y medianos agriculto
res y ganaderos abulenses llevamos 
muchos a ñ o s contribuyendo con 

nuestro trabajo al progreso de la sociedad. 
Hemos multiplicado la productividad de nues
tras explotaciones. Producimos alimentos de 
calidad para abastecer a nuestra población sien
do proveedores de materia prima para el pri
mer sector de la industria nacional - la industria 
agroalimentaria-. 

Los pequeños y medianos agricultores y ga
naderos creamos en España más del 85 % del 
empleo agrario. Somos cerca de un millón de 
hombres y miyeres que realizamos nuestra ac
tividad profesional en el medio rural, al que 
cuidamos y respetamos porque en ello nos va la 
vida. Un medio rural en cuyo progreso y diver
sificación de actividades participamos también 
con voluntad y decisión. 

El modelo alimentario con mejor valoración 
social -que simboliza la dieta mediterránea- es
tá ajustado, además a las caracter ís t icas ex
tensivas y de calidad de nuestras técnicas de 
producción agrícolas y ganaderas. Los consu
midores e s p a ñ o l e s , como los del resto de 
Europa y otras áreas del mundo a las que llegan 
nuestros productos, saben valorar cada vez 
más , la garantía que ofrecen unos productos 
obtenidos con procedimientos respetuosos con 
el medio ambiente, que aprovechan los recur
sos naturales sin abusar de ellos, para producir 
más y mejor cada día. 

Por todo ello, los pequeños y medianos agri
cultores de Castilla y León agrupados en tomo 
a las siglas de UPA, nos sentimos legitimados 
para plantear propuestas novedosas que per
mitan caminar hacia un nuevo modelo de agri
cultura de cara al siglo XXI. 

En primer lugar, hay que resaltar que la in
formación más reciente de la FAO asegura que 
la demanda alimentaria mundial c rece rá un 
64 % hasta el 2025. Por ello creemos que hay 
que preservar la función principal de la agri
cultura: producir alimentos. 

Pero esta producción de alimentos debe aten
der las demandas sociales, que reclaman cada 
vez más un modelo de explotación agrícola y 
ganadera respetuosa con el medio natural, ba
sado en el objetivo de desarrollo sostenible. 

Asimismo, nuestro modelo de agricultura 
debe alejarse de escenarios como el que hay 
actualmente en Estados Unidos, donde el 15 % 
de las explotaciones aporta el 80 % de la pro
ducción agraria. 

El modelo que defendemos acorde con nues
tra realidad territorial y socio-económica está 
basado en la multifuncionalidad de la activi-

Sí* 5fáS* 
Y un 

dad agraria con un concepto de agricultura vin
culada al territorio, que favorezca una partici
pación creciente de la miyer dentro de un nue
vo concepto de explotación rural, más allá de la 
clásica explotación familiar agraria. 

Pero la defensa de este modelo, que en el fon
do no es otro que el que descansa en la filosofía 
de la PAC, aunque no siempre se respete en su 
aplicación práctica, exige instrumentos políti
cos muy concretos, que introduzcan elementos 
de mayor justicia social en la canalización de 
recursos públicos hacia la agricultura 

En tal sentido, desde UPA hemos propuesto 
la elaboración de un Estatuto del Agricultor 
y Ganadero, en el que al igual que ocurre con el 
Estatuto de los Trabajadores, se recojan todos 
los derechos y obligaciones de los profesionales 
de la agricultura y ganader ía Un estatuto que 
actúe como marco general donde se definan per
fectamente todas las figuras que estén relacio
nados con la agricultura y ganadería y que sirva 
de soporte para la concreción de todas las polí
ticas agrarias, desde la priorización a la hora de 
modular o cuando hay que establecer criterios 
para la modernización de las explotaciones. 

De igual modo UPA ha propuesto un pacto 
para la modernización de la agricultura en la 
cual se incluyan aspectos tales como la mejora 
estructurad de las explotaciones agrarias, la 
modernización de infraestructuras rurales, la 
mejora de las estructuras de comercialización, 
la experimentación e investigación y la forma
ción agraria entre otras cuestiones. 

UPA reclama también la promulgación de 
una Ley Básica de Desarrollo Rural con el 
fin de contar con un marco legal global para to
do el medio rural español que contenga las ac
ciones primordiales destinadas a sentar las bases 

para un desarrollo rural integral y sostenible. 
Todo ello, desde una visión integradora de la 

agricultura como la actividad vertebradora del 
medio rural, sin olvidar medidas que fomenten 
la diversificación de actividades, reconocien
do y valorando el papel multidisciplinar del 
agricultor, dentro del concepto novedoso de 
"explotación rural". 

Desde ACA-UPA llevamos varios años lu
chando por un regadío público viable y com
petitivo que posibilite regar cultivos sociales 
como la remolacha El proyecto de Las Cogotas 
regará casi 8.000 hectáreas en la comarca de 
La Moraña y vendría a contribuir muy positi
vamente en la recarga del acu í f e ro Los 
Arenales, con el fin de mantener los niveles en 
los sondeos, a la vez que se evitará la sobreex-
plotación de este acuífero. 

El año 1999 quedará marcado especialmen
te en el sector agrario al cerrarse un acuerdo en 
la reforma de la PAC en la que por primera vez 
se va a compensar más a los productores que 
dejan tierras en barbecho que a los que pro
duzcan cereales o girasoles. Una reforma sa
tisfactoria para terratenientes y nobles con 
grandes explotaciones, no así para los verda
deros agricultores y ganaderos profesionales, 
por lo que desde ACA-UPA seguiremos lu
chando para que se aplique una política de mo
dulación en los pagos compensatorios, ya que 
esto contribuiría a un reparto más justo del di
nero público, a un control presupuestario que 
evite la especulación de algunos productores y 
a un reconocimiento hacia los profesionales 
que trabajan y viven en los pueblos, contribu
yendo al mantenimiento sostenible de un mun
do rural más vivo. 
UPA CASTILLA Y LEON 

LOS PRIMEROS VIERNES D E MES en su quiosco 
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ACOR recurre la resolución del Tribunal 
de Defensa de la Competencia 
Una resolución marcada por la... ¿ arbitrariedad ? 

1 Tribunal de Defensa de 
la Competencia (TDC), 
el pasado día 15 de abril, 

aco rdó sancionar a todas las in
dustrias azucareras españolas, por 
considerar que había existido una 
práct ica restrictiva de la compe
tencia, consistente en la concerta-
ción del precio de venta del azúcar 
para uso industrial. Puesto que es
ta sanción no es firme, y después 
de consultar con sus asesores jurí
dicos, la Cooperativa ha decidido 
interponer el correspondiente re
curso contencioso-administrativo 
ante la Audiencia Nacional solici
tando la nulidad de dicha resolu
ción administrativa y la suspensión 
de su ejecución, pues no existe, ni 
podrá existir, prueba alguna que 
evidencie que ACOR participara en 
ningún tipo de acuerdo con el res
to de las azucareras. 

Se manifiesta al TDC, órgano 
administrativo que dictó la resolu
ción, que la utilización de la prue
ba de presunciones exige que los 
hechos estén plenamente demos
trados, que la relación causal en
tre los hechos y los indicios esté 
suficientemente razonada y que se 
analicen y rechacen -con el debi
do fundamento- las otras posibles 
razones que pudieran explicar los 
"indicios". ACOR entiende que las 
presunciones no cumplen estos re
quisitos, por lo que no es justo con
siderar lo presumido como proba
do. Además, quien debe demostrar 
la comis ión de determinada in
fracción es quien acusa (o quien 
instruye), y no corresponde pro
bar su inocencia a quien supues
tamente ha cometido la infracción. 
La carga de la prueba la tienen, 
siempre, los demandantes (y los 
instructores, en este caso). 

Independientemente de los de
fectos de forma y fondo que exis
ten a lo largo de todo el expedien
te (que, por prudencia, serán ex
puestos en el momento procesal 
oportuno) cabe advertir que las 
presunciones utilizadas como ele
mentos de prueba, deber ían ha
berse contrastado con la estructu
ra del mercado para comprender 
la escasa lógica económica y em
presarial de cualquier posible con-
ce r t ac ión de ACOR con los res-

tantes fabricantes de azúcar. 
Desde luego, lo que no le ha fal

tado al TDC han sido oportunida
des, ni tiempo. Los archivos de la 
Cooperativa han sido revisados 
"más que escrupulosamente" por 
los Servicios de Defensa de la 
Competencia, y no han podido en
contrar "indicio" alguno, que acre
dite que la Cooperativa ACOR ha
ya practicado conducta contraria a 
la libre competencia 

En el legajo remitido a las par
tes, se puede leer -en repetidas 
ocasiones- que "tos contactos e in
tercambios de información son 
los medios imprescindibles para 
la conclusión de acuerdo de pre
cios'9, s e g ú n manifiesta el 
Instructor y admite el propio TDC. 
A lo largo de todo el expediente no 
hay una sola referencia a que 
ACOR haya procedido a pasar do
cumentos o revelación de dato al
guno a cualquiera de las demás em
presas del sector. Para mayor con
tradicción, el TDC estima que la 
Asociación General de Fabricantes 
de Azúcar (AGFA) es uno de los 
canales a t ravés del cual las azu
careras reciben datos confiden
ciales de sus competidoras. Este 
argumento, nuevamente, no se le 
puede invocar a la Cooperativa, 
puesto que ACOR no pertenece a 
dicha asociación, como también 
ha reconocido el propio TDC. 

Ha extrañado, a todo aquel que 
conoce el sector remolachero-azu-
carero español, el hecho de que a 
la Cooperativa ACOR se le hayan 
supuesto actuaciones en conni
vencia con el resto de las empre
sas del sector, y mucho menos, 
perjudicando la libertad de mer
cado que establece el ordena
miento jurídico español. 

Desde los o r í g e n e s de la 
Cooperativa -hace más de 35 años-
ACOR ha sido siempre el elemen
to "molesto" en el sector. El con
flicto, jurídico y empresarial, entre 
las Sociedades A n ó n i m a s y la 
Cooperativa ACOR, ha sido y es 
continuo. 

Numerosas manifestaciones del 
Presidente de ACOR y de la 
Asamblea General de la 
Cooperativa, han denunciado ante 
las autoridades nacionales, comu
nitarias y ante la opinión pública, 
infinidad de actuaciones llevadas a 
cabo por sus competidoras. Estas 
declaraciones y afirmaciones han 
sido ampliamente recogidas como 
noticias por los medios de comuni
cación en incontables ocasiones. 

Son de destacar las declaracio
nes del Presidente de ACOR recri
minando -durante años- la fuerte 
oposición, que las industrias azu
careras Sociedades A n ó n i m a s , 
mostraban a lo que ACOR consi
deraba como necesario para au

mentar la competitividad del sec
tor, tanto en su aspecto agrario co
mo industrial. En los últimos tiem
pos, y también en la sede del TDC, 
ha sido tramitado otro expedien
te en el que ACOR se ha opuesto 
a la fusión de las dos primeras azu
careras españolas, precisamente 
porque supondría una auténtica l i 
mi tación a la competencia en el 
mercado azucarero e s p a ñ o l . 
Además, no se puede olvidar, que 
numerosos remolacheros integra
dos en la Cooperativa han recurri
do ante instancias nacionales y co
munitarias (contando con el apoyo 
de ACOR), decisiones empresa
riales que han llevado a cabo las 
otras industrias azucareras. 

ACOR, por sus elevadas inver
siones en la modernización de sus 
plantas y su constante preocupa
ción por mejorar la remuneración 
de los remolacheros, ha hecho de 
la competitividad su principal ac
tivo, por lo que siempre ha solici
tado, tanto a las autoridades espa
ñolas como a las comunitarias, una 
decidida aplicación de la política 
de competencia en el mercado del 
azúcar y de la remolacha 

La Cooperativa ACOR confía 
en que los Tribunales de Justicia 
demos t ra rán la buena conducta 
seguida siempre por esta 
Cooperativa. 
Servicio de Estudios Económicos de ACOR 
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Las costumbres de nuestros pueblos 

La Junta de Mozos 
J.P. Llórente 

4 1 verdadero protagonista de las fiestas tradicionales de 
nuestros pueblos eran los mozos, que en los días festeros 
se convertían en unos señores dotados de la mayor seriedad 

del mundo, en unos verdaderos responsables del lugar. La actividad de 
los mozos era diversa en cada una de las localidades, pero en defini
tiva cumplían la misma misión. En Bahillo los mozos tenían una ves
timenta especial, dotados de capa parda de las antiguas y una cayada, 
como rep resen tac ión de mando. Tenían como todas las cosas se
rias uniforme de invierno y de verano. El de verano consistía en una 
chaqueta echada sobre los hombros y la cayada. La ropa tema que ser 
de lo m á s vieja posible. Era necesario para ser mozo haber cumpli
do los 18 años, en otras localidades 
la edad era inferior, los 16 años , y 
pagar la patente o media cántara , 
que se bebía entre todos los que for
maban parte de la Junta de Mozos. 
Las reuniones, que eran muchas al 
año, estaban presididas por un al
calde, el mozo de mayor edad; un 
tesorero, que administraba los fon
dos y un alguacil, que reca ía en el 
más joven y era el encargado de pa
sar los avisos en cualquier acto so
lemne del grupo. 

En otro lugar, en Ayuela de 
Valdama, la Junta de Mozos la com
ponían todos los solteros del pue
blo, a partir de los 16 años . Para in
gresar se requer ía principalmente 
consentimiento paterno, previo pa
go de una peseta. Era necesario que 
el mozo demostrara tener fuerza su
ficiente para levantar media carga 
de trigo u otro cereal de igual o se
mejante peso. Los mozos úl t ima
mente admi t idos se denominan 
"chavales". Entre estos jóvenes se 
repar t ían los cargos de tamborile
ro, enramador y alguacil. La Junta 
se r eun í a varias veces al año: vís
pera de las principales fiestas reli
giosas, víspera de bodas, víspera de 
la marcha de algún mozo al servi
cio militar para despedirle y convi
darle. En las reuniones hab ía rigu
rosa disciplina, era obligatorio obe
decer al alcalde, quien se encargaba 
en las reuniones de dar la voz a los 
congregados o quitársela. 

La renovación de cargos en Ayuela de Valdavia tenía lugar el últi
mo día del año, con poder solamente para el año siguiente. Se elegí
an alcalde, teniente, alguacil, tamborilero, enramadores y otros. 

La presencia de los mozos en los distintos y diversos pueblos pa
lentinos era similar. Con quien mejor se llevaban era con el cura de la 
localidad, que era el que en ocasiones les organizaba, ya que según 
García Salve, al cura comunista palentino del madrileño pozo de Don 
Raimundo y, al cura rural, se le deben gran parte de la responsabilidad 
de la actividad de los pueblos. Era el responsable directo, con mu
chos atenuantes en caso de que las cosas fueran mal. Los seminarios 
se nutrían de los chicos recogidos en los pueblos de familias pobres 

que llegaban a curas con poca for
mación y muy proclives al desclasa-
miento. El proceso podía ser este: hi
j o de familia humilde que termina sus 
estudios y vuelve al pueblo como cu
ra. Vuelve con una pos ic ión social 
conquistada a puño. La posic ión se 
la da la sotana. Es un "don" cuando 
su padre era un "paria", que en lugar 
de don posiblemente tuviera apodo. 
Se integran en una clase dominante 
y en el mejor de los casos, se dedica 
a colocar a sus familiares; a mover 
su influencia en beneficio de sus 
hermanos, de sus padres. Este per
sonaje rural es el que en el pasado 
t i empo se d e d i c ó a d i r i g i r a las 
Juntas de Mozos, para que no se des
madraran en sus actuaciones. Hasta 
las protestas de los mozos, en caso 
de que no estuvieran conformes con 
el aguinaldo, llegaban a las cence
rradas, que lo único que conseguían 
era meter mucho ruido, alborotar 
las cosas, no dejar dormir a los del 
pueblo, pero la protesta no pasaba 
de eso. Eran la prudencia personifi
cada. Se puede decir que los espa
ñoles no hemos tenido juventud más 
responsable que la de aquellos tiem
pos. Es tá demostrado que para que 
se pacifique un ser humano, no hay 
mejor mé todo que rodearle de res
ponsabilidad. Esto fue el gran valor 
de unos tiempos en los que domina
ban las arbitrariedades del caci
quismo y no sucedieron casos fue
ra de tono. 

PINTURAS DECORACION POLO 
G O T E L E T - A R P I L L E R A - R A L L A D O S 

T E M P L E L I S O , P I C A D O S Y B A Ñ A D O S 
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Marilys Saso 

quí estamos un mes 
m á s , con la enorme 
suerte de poder escri

bir y contar todo aquello que nos 
sale de dentro, bien sea un tema 
de actualidad o bien lo que en un 
momento dado pensamos. 

Este mes no puedo evitar contar 
con las dos facetas y puestos a sa
carle jugo a este mundo maravi
lloso que es el de escribir creo que 
abusaré un poco del tema que que
ramos o no convive con nosotros: 
el horror a los kilos de más. 

Pues bien, no se crean que la 
abzyo firmante tiene un cuerpo de 
ordago, pero a pesar de sus kilos 
de más es tá feliz, pero no es esa la 
cuestión así que iré al grano. 

Ayer y quien dice ayer dice hace 
diez días, mientras me bebía una 
Coca-cola veía un programa de pa
sarelas y modelos e imaginaba la 
repercusión que sus demacrados 
cuerpos podrán tener en genera
ciones posteriores a la mía, y por 
irónico que suene lo segundo que 
me vino a la mente fue un buen co
cido con todo lo que eso conlleva. 

Y aquí es donde viene mi gran 
pregunta: con lo que se disfruta 
con un buen plato, ¿cómo puede 
haber gente que se niegue a ello? 

Entiendo que halla que tener 
control, por salud, por supuesto, 
pero de ahí a privarse de algo que 
necesitamos, va un mundo, ade
m á s de rozar con el l ímite de la 
idiotez si es que no lo supera. 

Pues ahí estaba yo pensando en 
el cocerolo del cocido cuando por 
un momento dejé de ser estudian
te para convertirme en chef. 

Del cocido pasé a las patatas 
guisadas con salpicones de lecha
zo, o un buen filete poco echo con 
unos pimientos del piquillo, o casi 
mejor unas almejas a la marinera 

con un buen vino blanco, de se
gundo algo de carne, solomillo, y 
un maravilloso postre de buñuelos 
o bombones, si si de los de efecto 
dominó , cuando cae el primero 
caen todos, terminado con un buen 
café. Maravilloso ¿no? 

Casi mejor es una buena me
rienda, con bollos o en su defec
to tostadas o galletas con mante
quilla y mermelada y un zumito de 
naranja. 

O una cena entre amigos con 
pizzas y patatas fritas. 

Y ya no les quiero ni contar un 
pincho de tortilla a media m a ñ a n a 

Asquerosamente engordante, 
pero impresionantemente bueno. 

No sigo porque sé que hace la bo
ca agua, pero podemos imaginar
nos mil platos y mil combinaciones 
diferentes para abrir el apetito. 

Ahora claro, compárenme eso 
con una Coca-cola light que no sa
be a Coca-cola, un yoghurt con sa
carina, un café sin azúcar, un par 
de huevos fritos untados con pali
tos integrales..., pues no señores, el 
huevo se unta con pan, un helado 
no puede ser light porque dejó de 
ser helado y el chicle sin azúcar es 
una solemne tontería. 

No hago un culto a la comida, ni 
pongo un nivel más alto que el que 
se debe al gusto del paladar, pero 
soy de las que opinan que ya sufi
cientes cosas nos quita la vida co
tidiana como para encima quitar
nos nosotros mismos esto también. 

Disfrutar de la comida no es gu
la, a d e m á s si "El Jefe" hubiera 
querido que todos usáramos la ta
lla 36, en el mundo sólo hubiera 
puesto lechuguitas y zanahorias y 
se hubiera dejado de cerdos, va
cas, almendros, besugos..., vamos 
que qué pobreza de tierra nos hu
biera hecho! 

RICO, R I C O 
Así que como verán el proble

ma de la anorexia me trae loca 
porque no le encuentro ni pies ni 
cabeza y me parece un masoquis
mo puro y duro, además de otra 
solemne tonter ía como el chicle 
sin azúcar. 

¿Qué se nos nota la molleta? 
Pues sí mira. Y qué, a quien no le 
guste que no mire. 

¿Qué ahora con la llegada del 
verano tengamos que empezar a 
enseñar los brazos y las piernas pa
ra no asamos como pollos? Pues 
sí, también, y qué. 

Créanme que hay mucha gente 
a la que le gustaría que se le notara 
y que incluso la 36 les quedara 

grande. 
La gracia de todo esto es ser fe

liz con lo que uno es y el resto que 
nos canten en arameo, porque al 
fin y al cabo por muy tópico que 
suene la frase al final no se nos mi
de por la talla de pantalón, si no 
por lo que llevamos dentro. 

Y es claro, además de tener cer
dos, vacas, almendros, besugos,... 
tenemos la libertad, en ocasiones 
mala, para tomar y dejar todo lo 
que queramos. 

A mí en lo personal, que me en
tre o no me entre una talla 36 me 
trae sin cuidado, pero eso sí, que 
me quiten lo que quieran, pero mis 
huevos fritos con pan ni tocarles. 

CATA RURAL 
DEL DUERO 

VALLA DOLID • FALENCIA • AVILA • LEON 
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Para los cazadores que no tiene posibilidad de acceder a un coto de caza, 
¿ qué ha hecho la Junta de Castilla y León, y concretamente 

la Consejería de Medio Ambiente ? ¿ Qué ha hecho la Federación 
de Caza de Castilla y León ? 

Roberto Rincón Rodríguez 

ace ya unos años, desde que se pro
mulgó la ley de caza de Castilla y 
León, que los terrenos denominados 

libres o de aprovechamiento cinegético común, 
pasaron a la historia 

Desde entonces, todo aquel cazador que no 
era socio de un coto privado, no habrá ejercitado 
su afición, salvo que haya podido entrar en un 
coto privado de caza o le haya correspondido en 
suerte alguna jomada en un coto social. 

Ambas situaciones no son fáciles de conse
guir, pues en el caso de un coto privado, como la 
mayoría son de términos municipales, si no se 
es del pueblo, no hay forma de ser socio, y en el 
caso de que haya posibilidad de entrar a formar 
parte de la sociedad de cazadores, normalmente 
se paga más por no ser del municipio, aunque la 
mayoría de los socios oriundos, ni vivan ni tra
bajen en el mismo, pero a efectos cinegéticos 
son más del pueblo que los que viven y trabajan 
en él, durante todo el año. 

Curiosa situación, con la que nos enfrenta
mos los que hemos nacido en la ciudad, y que 
siempre es motivo de polémica. 

Y en cuanto a la otra posibilidad, la de acceder 
por sorteo a un coto social, hay que echar mano 
de la diosa fortuna y que además te toque un co
to social no repoblado con perdices de grai\ja, 
en cuanto a la caza menor. Porque en lo referen
te a la caza mayor, hay más posibilidades y sino 
que se lo pregunten a la Asociación de Cazadores 
y Pescadores de Valladolid, que todos los años 
tramita multitud de permisos para la caza mayor, 
que les han correspondido a sus asociados. 

Aunque en este caso, también es cierto, que 
la caza mayor no está al alcance de todos los 
bolsillos. 

Ante esta situación y sin terrenos libres para 
los cazadores que no tienen posibilidad de ac
ceder a un coto de caza, ¿qué ha hecho la Junta 
de Castilla y León, y concretamente la Consejería 
de Medio Ambiente? ¿Qué ha hecho la 
Federación de Caza de Castilla y León? 

Como cas te l l ano- leonés , ped i r í a a la 
Consejería de Medio Ambiente, que no sólo se 
limitaran a vemos como depredadores, ya sé que 
vende más, políticamente hablando, la creación 
de parques y la protección de la naturaleza, que 
dar posibilidades a unos señores para que se pa
seen por el campo con la escopeta al hombro. 

Pero manteniendo la actividad cinegética en 
su justa medida, sin abusar, se puede compaginar 
la caza y la conservación de la naturaleza, sin 
obviar los recursos económicos que se pueden 
generar. 

Como federado, también pediría que se die
ra una solución a aquellos cazadores que no pue
den acceder a un coto privado de caza, ya que 
los cotos sociales son una opción muy restrin-

/>9/sr^o peté 4 Aás ¿¿S'&J&e&s : 

r 

Terrenos libres o de aprovecha
miento cinegético común 

gida, en la que tiene que mediar la suerte, y no 
sólo dedicarse, principalmente, a las pruebas 
competitivas, que es lo que parece a lo que se 
dedica la Federación, ya que los cotos que po
see según parece para realizar estudios y que 
costeamos en su mantenimiento, todos los fe
derados, podrían también ser aprovechados pa
ra dar una posible solución a aquellos cazado
res sin coto, "a no ser que ya se cace en ellos", pa
ra cazar. 

Volviendo al hilo de la prohibición de los te
rrenos libres tengo que comentar, que al margen 
de la situación antes mencionada, no estoy de 
acuerdo en que se pudieran instaurar de nuevo, 
ni con la forma en la que estaban anteriormente. 

Ya que una cosa es cazar y otra muy distinta, 
lo que se hacía en los terrenos de aprovecha
miento cinegético común. En los tiempos que 
corre, una ñgura como ésta no tiene ningún sen
tido, puesto que si a un coto privado de caza se le 
exige un plan cinegético, para una mejor gestión 
y aprovechamiento, ¿por qué no se le exigía a un 
terreno libre? 

Por eso, no puedo comprender, como algu
nos pretenden denominar caza, a lo que se realiza 
en estos lugares. Todavía, guardo en mi memoria. 

los desvedes de la temporada en determinados si
tios, algunos recientes, donde al llegar por la ma
ñana encontraban el campo salpicado de tien
das de campaña, de aquellos que para coger me
jor posición, habían decidido pernoctar Min si-
tu". O tras b^jar del coche te quedabas un rato 
pensando hacia donde dirigirte, no por las ex
pectativas del cazadero, sino porque hubiera un 
lugar con un mínimo de seguridad para perso
nas y animales. 

Y si pensamos en las especies objeto de caza, 
desearía que alguien me dijera, que posibilidades 
de defensa tienen, cuando no se las da tregua, 
siendo tiroteadas continuamente, llegando a co
brarse sin dispararlas, extenuadas por el can
sancio, en un terreno pateado por cientos de es
copetas, que sólo piensan en cobrar alguna pieza 

Además desgraciadamente, la caza se ha con
vertido en una afición cara, que no tardando mu
cho, no todos vamos a poder seguir practican
do, salvo que se tomen las medidas pertinentes, 
por la Administración y la Federación de caza, pa
ra que podamos seguir disfrutando de la actividad 
venatoria, por parte de aquellos que no vivimos 
en un pueblo o no tenemos los suficientes re
cursos económicos. 
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La Fiesta Mayor de la Cofradía de 
la Vera-Cruz mostró novedades este año 

¡ . E n c i n a s 

* a Cofradía Penitencial de la Santa 
Vera-Cruz celebró la Fiesta Mayor 
de su comunidad: la Invención de 
la Santa Cruz, los días 30 de abril, 1, 
2 y 3 de mayo. Este año destaca

ron las novedades que presentaron respecto 
a ediciones pasadas. 

En las variaciones de es
te año, cabe destacar el Vía 
Crucis Profesional, que se 
hace por el interior del tem
plo y que sirve para trasla
dar solemnemente en an
das el relicario de plata que 
porta la reliquia del Madero 

•Santo, desde el Camarín, lu
gar habitual de veneración, hasta el Altar 
Mayor, donde es depositado en un altar or
namentado para la ocasión para ser vene
rado por el pueblo. 

La Solemne P r o c e s i ó n del L í g n u m 
Crucis partió de la Iglesia Penitencial de la 
Santa Vera Cruz recorriendo algunas calles 
y plazas de Valladolid, hasta el mismo lugar 
de salida, donde después un grupo de Coros 
y Danzas in terpre tó la Danza Tradicional 
Castellana del "Paloteo de la Cruz" 

Las huellas de esta devoción his tór ico 
religiosa sobreviven hoy en día: la reliquia 
del Lignum Crucis, el remate del retablo 
mayor, con un relieve alusivo a la Invención 

de la Santa Cruz y la imagen de 
Constantino enarbolando la Santa Cruz 
en la fachada del templo, son algunos de 
los vestigios de esta tradición. 

La historia nos hace recordar que ya 
en el siglo XVI se celebraba esta fiesta. 
En la primera mitad del s.XVII, la cofradía 
encargó el relicario, que en la actualidad 
conserva el fragmento de la Cruz. La pie
za, de plata y bronce, presenta en su ba
samento la escena del pecado original so
bre la que se yergue una cruz en la que se 
engarza el Lignum Crucis. 

La cofradía y la ciudad celebraban en 
la antigüedad, la fiesta el día tres de mayo 
con notable esplendor. Los fuegos artifi
ciales, danzas, juegos de cañas, corridas 
de toros y un largo número de festejos 
culminaban la solemne p r o c e s i ó n . 
Concluida ésta, los cofrades llevaban la 
reliquia al convento de San Francisco y 
tras celebrar la función correspondiente, 
la devolvían a su cámara acompañados 
por religiosos franciscanos. 

En las últimas décadas, la cofradía ha 
recuperado la salida procesional con la 
sagrada rel iquia por las calles de 
Valladolid, en unas andas portadas a 
hombros y con la compañía corporativa 
de los cofrades, ataviados con su hábi
to verde y negro. 

1 ma 
nos 
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Román Granados 
Escultor del hierro a base de yunque y martillo 

Manuel García Vázquez 

uchas veces quiere el 
destino, que uno en su 
andadura incansable en 

ocasiones por la Tierra de Campos, 
encuentre y halle, a esas personas 
que desde jóvenes sintieron la lla
mada de la creación, y que aún hoy, 

lejanos de los ver
tiginosos circui
tos del arte y de 
todo tipo de sis
temas, siguen tra
bajando al servi
cio de sus sueños 
e imaginaciones, 

haciendo realidad, -bsgo el materi
al que ha rodeado su vida-, una for
malidad plástica que no es más que 
el resultado final, a ese deseo in
controlado por crear, por ver y sen
tir, por tocar y oler; en definitiva, 

por acogerse a 
esa sensación de 
ingravidez que 
proporc iona el 
haber creado. 

Esta vez, el deseo de sacar a la 
luz ese trabajo persistente y de res
peto, nos lleva al municipio zamo-
rano de Villamayor de Campos, 
donde desde hace treinta a ñ o s 
Román Granados trabaja el hierro a 
base de yunque y martillo. Su dedi
cación autodidacta por encima de 
cualquier entelequia predetermi
nada, le lleva vivir sin prisas en 
una producción que se define por 
sus numerosos altibajos repletos 
de reflexión, trabajo intenso y tem
poradas en la nada. 

Allá donde la planicie del pai
saje sigue rea f i rmándose , él le
vanta sus figuras esculpidas bajo 
un canon aparentemente manie-
rista en fisonomía, debido al alar
gamiento y languidez en sus pro
porciones, las cuá l e s , -como el 
mismo nos relata- surgen sin di-
biyos previos, sin bocetos, en co
mún unión y en perfecto juego con 
el azar, tan solo equilibrado por el 
conocimiento del tratamiento del 
material, debido al ya largo trans
currir de los años junto a la fragua 
que sirvió por primera vez, para 
extraer aquellas primigenias y ado
lescentes esculturas, que dieron 
paso a las de hoy, las cuáles, mues
tran una mayor madurez en cuan
to a tratamiento y concepto se re
fieren. Sus esculturas fácilmente 
asimilables a cánones manieristas 
o aquellas del escultor Giacometti, 
en esencia tienen más aún de su
rrealistas, por la idea por las cuáles 
fueron concebidas; el recuerdo a 
Dalí persiste en nuestra conversa
ción, y más aún, al contemplar en 

su lugar de tra
bajo, esculturas 
cuasimitológicas 
o lejanas a am
bientes terrena

les, sumidas en mundos oníricos 
o de fantasía. He ahí, su Diana, de 
textura desgsgada y rostro terrible, 
most rándose como extraída de la 
serie P remon ic ión de la Guerra 
Civi l que p in tó Salvador Dalí. Y 
otros tantos seres imaginarios, que 
entre la chatarra siempre válida y 
los útiles de trabajar, vamos des
cubriendo mi compañero y yo, con 
asombro e inquietud. 

A nuestra atenta visión se une 
una salpicada conversación, que 
recorre algunos aspectos de la vida 
de este escultor y forjador. 
Conversación que nos descubre de 
modo sorprendente, su contacto 
años atrás, con la obra y persona 
de uno de nuestros escultores con
temporáneos más internacionales: 
Pablo Serrano, o del mismo modo, 
con el escultor Jaime Gil Arévalo. 
Conversación que deja paso a otra 
y esta a una más. Entre tanto, nos 
imaginamos el proceso de ejecu
ción de aquellas formas, que sali
das del hierro rojo e incandescen
te, son modeladas a base de gol
pes de martillo, cortes y añadidu
ras mediante soldadura, hasta dar 
paso a eso que yace erguido, frío, 
aunque latente de calor y emoción. 

Su actividad ar t ís t ica se com
plementa con algunas exposicio
nes, como las realizadas en 
Benavente, Medina de Rioseco, 
Villamayor o Sevilla... Muchas de 
sus piezas pertenecen a coleccio
nes particulares y otras sedientas 
en su taller, animan nuestra visita a 
un hombre que en pocos minutos, 
nos hace recapacitar dentro de 

nuestra conciencia, sobre algunos 
de los aspectos de la vida entre los 
seres humanos, mostrándonos así, 
su particular medio de comunica
ción entre él y su entorno. 
Manuel García Vázquez. Historiador del Arte 
Fotos Antonio Garrido 
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O L M E D O 

Pasión por 
el Mudéjar 

Mfl del Carmen Tamayo Molinero 

mm 

a idea de hacer un par
que temático del mudé
jar surgió hace tres 

años cuando en el ayuntamiento se 
decidió dejar de hacer maquetas 
desechables de los monumentos de 

estilo mudéjar pa
ra fomentar el tu
rismo en Olmedo y 
hacer algo estable, 
que sirviera para 
siempre. Se pusie
ron en contacto 

i ^ w i c o n j ) Félix Arranz, 

un escultor y pintor local, e hicieron 
un ábside de una iglesia de Olmedo 
y lo expusieron en la Feria de 
Muestras de Valladolid. Todo el mun
do coincidió en que era algo com
pletamente diferente y en que el es
tilo mudéjar en Castilla y León es 
uno de los artes más representati
vos y, por lo tanto, decidieron hacer 
algo innovador, surgiendo de este 
modo la idea de hacer un parque al 
aire libre con los monumentos he
chos al estilo tradicional, con ladrillo 
y mortero de cal. 

Este parque del mudéjar es úni
co en Castilla y León, en España e, 
incluso en Europa 

El presupuesto para esta primera 
fase del parque temático es de 80 mi
llones de pesetas, además Iberdrola 

ha colaborado con 10 millones de 
pesetas, quitando una línea de alta 
tensión que cruzaba el parque, de 
forma totalmente gratuita, con un 
convenio que ha firmado con el 
ayuntamiento de Olmedo. También 
la empresa que gestiona el servicio 
municipal de aguas ha invertido más 
de cuatro millones de pesetas ha
ciendo y financiado todo el sistema 
de riego del parque. Una empresa 
de servicios también ha colaborado 
con un juego infantil valorado en 
más de un millón y medio de pese
tas. Y por supuesto la colaboración 
de AS VAFE R, la Asociac ión 
Vallisoletana de Amigos del 
Ferrocarril, que ha aportado una co
laboración humana, mucho más di
fícil de encontrar, ya que dicha aso
ciación ha puesto a disposición de 

este parque a muchos de sus socios 
para diseñar, instalar y poner en fun
cionamiento un circuito por el que 
van a circular trenes en escala LGB. 

En esta primera fase va a haber 
diez monumentos a escala, dos son 
de Olmedo, la iglesia de San Andrés 
y la iglesia de San Miguel, La iglesia 
de San Tirso de Sahagún, la de San 
Pedro de Alcazarén, la del Salvador 
de Toro, Nuestra s e ñ o r a de la 
Asunción de Muriel de Zapardiel, el 
Castillo de Coca, San Juan Bautista 
de Fresno el Viejo, la Alcuareja de 
Arévalo y San Juan de Pozaldez. 

Con este parque se pretende di-
namizar el turismo en una zona que 
ha hecho muchas inversiones turís
ticas y que busca un hecho diferen-
ciador para conseguir que haya vi
sitantes. El alcalde, don Alfonso 

m 

Centeno, quiere que Olmedo sea co
nocido, que la gente lo visite, y que 
mediante ese parque se dinamicen 
todos los recursos que tienen, que 
son muy importantes. Ya que en un 
radio de 30 Kilómetros hay tal can
tidad de lugares que ver, que un tu
rista podría pasar tres días hacien
do el recorrido. Empezando por 
Olmedo, la gente puede visitar el par
que temático del Mudéjar y el con
junto histórico del pueblo; después 
podría ir a ver el parque zoológico 
de Matapozuelos; jugar en el campo 
de golf de Alcazarén, donde ya ate
rrizan avionetas que vienen de 
Alemania, y también pueden hacer 
volar ultraligeros; asombrarse con 
la vía romana de Almenara, que se 
abrirá al público dentro de tres o 
cuatro meses y ha supuesto una in
versión de más de cuatrocientos mi
llones de pesetas, la cual será un 
atractivo importante con más de 
1.400 metros de mosaicos; disfrutar 
de un paseo a caballo tanto en 
Mojados como en Olmedo; visitar el 
Castillo de La Mota en Medina del 
Campo; disfrutar de ratos de ocio y 
descanso en los pinares que abun
dan en toda Castilla y León, ofre
ciendo posibilidades de hacer sen-
derismo. Todo lo cual es un atracti
vo suficiente como para que este 
parque temático se convierta en im
pulsor de toda una comarca 

El siguiente objetivo será realizar 
junto con la Junta de Castilla y León 
la ruta del Mudéjar de toda Castilla 
y León y ampliar el parque. 

ARTEVCO 
CA Capuchinos, 12 - Bajo dcha. 
Teléfono 983 47 40 55 - Fax 983 47 42 18 
47006 Valladolid 
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Adobes y ladrillos y cerámicas 
en la Tierra de Campos 

Francisco Pérez Garzón 

n grupo heterogéneo de animosas 
mujeres -con algún refuerzo mas
culino-, con residencia habitual en 

Madrid, Valladolid, Bilbao, Medina de Rioseco 
y Canarias, unidas por lazos de amistad forjados 
en una común afición a la cerámica artística, 
se reunirán, una vez más este año, a mediados 
de mayo (los días 14, 15 y 16), coincidiendo 
con la ñes ta del Santo Labrador, en el escena
rio terracampino de Villamuriel de Campos pa
ra realizar unas jomadas de trabajo y poner en 
práct ica técnicas singulares del tratamiento y 
cocción de piezas de barro. Una de estas téc
nicas es el raku. 

Dejando aparte las consideraciones que pu
dieran hacerse sobre el origen telúrico de to
das las cerámicas, uno no puede por menos de 
apreciar el lugar elegido para poner en prácti
ca estas experiencias: el corazón de la Tierra 
de Campos. En ningún sitio como en estos pa
gos, donde la tradición del tratamiento del ba
rro, en sus múltiples variantes, se remonta a la 
noche de los tiempos podrían conciliarse mejor 
técnicas y ritos; cuando, además, aquellas y és
tos van a tener lugar coincidiendo con otros ri
tos primaverales, ante los primeros albores del 
verano, cuando las veredas aparecen margina
das de rojas amapolas, y jaras y retamas lucirán 
con esplendor inusitado al lado de brillantes 
brotes de cardos destinados a convertirse en 
grandes tobas al llegar la otoñada. 

En este ambiente, quizá roto eventualmen-
te por alguna lluvia tardía y todavía fríos atar
deceres, en "La Parra", estas esforzadas -qui
zás mejor decir entusiastas- muyeres monta
rán el homo y dispondrán todo lo necesario 
para realizar el raku. Durante tres días de in
tenso trabajo, dispondrán las piezas amorosa
mente tratadas con distintos esmaltes, las in
troducirán, con no poco esfuerzo y mucho mi
mo, en el homo y permanecerán, hasta que el 
pirámetro marque los mil grados, con paciencia 
y mucha ilusión como si de un parto se tratara, 
a la espera de lo inesperado. Acto seguido las 
sumergi rán en recipientes de serr ín y, final
mente, surgirán con esplendorosos colores i r i 
sados, cobrizos, o simplemente acerados, con 
texturas y asombrosos reflejos. 

Esto es el raku en la concepción occidental 
que, según nos explican, pone el acento en la 

técnica, a le jándose de lo que tuviera de rito 
oriental el primitivo raku japonés, muy ligado 
al budismo y a la ceremonia de tomar el té , 
practicada, primero por los moryes y más tarde, 
por la aristocracia (siglo XV) hasta convertirlo 
en algo independiente de lo religioso donde 
juega un papel estelar el concepto estético del 
recipiente usado: una cerámica de concepción 
sencilla pero gozosa para el espíritu. Raku -nos 
dicen- quiere decir placer, gozo, y para hacer 
una taza no es suficiente con ser natural, ser 

uno mismo, ser tierra, agua y fuego. 
No es ext raño, por tanto, que en este am

biente de sensibilidad artística algunos de los 
asistentes se conmuevan con las cosas que les 
rodean, extrañas para ellos. Hay quien en jor
nadas de años anteriores mostraba su perple
jidad por algo tan corriente y normal para los lu
gareños, como la contemplación de los viejos 
aislantes de loza en los caducos postes del ten
dido eléctrico, o la belleza decadente de esos 
esqueletos descamados que inopidamente se 
ofrecen a la vista del visitante en los pueblos de 
barro: palomares derruidos, chozos y tapias. 
Texturas ásperas, amigadas, de muros de ado
be y tapial, modeladas por la acción inmiseri-
corde de soles, vientos y nublados. 

El viejo adobe (del árabe atob, ladrillo) igual
mente de procedencia oriental, pero, a dife
rencia de las piezas de raku (placer, gozo), tos
co, áspero, hecho con fines utilitarios de barro 
crudo y p^ja donde no había otra cosa. A pe
sar de todo, sublimado por artistas y literatos -
a la manera de lo que ocurriera con el raku, por 
parte de los maestros del Zen a la búsqueda del 
equilibrio espiritual- aunque poco o nada tu
viera que ver con quienes, mucho más pega
dos a la tierra, sólo ven en los adobes arrum
bados, abandono y decadencia. 

Una vez más surgirán comentarios para to
dos los gustos entre los asistentes invitados 
que naturalmente aprecian formas, colores y 
texturas, y también se dará ¡cómo no! el co
mentario posibilista y utilitario: ¿Por qué no 
vendéis estas piezas? O quien irá más adelante 
aún, como aquel invitado que en las jomadas 
del año pasado, entre la humareda del homo 
y la animación que le producía la limonada, se 
cuestionaba el resurgimiento de la antigua fá
brica de cerámica abandonada, evocada así por 
la poeta Yoly Pérez Pérez Herreras: 

... altas torres, chimeneas enmudecidas que 
hicieron del pueblo cuna de cerámica de la
drillos y tejas, torres que aguantan el paso del 
tiempo que no aguantaron sus fundadores... 

Y no faltará tampoco el remate sentencioso 
al más puro estilo de la tierra: aunque todo sea 
barro no es lo mismo tinaja que jarro. Y otros, 
entre ellos el que suscribe, nos preguntaremos, 
una vez más , cual se rá la fórmula milagrosa 
que concilie adobes, ladrillos y raku 
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Exposición de ARTES PLÁSTICAS, "ARTECAMPOS 

Colectiva de Pintores y Escultores en Medina de Rio seco 

La Tribuna de Castilla 

a interesante filosofía de 
A R T E C A M P O S , 
Proyecto Europeo, se 

basa en fomentar la cultura a tra
vés de manifestaciones artísticas 
y literarias, acercándola al mun
do rural de la comarca de Tierra 
de Campos. En su corta andadura, 
ha realizado fructíferos proyec
tos, que salpican de un modo sin
gular distintas localidades con 
obras artísticas y celebración de 
cursos y conferencias, sembran-

Obra expuesta de Manuel García Vázquez 

Vista general 

do con semilla cultural esta vasta, difícil y pe
culiar zona de nuestra Comunidad. La infati
gable labor de esta asociación, ligada muy es
trechamente con la Universidad y presidida in
tachablemente por J o s é Mar ía Collantes 
Cedrún , organiza, en c o l a b o r a c i ó n con el 
Ayuntamiento de Medina de Rioseco, una im
portante muestra de Artes Plásticas en la Sala 
de Cultura de esta localidad vallisoletana, du
rante los días 3 al 23 del presente mes, y en ho
rario de visitas, laborables, de 18 a 21 horas y 
domingos y festivos de 12 a 14 horas. 

En esta exposición, participan dieciocho 
artistas escultores y pintores de afamado pres
tigio y diversidad de estilo, todos ellos de al
gún modo colaboradores de este Proyecto, 
cuyo colofón, -según leemos en la tarjeta de la 
exposición-, es hacer de Tierra de Campos un 
lugar de interés en el panorama cultural eu
ropeo. Aunque ARTECAMPOS está esencial
mente enfocado hacia esta Comarca, las pers
pectivas de aperturismo son ilimitadas, ya que, 
en tierras leonesas, Valderas, Valencia de Don 

Juan, y otras localidades de 
esa zona, existen programa
das diversas actividades cul
turales, que abarcan munici
pios que, aún no pertenecien
do a Tierra de Campos, dese
an integrarse con su colabo
ración y part icipación en es
te notable Proyecto que pro
gresivamente crece, gracias 
al celo de sus componentes y 
los municipios y entidades 
que lo apoyan. 

Escultura de Jesús Trapote, presentada en esta muestra 

ervicio de 
la Construcción 

PARQUE MAQUINARIA 
Ctra. Burgos-Portugal, km 114,5 
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LEDESMA 

LEDESMA se presenta a los ojos del alma 
como un barco varado en la loma cercana; 
erguida hacia los cielos con esa torre alta, 
que te marca su rumbo, que te dice, callada, 
que te avisa de lejos que ya llegas a casa. 

Detenida en el tiempo; soberbiamente alzada, 
soportando los fríos, te acoge, te reclama, 
te da la bienvenida con su cantada calma. 
Vas llegando a la Villa donde la cuesta acaba; 
cruzas esos senderos... llegaste a la Muralla 
y de repente, adentras. Te encuentra en la Plaza. 

La magnífica iglesia que es una colegiata, 
con sus ceñidos muros de piedras bien labradas, 
tiene ya cinco siglos... ¡Detente! pues te llama 
Ese duro granito que soporta la zarpa 
de los vientos y frío. Pocas veces se cuenta 
que vivieron monarcas en la regia Ledesma que conmueve mi alma. 

El Tormes silencioso, muy callado, la baña. 
Este tan bello río que obtiene la bonanza 
de esa paz que te envuelve al llegar, cuando se halla 
Y después, muy despacio éstas tranquilas aguas, 
(no siempre cristalinas) sin despedirse, marchan. 
Allí queda la Ermita y la Virgen amada 
que agradece te acerques y le abras tu alma 

Si llegas al Paseo, esa atalaya amplia 
desde la que dominas el bello panorama 
verás, ¡contraste hermoso! que la recia quebrada 
cuando se va acercando se humilla se recata, 
suaviza su pendiente para llegar al agua. 

¡Acércate a Ledesma, amigo de mi alma! 
Allí disfrutarás de la paz y la calma 
que a todos los humanos nos es tan necesaria 
¡Se ha detenido el tiempo! ¡¡Sólo las piedras hablan!! 

Acoge al forastero, y aunque el silencio canta 
sus gentes son franqueza, franqueza castellana, 
que al tenderos la mano, el corazón y el alma 
os ofrecen con ella y os dan su confianza... 

¡¡Ledesma es diferente!! ¡Visítala y te callas! 
¿Ya verás como vuelves! ¡Pues sentirás nostalgia! 

Araceli Simón 

SILENCIO, SILENCIO 

La noche se cierra, 
se abren los sueños. 
El alba serena 
reposa en silencio. 
La nube se esconde, 
despuntan los flecos 
de la blanca estrella 
entre los almendros. 
Las manos unidas 
arrullan silencios, 
infinito amor 
anidan sus dedos. 
Un niño que llora, 
la nana-del cielo 
mece con ternura, 
su llanto sereno. 
Los ojos se cierra, 
se oculta la luz 
entre los silencios 
de una gran quietud. 
Silencio, silencio, 
que busco una flor 
sobre el tallo herido 
de mi corazón. 
No sé, si eres tú, 
quizás seré yo 
quien habla en silencio, 
más oigo una voz. 
La noche despierta, 
descansa el amor. 
Mil sueños yacientes 
en manos de Dios. 
Silencio, silencio, 
¡qué importa mi voz! 
quiero mi silencio 
que envuelva mi yo. 

Pepita Castelló 
Grupo Poético 
"La Espiga de Pozaldez" 

UN PUEBLO 
CONVERTIDO 
E N PANTANO 
Era el último día 
y aquella luz del Alba, 
recorrió los rincones 
sigilosa y callada. 

Sin canción labradora, 
sin tañir de campana, 
expiraba en silencio 
para no verter lágrimas. 

Pero rompió el silencio 
el motor de una máquina, 
con olor a gasoil, 
que producía nauseas. 

Sobre el piso de tierra, 
negras ruedas giraban 
y las grúas al cielo 
elevaban la carga. 

Las palas la amontonan 
hasta formar montañas, 
y en eso se convierten, 
iglesia, torre y casas.. 

Huían los vencejos 
en franca desbandada, 
dejando nido y huevos 
colgando en la tenada 

La cigüeña en el nido, 
se aferra a su carnada, 
pero cae el tejado 
y la torre la aplasta. 

Los ojos de los gatos, 
en la noche son ascuas 
y un perrito sin amo, 
ladra con grade lástima.. 

Brillaron las estrellas, 
salió una luna blanca 
para alumbrar al pueblo... 
¡ Y el pueblo ya no estaba! 

Encamación 
Rodríguez de Castro 

MUSEO D E ESCULTURA 

Filigrana de piedra bandera al viento 
tamiz al tibio sol de la mañana 
primor en la piedra, maravilla 
estandarte de la tierra castellana 

Espejo de otros tiempos, de otros días 
compendio de una historia ya lejana 
monumento a la luz, a la armonía 
crisol donde se funde la esperanza 

Tras su barroco frontis de figuras 
se esconde la pasión en grandes tallas 
que otrora labraron en madera 

Testigos son de épocas pasadas 
expresión anímica de artistas 
genios de imaginación ilimitada 

/. de Castro 

ÁNGELUS D E CADA DÍA 
Del ÁNGELUS la campana 
desgrana sus sentimientos... 
es la hora del descanso 
es la hora del sustento. 

¿Quién que desee la paz 
no se parará un momento 
a recomponer su vida 
a recobrar el aliento... 

Más tarde podrá seguir 
trabajando hasta el ocaso.. 
La campana nuevamente 
le recordará si es caso 
que trabar no lo es todo 
que hay que meditar... pensando 
que se come con sudor., 
pero no siempre sudando. 

/. de Castro 
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E l Real Valladolid se afianza en 
Primera División 

A falta de seis jornadas para el final de la Liga, el Real Valladolid parece que 

ha asegurado la permanencia. Esperemos que la calidad mejore, y 

a partir de ahora podamos disfrutar del juego de los blanquivioletas 
Paloma N . Aguilar 

on dos victorias caseras 
ha finalizado este mes el 
Real Valladolid. Frente 
al Atlético de Madrid y 

Villarreal, los hombres de Kresic 
han conseguido 6 valiosos puntos 
que hacen un total en el casillero 
pucelano de 43 y que "a p r io r i " 
aseguran la permanencia en la 

Primera División. 
Por contra, las 
dos salidas a do
micilio se han sal
dado con sendas 
derrotas frente al 
Mallorca y al 
Deport ivo de la 

Coruña. 
En el Luis Sitjar y frente al 

Mallorca el Real Valladolid jugó 
unos primeros cuarenta y cinco mi
nutos serios y bien asentado que 
impidió que los de Cúper marca
ran. A los pocos minutos de co
menzar la segunda parte, un error 
en la zaga blanquivioleta propició 
el tanto mallorquinista. El Real 
Valladolid intentó reaccionar y se 
hizo con el control del partido, pe
ro más que llegar el empate, estuvo 
a punto de aumentar la ventaja de 
los bermellones que aprovecharon 
que los vallisoletanos se echaron 
hacia adelante para lanzar peli
grosos contragolpes. Al final 1-0, 
que rompía una estupenda racha 
de siete encuentros sin perder. 

Ya en Zorrilla y frente al Atlético 
de Madrid, los pucelanos volvieron 
a ganar, la primera parte se carac
terizó por la falta de punter ía de 
ambos equipos que gozaron de nu
merosas oportunidades para abrir 
el marcador. Los de Antic tuvieron 
unos minutos muy buenos y el 
Valladolid parecía haber desapa
recido, sobre todo en el centro del 

campo, pero los colchoneros ba
jaron el ritmo, y el Real Valladolid 
se a sen tó .En los segundos cua
renta y cinco minutos la pres ión 
blanquivioleta ahogó a los atléti-
cos y fruto de ello y del dominio 
de los centrocampistas pucelanos 
llegó el gol, soberbio, de libre di
recto ejecutado por Víctor. 

En su encuentro frente al 
Deportivo, el once blanquivioleta 
jugó sin tensión, relajado, y dando 
demasiadas facilidades al contra
rio. Aunque el Real Valladolid tu
vo sus ocasiones, la falta de acier
to fue la nota predominante. Por 
el contrario, el "Depor" llegó en 
muchas y claras oportunidades a 
la portería de César; ya antes del 
descanso y en sólo 3 minutos los 
gallegos lograron 2 tantos y por 
tanto sentenciar el partido. No ha
bía reacción posible por parte de 
los hombres de Kresic y al final del 

encuentro llegaría un tercer tanto 
de Ziani para los coruñeses. 

Frente al Villarreal, lo único po
sitivo a destacar son los 3 puntos. 
La primera parte fue horrorosa a pe
sar de que el Real Valladolid dominó 
con facilidad a un Villarreal que vino 
claramente a por el empate. Por su 
parte hay que decir que los pucela
nos tampoco mostraron demasiada 
capacidad. Ya en los segundos cua
renta y cinco minutos llegaron el gol 
para los locales (como no, de 
Víctor), una tángana que dejó a cada 
equipo con diez jugadores, y otras 
dos expulsiones para el submarino 
amarillo que, lejos de venirse aba
jo, atacó como pudo y a punto es
tuvo de dar un serio disgusto a los 
pucelanos. En definitiva un partido 
para olvidar que lo único que ha de
jado ha sido un desafortunado ba
gaje de taijetas para los próximos 
encuentros. Veremos a ver cómo se 

las apaña Kresic para recomponer a 
este equipo que, entre sanciones, le
siones y hombres en b^ja forma, no 
está para muchos trotes. 

SALAMANCA 
A diferencia del Valladolid, la 

que cada vez está más lejos de la 
permanencia en la Primera 
División, es la Unión Deportiva 
Salamanca Con 24 puntos y a 7 de 
la promoción, es el equipo que cie
rra la tabla clasificatoria. A pesar 
de que durante este mes ha dado 
muestras de mejoría en su juego, 
las victorias y los puntos no han 
llegado, y únicamente ha conse
guido dos puntos fruto de dos em
pates, frente al Extremadura y Real 
Madrid. Una pena, teniendo en 
cuenta la situación en que se en
cuentra el equipo charro y cómo 
hubieran cambiado las cosas si el 
árbitro hubiera señalado un clarí
simo penalt i de Iván Campo a 
Vellisca en el encuentro frente a 
los blancos, y hubieran puntuado 
en Vigo, todo el control del partido 
fue salmantino. 

NUMANCIA 
Por su parte, el Numancia de 

Soria ha aprovechado este último 
mes para seguir sumando puntos, 
que le acercan, a falta de seis jor
nadas para el final del campeona
to de liga, a los puestos de ascenso 
directo. Fundamentalmente ha si
do la victoria del equipo soriano an
te el Rayo Vallecano, rival directo 
en la lucha por acceder a la Primera 
División, que únicamente aventaja 
a los hombres de Lotina en un pun
to. Esperemos que ahora que falta 
tan poco para la conclusión de la 
Liga este equipo de nuestra tierra 
no pierda gas, y le podamos ver la 
temporada que viene en la División 
de Honor del fútbol español. 

Castilla y León 
N u e s t r a T i e r r a 

Castilla y León 
P r i m e r o l o n u e s t r o 
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VILLALÓN D E CAMPOS 
Jesús Domínguez Valbuena 

Campanas, las de Toledo 
iglesia, la de León 
reloj, el de Benavente 
y rollo, el de Villalón 

on esta copla demos
traban su orgullo los na
turales de esta terra-

campina villa, por su preciado "pi
lar jurisdiccionaT, (de estilo gótico 
y sin duda de los m á s bonitos de 

España) según se 
halla recogida por 
Juan Ortega 
Rubio, en el vi^je 
que hizo a Villalón encimes 
de junio de 1891. Y según re
lato del mismo historiador, 
más parecen preocupados sus 

moradores, por la copla que por el trabajo, 
pues en el mismo viaje fue recogida la s i 
guiente: 

Dícese en España: 
"Allá en Villalón, 
por no trabajar 
andaba la gaita 
por todo el lugar. 
Tocar y bailar 
bailar y tocar 
por no trabajar". 

Pero lo cierto, es que esta fama no era de
bida propiamente a la holganza, sino al eleva
do número de iglesias, conventos y cofradías 
existentes, que propiciaban que frecuente
mente se oyeran cánt icos y música por las ca
lles. En concreto, se sabe, que existieron tres 
conventos de religiosos: El de Santo Domingo, 
el de Santa María de Jesús , perteneciente a la 
orden franciscana y otro de Mínimos o de la 
Victoria, que según parece, regentaba la pa
rroquia de San Andrés. Y en relación a los cuá
les, era famosa otra copla que era cantada por 
los mendigos que acudían a pedir donativo y 
que así rezaba: 

E n San Francisco dan caldo 
y en Santo Domingo, pan 
en la Victoria un ochavo 
¿quién nos manda trabajar? 

Pero coplas aparte, conviene destacar el 
importante papel jugado por Villalón en el 

apoyo a la causa comunera, has
ta el punto de que la viuda de 
Padilla, les enviara una carta tras 
los sucesos de Villalar, en la que 
ensalzaba su hero í smo en la lu
cha contra el imperio. Lo que 
por otra parte perjudicó sus tra
dicionales mercados, en favor de 
Rioseco, pues sabido es, que es
ta úl t ima siempre estuvo a lado 
de Carlos L 

Curioso resulta igualmente, el 
ancestral enfrentamiento entre 
este municipio con los habitan
tes del vecino Boadilla y que tie
ne su origen en un pleito surgido 
por un problema de pastos que 

dio lugar a la demanda interpuesta en el año 
1527 y que quedó resuelto mediante sentencia 
dictada en Valladolid doce a ñ o s m á s tarde, 
en 1539 dando la razón a los de Villalón (Que 
si bien ya evidencia cierta lentitud de la jus
ticia, no debemos olvidar que no había orde
nadores, n i otros modernos artilugios, aun
que no parece que 450 años m á s tarde estas 
cosas hayan avanzado mucho). 

Pero este natural belicoso de Villalón tam
bién se mostró en su participación en la guerra 
de la independencia, l ibrándose importante 
batalla a mitad de camino en d i r e c c i ó n a 
Cuenca de Campos y años más tarde, en 1844, 
en el enfrentamiento que tuvieron con las fuer
zas del General Manso, en aquel momento 
Capitán General de Valladolid, quien les acu
saba de contrabandistas y que ordenó sitiar la 
villa, disponiendo de cerca de tres mi l hom
bres que registraron todas las casas en busca 
de armas y objetos de contrabando, tabaco, 
telas, etc. provenientes de Portugal. Quedando 
para la historia, la bofetada que públicamen
te le profirió el citado General al entonces al
calde D. Pedro Criado, manteniéndose la pre
sencia y vigilancia de las tropas durante me
ses, lo que hizo desaparecer esta actividad. 

Jesús Domínguez Valbuena. 
Pte. Asoc. Archivos y Bibliotecas Tierra de Campos 

Lo más querido bien tratado. 

Alberto, 30 años. luán. 60 años. Matilde, 55 años Laura. 12 años. Mario, 2 años. Rodrigo, 5 años. 
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